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МакSим

Наталия 
КОЖЕВНИКОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Уже три года 
мужчина борется 

Велосипед, турники, пла-
вание, походы - так раньше 
проводил свое свободное 
время 39-летний Александр 
Новик (долгое время жил в 
Сочи, в 2020-м перебрался 
в Белоруссию). Три года на-
зад, после обычного обеда, 
его жизнь резко изменилась.

- Я просто ел рыбу и уко-
лолся косточкой под язы-
ком. Была ранка примерно 
в миллиметр, она не зажи-
вала долго. Потом начала 
расти. Врачи взяли биоп-
сию и сказали, что у меня 
рак. Я не верил. Ну как так? 
Врачи сказали мне, что ран-
ка переродилась в раковые 
клетки.

У Александра рак дна 
полости рта четвертой ста-
дии с метастазами в шее. 

дел до 57. Прошел 25 кур-
сов облучения, множество 

химиотерапий. На послед-
ней компьютерной томо-
графии врачи обнаружили 
рост опухоли. И теперь 

чи говорят: как правило, 
ранка не может приводить 
к злокачественному обра-
зованию сама по себе. Но 
если на этом месте были 
измененные клетки и сюда 
пришлась травма - начали 
вырабатываться различные 
гормоны. Этот факт и мог 
послужить спусковым меха-
низмом для спящих клеток 
ранней опухоли.

 

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 417 000

№ 42 (27592) 2024 годПятница
14 июня

Ка
др

ы 
ви

де
ос

ъе
мк

и

Укололся рыбьей косточкой, 
и язва переросла в рак

Ольга Бузова стала скромницей
После 
появления 
дивы 

в вызывающем 
боди, ремнях, 
чулках звезда 
сделала работу 
над ошибками. 
Почти 
скромница: 
черный 
комбинезон, 
«терпимое» 
декольте.

Что теперь будет с курсами 
валют и нашей экономикой

Новые антироссийские санкции

Продолжение на стр. 14 

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Где будем загорать этим 

на курортах.

Лето в разгаре. И кто еще не лежит 
на пляже, тот пакует чемоданы или хотя 
бы изучает отзывы об отелях. Куда этим 
летом едут российские отпускники? И 
каков нынче курс моря и солнца на оте-
чественных курортах? «КП» выяснила у 
экспертов туристической отрасли.

Отдых в Сочи 
стоит как 
небольшая 
свадьба
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1 июня. 12 июня. 
День России.

Учебник жизни 
Владимира 
Сунгоркина

Читайте на стр. 13 

Исполняется 70 лет со дня рождения 
легендарного главреда «Комсомолки» Ев
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Читайте на стр. 3 

Газета нашего города ★ Кемерово
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ЗДОРОВЬЕ 
Всем известный 
рыбий жир 
напугал ученых

ШОУ-БИЗНЕС 
Не только SHAMAN: 
кто еще из молодых 
круто поет о России

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 14.06.2024 

Владимир Путин в День России встретился в Кремле с вы-
дающимися людьми, много делающими для успеха страны. Да не 
просто встретился, а еще и вручил им почетные награды и премии:

� Ректору МГУ Виктору Садовничему (на фото - спра-
ва) - звание Героя Труда: он возглавил университет в трудные 
90-е, но сделал все, чтобы вуз сохранил лидирующие позиции, 
объяснил президент.

� Советнику гендиректора «Росатома» Владимиру Ас-
молову (за спиной Путина)  - Госпремию в области науки и 
технологий.

� Президенту НИИ имени Склифосовского Могели 
Хубутии (слева на первом плане) - тоже Госпремию в области 
науки и технологий.

По еще советской традиции вместе с видными учеными и руко-
водителями предприятий высшими званиями отметили простых 
рабочих: Звезды Героев Труда получили машинист мельниц 
Михайловского горно-обогатительного комбината (же-
лезная руда) Владимир Щедов и водитель Тугнуйского 
угольного разреза Алексей Халмакшинов.

Уже в конце церемонии, общаясь с лауреатами, Путин рас-
сказал об итогах недавнего совещания с военными:

- Я практически ночью встречался с командующими нашими 
группировками. На меня это произвело очень хорошее впечат-
ление. Все взрослые, серьезные, но по возрасту достаточно 
молодые люди. Профессионалы. У нас выросла замечательная 
плеяда командиров. Такое чувство, как у нас в народе говорят, 
«надега возникает», когда общаешься с людьми такого уровня 
и класса, - отметил президент.

Картина дня: в верхах

НАС ВСТРЕТИЛИ 
САЛЮТОМ

Заход российских 
военных кораблей на 
Кубу стал, безусловно, сенсацией. 
Кстати, когда летом прошлого года в 
порту Гаваны появился наш учебный 
корабль «Перекоп» (на нем проходят 
практику курсанты военно-морских 
вузов), такого вселенского шума в ми-
ровых СМИ не было. Сейчас мы ви-
дим другое: на этот раз бросил якоря 
у кубинских берегов не безобидный 
«учебник», а боевой отряд, в составе 
которого и фрегат «Адмирал Горш-
ков», несущий крылатые ракеты, 
и многоцелевая атомная подлодка 
«Казань» тоже с мощным ракетным 
вооружением (подробнее см. «Из до-
сье «КП»).

По пути к Кубе наши моряки устро-
или в Атлантике учения с электрон-
ными (считай, условными) пусками 
ракет и направились к Гаване, где 
были встречены артиллерийским са-
лютом.

А чтобы сбить провокационные 
вопли в американской прессе, мин-
обороны Кубы успокоило своих за-
носчивых соседей - США - таким 
сообщением: «Этот визит соответ-
ствует историческим дружествен-
ным отношениям между Кубой и 
Россией. Ни один корабль не несет 
ядерного оружия, поэтому стоянка 
в Гаване не представляет угрозы для 
региона».

У США УЖЕ ЗАЩЕКОТАЛО
Контр-адмирал и спикер 

Пентагона Джон Кирби чуть ли не 
зевал, с деланно скучным видом со-
общая американцам о приходе рус-
ских кораблей. Мол, ничего такого, 
мы все видим, угроз нет. На деле же 
реакция была иная: внушительная 
группа боевых кораблей США от-
правилась плотно присматривать за 
россиянами на воде и под водой. А с 
воздуха еще и самолеты. А на первых 
полосах некоторых американских га-
зет напечатали крупным шрифтом: 
«Россия возвращается на Кубу!»

Визит наших кораблей явно щеко-
чет нервы Белому дому и Пентагону. 
Там прямо или между строк наме-
кают, что если русские станут снова 
«квартировать» на Кубе, это будет по-
добно штыку, приставленному к жи-
воту США (от Кубы до ближайшего 
штата США - всего 80 километров!).

Нет и еще раз нет - Москва, конеч-
но, как во время Карибского кризиса 
1962 года, тащить на Кубу ядерные 
ракеты не собирается. Но намере-
ние вернуться к прежним полити-
ческим, экономическим и военно-
техническим отношениям с Гаваной 
у нее явно есть.

РАБОТА НАД ОШИБКОЙ
И тут надо сказать горькую прав-

ду: в свое время Москва совершила 
стратегическую ошибку, «по просьбе 

США» выведя свою группировку с 
Кубы. И покинув мощный развед-
центр Лурдес. Когда наши уходили, 
кубинцы ложились в пыль на доро-
ги, по которым шли БТР, умоляя 
россиян остаться. Кубинцы тогда 
обиделись. И Москве потребовалось 
много лет, чтобы восстановить от-
ношения.

Кажется, это теперь происходит.
Уйдя с Кубы, мы «сняли со сто-

ла» свой мощный козырь в военно-
политической игре с США - тот самый 
штык, приставленный к их брюху. И 
развязали руки НАТО, двигавшему 
свои войска к границам России.

Возможное возвращение на Кубу - 
не только ответочка, но и исправле-
ние ошибки.

Конечно, мы без согласия Гаваны 
не будем обустраивать на острове 
свои военные базы. Но очень может 
быть, что сделаем Кубе такие пред-
ложения, от которых она вряд ли от-
кажется.

ЕСТЬ ЕЩЕ АДРЕСА
Российско-кубинский «ренессанс» 

стратегически выгоден и Москве, и 
Гаване. Причем в Карибском регионе 
есть и другие дружественно настро-
енные к России страны. Это и Вене-
суэла, и Никарагуа. Да и Бразилия с 
Мексикой. Нельзя исключать, что 
Андреевский флаг ВМФ России будет 
реять и у их берегов.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 � ОСТРЫЙ НАМЕК 

Зачем Россия отправила 
ракетный фрегат и подлодку 
к берегам Кубы ИЗ ДОСЬЕ «КП»

«Адмирал 
Горшков» 
и «Казань»

Казалось бы, два корабля, отправ-
ленные Россией к берегам Кубы, - 
это немного. Но это лучшие корабли 
Северного флота РФ.

«Адмирал Горшков»  - многоцелевой 
фрегат 1-го ранга, способен нести 
«Ониксы», «Калибры» и гиперзвуковые 
«Цирконы». Обладает набором радио-
локационных станций, способных отсле-
живать все типы целей, и современными 
комплексами РЭБ и РЭП. Все системы 
управления - цифровые.

По сути, это плавающий компьютер, 
способный выполнять задачи даже без 
участия человека. А с хорошим экипа-
жем «Горшков»  - самое совершенное 
оружие.

«Казань» - многоцелевая атомная под-
лодка, способная вести огонь всеми со-
временными типами крылатых ракет. 
Отличается новыми обводами корпуса, 
радиоэлектронным вооружением и со-
временным модернизированным обору-
дованием. Все компоненты - российского 
производства. Кроме того, на «Казани» 
установлен новый, менее шумный двига-
тель. Засечь ее в морских глубинах - за-
дача непростая.

Александр КОЦ, 
военкор «КП».
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Визит наших 
кораблей 
явно щекочет 
нервы 
Белому дому 
и Пентагону.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Оксана ФЕДОРОВА,
телеведущая, «Мисс Вселенная»:

- Конечно, конкурс «Мисс Вселенная». Больше я в конкур-
сах красоты не участвовала. Он изменил мою жизненную 
траекторию, окружение, людей, планы и цели. По сути, я ста-
ла приближаться к своей мечте.

Анастасия ГРЕБЕНКИНА, телеведущая, 
фигуристка, победительница Кубка мира:

- Говорить о рождении ребенка или каких-то наградах до-
вольно банально. Я бы сказала, что для меня самый большой 
приз, которому меня научила жизнь,  - это принятие людей 
и терпение. Это мой дар, он максимально помогает мне по 
жизни. 

Анатолий ВАССЕРМАН,
депутат Госдумы, знаток:

- За все выпуски «Своей игры» я выиграл сорок тысяч дол-
ларов. А в 2004-м я получил автомобиль «Тойота Авенсис», 
после его продажи за вычетом налогов у меня осталось около 
20 тысяч долларов, что было ощутимой суммой. Ну а самый 
большой приз для меня - возможность работать в Москве, 
я тут с 6 сентября 1995 года.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ,
худрук Большого Московского цирка:

- Я как-то раз выиграл почти 3 миллиона, просто ставку 
сделал на спорт, поставил 1000 рублей.

Денис МАЦУЕВ, пианист:
- Родиться в той семье, в которой я родился. Это счастье - 

получить от воспитания чувство единения, веру, оптимизм, 
чувство юмора. Видеть наглядный мастер-класс, как нужно 
воспитывать вундеркинда, оставаясь надежными друзьями. 
Родители воспитывали меня по канонам сибиряков. А из своих 
побед - это победа на конкурсе Чайковского.

Алексей СТОЛЯРОВ, пранкер «Лексус»:
- Мой самый большой приз - умение находить язык с разными 

людьми, в том числе с теми, кто нам совершенно неприятен 
(западные «партнеры»), и выяснить то, что действительно 
определяет мировую историю.

Светлана КЛЮЧКИНА, телеведущая:
- Я считаю себя везунчиком по жизни, потому что выигрываю 

во всех розыгрышах, где участвую. Например, в конкурсе 
красоты выиграла титул «Мисс Харизма». Как-то от прави-
тельства Малайзии выиграла путешествие туда на 10 ночей 
на фестиваль и так далее.

Анастасия РАИНСКАЯ,
президент женского футбольного клуба: 

- Самый большой выигрыш случился недавно, когда наша 
команда «МедВедь-Бекасово» взяла Кубок Москвы. Он особый. 
Путь к нему занял больше 8 лет. Еще и таким драматичным 
получился полуфинал и финал. От отчаяния до счастья. Вы-
тащили на характере!

Картина дня: санкции

 � ВОПРОС ДНЯ 
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Евгений ПРОСКУРЯКОВ

США ввели санкции 
против Московской 
биржи. Чем это 
нам грозит?

ОБЕЗДОЛЛАРЕННЫЕ
Новости о новых пакетах 

санкций в последние год-
полтора стали вызывать у рос-
сиян зевоту. «Ну разве могут 
они придумать еще что-то се-
рьезное?»

Оказывается, могут. 12 июня 
США объявили о новом пакете 
антироссийских санкций. Под 
ограничения попали 30 физи-
ческих лиц и 200 компаний. 
Среди этих компаний - Мо-
сковская биржа.

Напомним, на Мосбирже 
проводятся торги акциями рос-
сийских компаний, драгметал-
лами, а также валютами. Так 
что цель санкций против Мос-
биржи понятна - еще сильнее 
отрезать Россию от долларовой 
системы.

Биржа отреагировала опера-
тивно. Итак, с 13 июня:

 � На Мосбирже прекращены 
торги долларом США и евро. 
Торги китайским юанем идут 
в обычном режиме.

 � На рынке драгметаллов 
и фондовом рынке торги про-
должаются, за исключени-
ем валютных пар с долларом 
и евро. Грубо говоря, купить 
золото и акции за рубли - да, 
за доллары - нет.

СЛОЖНО, НО МОЖНО
Давайте разберемся, что все 

это значит для нас с вами.
Что касается торговли ак-

циями российских компаний, 
то здесь серьезных проблем 
быть не должно. Все (или почти 
все) торги акциями на Мосбир-
же и так идут в рублях.

С валютами ситуация слож-
нее.

Во-первых, миллионы рос-
сиян до сего момента покупали 
безналичные доллары и евро 
именно на Мосбирже. Там 
же валюту покупали и прода-
вали компании, которые за-
нимаются импортом и экс-
портом. Потому что на бирже 
валюты продавались по рыноч-
ному курсу, без банковской на-
крутки.

Теперь за валютой - только 
в банк (или в онлайн-банк). 
Который продает валюту с на-
круткой. Как следствие - подо-
рожает импорт, который поку-
пается за доллары и евро.

Во-вторых, именно по ре-
зультатам торгов на Москов-
ской бирже Центробанк уста-
навливал официальные курсы 
доллара и евро. Но биржевых 
торгов больше не будет. Как 
же теперь определять курс?

А вот как. К санкциям против 
Мосбиржи Центробанк был го-

тов. Об этом ЦБ объявлял еще 
осенью. А после публикации 
неприятных вестей из США 
Центробанк выпустил офици-
альное сообщение о том, что 
будет дальше.

Цитируем и прокомменти-
руем его главные положения.

«Компании и граждане мо-
гут продолжать покупать 

и продавать доллары США и ев-
ро через российские банки».

Уф, отлегло.
«Все средства в долларах 
США и евро на счетах 

и вкладах граждан и компаний 
остаются сохранными».

Потому что до этих денег 
американцы не дотянутся - 
они уже хранятся в российской 
финансовой системе. Минфин 
США ведь не сможет украсть 
доллары из-под вашего матра-
са. То же самое и со счетом.

«Для определения курсов 
доллара и евро к рублю 
ЦБ будет использовать 

банковскую отчетность и све-
дения, поступающие от вне-
биржевых торгов».

На этом остановимся под-
робнее.

Как определяется курс дол-
лара или евро? Примерно так 
же, как и цена любого товара 
на рынке. Если спрос на доллар 
растет, то он дорожает по от-
ношению к рублю. И наоборот.

На Московской бирже еже-
дневно проходили тысячи 
и миллионы сделок с валюта-
ми. Поэтому следить за сдел-
ками на единой площадке - 
и устанавливать курс на их 
основе - было просто.

Теперь ЦБ будет собирать 
сведения о торгах долларом 
и евро у российских банков. 
И на основе этой информации 
высчитывать курс. Да, муторно. 
Но легкой жизни в последние 
пару-тройку лет нам никто и не 
обещал.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

На стр. 12 мы рассказываем 
про победителей телешоу. Отсюда вопрос:

Ваш самый большой 
выигрыш в жизни?

Захотели англосаксы
отобрать у русских баксы

1

2

3

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

Что будет с курсом 
и бежать ли в обменник?

Некоторые банки, услышав о новых санкциях, моменталь-
но подняли курс продажи доллара. Вчера многие (хотя далеко 
не все) банки продавали бакс по 110 - 120 рублей при офици-
альном курсе в 89. В надежде, что россияне, не разобравшись, 
в панике бросятся в ближайший обменник и все сметут.

- Это у нас генетически - если страшно, бежим покупать ва-
люту. Не торопитесь бежать в обменники и покупать доллары 
по сумасшедшим ценам, - советует профессор Высшей школы 
экономики Евгений Коган. - Это, мягко говоря, будет не слишком 
рационально. Самое лучшее, что можно делать, - это ничего 
не делать в такие моменты.

Дело говорит профессор. Потому что официальный курс рубля 
вчера не только не упал, но даже немного укрепился.

- Мы не ждем значимого влияния (новых санкций. - Ред.) 
на курс рубля к доллару. Наш прогноз до конца года остается 
в интервале 90 - 95 рублей за доллар, - считает Софья Донец, 
главный экономист Т-Инвестиций.

А тем банкам, которые мечтают навариться на наших эмоциях, 
скоро придется вернуть курс доллара к рыночному.

Иначе кто же у них его купит?

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

А экономика 
ускоряется

Санкции санкциями, а экономи-
ка растет своим чередом. Всемир-
ный банк улучшил прогноз роста 
нашего ВВП. Еще недавно эксперты 
ВБ считали, что экономика России 
в 2024 году прибавит 1,3%. А уже 
сегодня опубликовали новый про-
гноз: ВВП нашей страны по итогам 
нынешнего года вырастет на 2,9%!

Благодаря чему российская эко-
номика может так солидно вырасти?

- В основном этот рост - за счет 
военно-промышленного комплек-
са,  - рассуждает в эфире Радио 
«Комсомольская правда» кандидат 
экономических наук, финан-
совый аналитик Михаил Беля-
ев.  - С одной стороны, конечно, 
хорошо, что у нас такие темпы ро-
ста. Ведь военно-промышленный 
комплекс «передает импульсы» и на 
другие отрасли экономики: он соз-
дает рабочие места, повышает 
зарплаты. Но, с другой стороны, 
мы должны понимать, что военно-
промышленный комплекс питается 
из бюджета. И он не влияет на инве-
стиционный процесс, на активность 
экономических агентов (частные 
компании, иностранные инвесторы 
и т. д. - Ред.), а продукция военно-
промышленного комплекса не уча-
ствует в дальнейшем экономиче-
ском обороте. Так что на эти цифры 
надо смотреть все-таки с осторож-
ным оптимизмом.

Однако если прогноз подтвердит-
ся, то наша экономика продолжит 
расти быстрее мировой. По расче-
там Всемирного банка, ВВП планеты 
в нынешнем году прибавит 2,6%, 
то есть на 0,3% отстанет от рос-
сийского. В прошлом году мы тоже 
обогнали мировую экономику, при-
чем на целый процент. Российский 
ВВП в 2023-м вырос на 3,6%, а ми-
ровой - на 2,6%.
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Евгений БЕЛЯКОВ

В начале мая правитель-
ство одобрило запуск третьего 
этапа модернизации Байкало-
Амурской магистрали (БАМа) 
и Транссиба. Это две железно-
дорожные ветки на востоке 
страны. Первая отмечает 
50-летний юбилей с момента 
запуска. А в последние два го-
да весь Восточный полигон на-
ших железных дорог пользуется 
повышенным спросом. Именно 
по нему пошли потоки грузов 
и товаров после того, как За-
пад объявил беспрецедентные 
санкции против России. Что 
именно планируется там по-
строить? И как это скажется 
на экономике страны?

ПРЕДКИ 
СТАРАЛИСЬ НЕ ЗРЯ

Для начала немного геогра-
фии. По сути, БАМ - это от-
ветвление Транссиба. Основ-
ная ж/д ветка идет от Москвы 
до Владивостока. Но в райо-
не города Тайшет (Иркутская 
область) она раздваивается. 
Основной путь уходит юж-
нее и проходит рядом с ки-
тайской границей. А БАМ 
идет севернее - через болота 
и вечную мерзлоту - и закан-
чивается в городе Советская 
Гавань (Хабаровский край). 
Протяженность магистрали - 
4324 километра.

Проектировать БАМ начали 
еще в конце XIX века, стро-
ить - в 1930-е годы, но наибо-
лее активная фаза пришлась 
на 1974 - 1984 годы. Именно 
тогда во всесоюзной стройке 
участвовали комсомольцы со 
всей страны. Сдали в эксплу-
атацию БАМ аккурат перед 
развалом СССР - в 1989-м. 
И многие годы он считался 
крайне неэффективным ме-
гапроектом. Мол, вбухали 
гигантское количество денег 
и других ресурсов, а на выхо-
де получили хиленькую ж/д 
ветку, по которой двигались 
несколько составов в сутки.

По планам советского 
правительства, вдоль трассы 
должны были появиться де-
вять промышленных районов. 
А в итоге создали лишь один. 
Тем не менее уже в «нулевых» 
оказалось, что наши предки 
старались не зря.

- На рубеже столетий БАМ 
помог открыть для россий-
ской экономики рынки 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона, обеспечил надежный 
транзитный маршрут для всей 
Евразии. В единой связке с 
Транссибом стал стратеги-
ческим транспортным кори-
дором глобального значения. 
Позволил ввести в оборот 
богатейшие месторождения 
угля, железной руды, олова, 
золота, меди, молибдена, 
нефти и газа. Задействовать 

эту мощную сырьевую базу 
для работы комбинатов, заво-
дов, фабрик, для долгосроч-
ного развития отечественной 
промышленности, - заявил 
недавно президент Владимир 
Путин.

Новая история БАМа и 
Транссиба началась в 2012 го-
ду. На первых этапах модер-
низации работа шла не так 
быстро. Скептики считали, 
что расширять мощности нет 
смысла. Мол, зачем тратить 
бюджетные миллиарды, ес-
ли основной поток грузов все 
равно идет в Европу. Тем не 
менее с 2019 года работа уско-
рилась. Модернизацию БАМа 
и Транссиба включили в чис-
ло национальных приоритет-
ных проектов. В этот период 
построили вторую нитку Бай-
кальского тоннеля, ввели в
эксплуатацию почти 1500 ки-
лометров вторых путей, мо-
дернизировали несколько де-
сятков станций и разъездов. 
Первые два этапа модерниза-
ции позволили за 12 лет уве-
личить провозную мощность 
БАМа втрое - с 14,4 млн до 
41,6 млн тонн в год.

УЗКОЕ ГОРЛЫШКО
Главная проблема БАМа - 

он строился однопутным. То 
есть почти на всем протяже-
нии там был проложен лишь 
один путь. А чтобы встречные 
поезда могли разминуться, 
через определенные интер-
валы были устроены разъез-
ды. Поезда останавливались 
на них, чтобы пропустить 
встречные составы. Именно 
эти разъезды в последнее вре-
мя и расширяли. Это помогло 
довольно быстро увеличить 
пропускную способность ма-
гистрали. Кроме того, в по-
следние годы железнодорож-
ники там, где это позволяет 
характер местности, строят 
второй путь.

Эти работы продолжают-
ся и сейчас. На стройках за-
няты десятки тысяч человек. 
Главная сложность - Байкало-
Амурская магистраль пере-
секает одиннадцать полно-
водных рек, проходит через 
7 крупных горных хребтов, 
на трассе пробито десять тон-
нелей.

На третьем этапе модерни-
зации (до 2035 года) плани-

руется реализовать несколько 
масштабных проектов. Тра-
ты на общую модернизацию 
БАМа и Транссиба составят 
3,7 трлн рублей.

- Сейчас начат третий этап 
модернизации БАМа. Это еще 
около 3 тысяч километров 
пути. И это будут не просто 
рельсы, а высокотехнологич-
ная современная инженерная 
инфраструктура, а также дуб-
леры самого длинного в Рос-
сии Северомуйского тонне-
ля (протяженностью свыше 
15 км. - Ред.), самого высоко-
горного Кодарского, самого 
восточного Кузнецовского 
и моста через Амур - само-
го длинного на магистрали, - 
заявил в недавнем интервью 
«КП», посвященном юби-
лею БАМа, глава компании 
«РЖД» Олег Белозеров (под-
робнее см. на сайте KP.RU).

ПОТЕНЦИАЛ ОГРОМНЫЙ
Эксперты считают, что та-

кие масштабные вложения 
себя оправдают. Тем более 
что часть затрат возьмет на 
себя бизнес, заинтересован-
ный в том, чтобы побыстрее 
доставить грузы азиатским 
клиентам.

Основной товар, который 
везут по БАМу, - это уголь. 
Причем консалтинговые 
компании многие годы со-
ветовали не расширять ма-
гистраль именно по этой 
причине. Мол, в мире идет 
энергетический переход на 
альтернативные источники. 
Уголь скоро будет никому 
не нужен. Его потребление 
снижается, а стоимость па-
дает. В какой-то момент так 
и было, но сейчас тенден-

ция обратная. По данным 
консалтинговой компании 
«Яков и партнеры» (бывшее 
российское подразделение 
McKinsey), основные потре-
бители нашего угля - это Ки-
тай, Южная Корея, Япония. 
По итогам 2023 года на их до-
лю пришлось 63% поставок. 
Она выросла в полтора раза. 
Только Китай увеличил за-
купки вдвое.

- Магистраль играет клю-
чевую роль в транспорти-
ровке угля Кузбасса, Тывы, 
Якутии, поэтому экономика 
огромного региона во многом 
завязана на БАМе, - счита-
ют в Институте экономики 
транспорта и транспортной 
политики Высшей школы 
экономики.

Но все упирается в то самое 
узкое горлышко. Компании 
могут добыть больше угля, но 
не могут доставить его до по-
требителя. Железнодорожная 
сеть работает на пределе воз-
можностей.

По расчетам Минвосток-
развития, объем невывезен-
ных грузов сейчас составля-
ет 180 млн тонн в год. Для 
сравнения: в прошлом году 
по БАМу и Транссибу, как 
рапортовали в РЖД, провез-
ли немногим больше 150 млн 
тонн. Потенциал для расши-
рения огромный. Но нарас-
тить объемы мгновенно не-
возможно.

- Вся работа по электри-
фикации, созданию новых 
разъездов, повышению опти-
мизации идет по живому. Же-
лезнодорожники творят чуде-
са. Это не просто дозаправка 
в воздухе, это замена двига-
теля в полете. Сложнейшая 

Что БАМ грядущий      нам готовит

Поеду на восток, 
но туристом!

- Уникальность этих мест для внутреннего туризма складывается из 
трех факторов. Первый - это наша история, история национального 
подвига. Гигантская стройка, которая была сделана напряжением 
всей страны. Второй фактор - природные достопримечательности, 
доступные только благодаря БАМу. И третий фактор - супертехно-
логичные предприятия, которые двигают экономику вперед. Это для 
любителей промышленного туризма, - считает Леонид Агафонов, 
член общественного совета при Минвостокразвития России.

Железная дорога в таких сложных метеоусловиях хороша тем, 
что она дает гарантированную круглогодичную логистику.

- В любое время года поезда ходят как часы. Поэтому можно 
спланировать маршрут и посетить и уникальные города  - Севе-
робайкальск, Тында, Советская Гавань. И посмотреть природные 
достопримечательности: заповедники, горячие источники, горы, 
даже пустыни (Чарские пески). И заехать, например, на космодром 
«Восточный». Туроператоры организуют подобные туры, - уточняет 
Леонид Агафонов.
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1985
Байкальский 
тоннель

1985
Байкальский 
тоннель

1975
Мост через
Амур

Северомуйский
тоннель 2003

Кузнецовский
тоннель 2012

Кодарский
тоннель 1988

Второй Кодарский
тоннель 2030

Второй Кодарский
тоннель 2030

Второй Северомуйский
тоннель 2032

Второй Кузнецовский
тоннель 2032

Новый мост через
Амур 2032

БАМ
БАМ

Транссиб

Транссиб

электрифицированные 
участки

однопутные участки действующие объекты, 
год сдачи в эксплуатацию

объекты, которые будут построены 
в ходе модернизации магистрали, 
планируемая дата завершения работ

двухпутные участки

У С Л О В Н Ы Е  О Б О З Н А Ч Е Н И Я

Окупятся ли 
масштабные инвестиции 

в модернизацию восточной 
сети железных дорог.

КСТАТИ

Народный музей БАМа - 
к 50-летию Байкало-

Амурской магистрали 
«Комсомолка» собрала фотографии 

и воспоминания со всей страны на сайте
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машина, которая и каждый 
год больше грузов прово-
зит, и продолжает расши-
рение, - говорил в прошлом 
году в интервью Радио 
«Комсомольская правда» 
глава Минвостокразвития 
Алексей Чекунков.

По его словам, нужно и 
ж/д магистраль расширять, 
и активно подключать Се-
верный морской путь, и 
привлекать частных инве-
сторов.

- Объективно невозмож-
но одной железной дорогой 
все это вывезти. Нужно за-
действовать альтернатив-
ные каналы. Приведу при-
мер. Частная компания 
фактически строит третий 
БАМ - это дорога от Эль-
гинского месторождения из 
Южной Якутии к Охотско-
му морю. Компания делает 
это рекордными темпами, 
потому что есть экономи-
ческий стимул. И это хоро-
ший пример, когда частный 
бизнес вытаскивает фак-
тически государственные 
задачи, - говорит Чекунков. 
Стоимость 300-километро-
вой ветки еще три года на-
зад оценивали в 100 млрд 
рублей. Ее должны запу-
стить в эксплуатацию к 
2025 году. Поставлять на 
экспорт компания плани-
рует коксующийся уголь.

РАСХОДЫ ВЕРНУТСЯ 
НАЛОГАМИ

Если говорить о деньгах, 
то сейчас посчитать окупа-
емость третьего этапа мо-
дернизации сложно. Траты 
гигантские. Но если даже 
частный бизнес готов тра-
тить свои деньги на строи-
тельство железной дороги, 
значит, дело того стоит. 
Вице-премьер и полпред 
президента на Дальнем 
Востоке Юрий Трутнев еще 

год назад приводил цифры, 
что упущенная прибыль 
экономики только от невы-
воза 100 млн тонн товаров 
составляет 1,5 трлн рублей 
в год.

Кроме того, само строи-
тельство тоже дает мульти-
пликативный экономиче-
ский эффект. Это закупка 
материалов, новые рабочие 
места, госзаказ для десятков 
и сотен частных компаний. 
Как подсчитали в Инсти-
туте проблем естественных 
монополий (ИПЕМ), толь-
ко на инвестиционной ста-
дии налоговые доходы пре-
высят 3 трлн рублей. То есть 
почти все потраченные на 
строительство деньги вер-
нутся в казну в виде других 
доходов.

- В стройках такого мас-
штаба подсчитать прямую 
экономическую эффек-
тивность невозможно. 
Есть факторы, которые 
нельзя спрогнозировать. 
К примеру, такой поворот 
на восток, как сейчас, ни-
кто не мог предположить. 
С Транссибом тоже было 
много скептиков. Мол, эта 
ветка в Сибирь никогда не 
окупится, мы только зря 
туда закапываем деньги... 
А уже ближайшее будущее 
показало, что Транссиб 
был важен не только поли-
тически, чтобы удержать 
эти территории, но и эко-
номически. Западная Си-
бирь перед Первой мировой 
войной снабжала маслом 
пол-Европы. С БАМом та 
же история, - говорит Сер-
гей Сигачев, исследователь 
транспорта, член РГО, ав-
тор сайта «Транссиб.ру».

По его словам, сейчас че-
рез БАМ пропускается все 
больше и больше грузов. 
Причем если раньше он 
работал лишь на экспорт, 

а обратно вагоны шли по-
рожние, то теперь ветка 
стала работать в обе сторо-
ны. Назад едут контейне-
ры с различными товара-
ми. БАМ используется как 
дублирующий путь, потому 
что Транссиб задействован 
на 100%.

Кроме того, считает Сер-
гей Сигачев, будут и кос-
венные экономические 
эффекты. Во-первых, до-
полнительное оживление 
экономики России от вы-
сокой пропускной спо-
собности магистрали в 
обе стороны. Во-вторых, 
более легкий доступ к ме-
сторождениям природных 
ресурсов, находящихся в тех 
краях. И в-третьих, возмож-
ность и способность манев-
ра во внешней торговле с 
разными странами.

- Желающих вывозить 
свои товары через БАМ 
очень много. Спрос раза 
в два-три превышает про-
возные способности. И это 
не только угольщики, но и 
металлурги, нефтяники, 
лесная промышленность, - 
говорит Алексей Колин, 
руководитель Центра не-
зависимых комплексных 
транспортных исследова-
ний Российского универ-
ситета транспорта (МИИТ).

- Сегодня мы видим, на-
сколько дальновидным и 
важным решением было 
развивать БАМ. Время все 
расставило по местам. А 
все, кто говорил, что БАМ 
не нужен, просто не смотре-
ли вперед в стратегическое 
будущее страны. Сегодня 
Россия на востоке - это и 
Транссиб, и БАМ. Нет в 
стране важнее путей. Это в 
буквальном смысле артерии 
и хребет экономики, - зая-
вил в интервью «КП» Олег 
Белозеров.
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БАМ всегда был окружен ореолом романтики, но только сейчас многие 
стали понимать, как важна была эта стройка для экономики страны.

Что БАМ грядущий      нам готовит

Первая полоса - фотоотчет 
о параде физкультурников на 
Красной площади. Юноши и 
девушки маршируют с веслами, 
мячами, горнами, просто мар-
шируют.

«Тов. Сталин, а с ним члены По-
литбюро и правительства под-
нимаются на трибуну Мавзолея. 
Гром аплодисментов врывается в 
стройную выдержанность парада. 
Физкультурники приветствуют 
своего лучшего друга - вождя пар-

тии и мирового пролетариата - 
тов. Сталина», - сообщает под-
пись к фото.

А так описывает редактор ко-
лонну студентов Центрального 
института физкультуры:

«Мужественные, коричневые 
от загара, в ослепительно белой 
одежде, люди. Их здоровый вид 
поражает. Недаром трибуны 
так восторженно награждают 
их аплодисментами».

Настоящий апофеоз человека 
будущего!

 �  О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» 
В ЭТОТ ДЕНЬ

14 июня

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской правде» 100 лет! 

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Гений шпионажа и Горбачев 
на балконе боннской ратуши

1933

1989
«Встречи на бере-

гах Рейна». Под та-
ким романтическим 
заголовком выходит 
передовица газеты, 
освещающая визит 
Горбачева в ФРГ. 
«Встречами с жи-
телями Бонна, пере-
говорами с руково-
дителями страны, 
беседами с деловыми 
людьми ФРГ был заполнен второй день до предела насыщенной програм-
мы официального визита в ФРГ Генерального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Верховного Совета СССР М. С. Горбачева».

На фото Михаил Сергеевич и Раиса Максимовна на балконе 
боннской ратуши. Улыбаются и машут.
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Маркус Вольф - персонаж 
шпионского боевика. «Быв-
ший начальник главного 
управления «А» - разведки 
ГДР - генерал-полковник», - 
сообщает Сергей Маслов, ав-
тор заметки «Гений шпионажа 
Маркус Вольф вышел на связь 
с «Комсомолкой». Впрочем, 
биографию «человека без ли-
ца», как называли Вольфа, 
легко найти в сети. Журна-
листа интересуют события 
95-го года: «Недели не про-
шло с тех пор, как федераль-
ный конституционный суд в 
Карлсруэ принял решение, 
перечеркнувшее вынесен-
ный Вольфу ранее приго-
вор, - шесть лет тюрьмы».

Уголовные дела по подо-
зрению в подрывной пре-
ступной деятельности про-

тив ФРГ начали возбуждать сразу после сноса Берлинской стены и 
объединения Германии в 1990-м. Среди осужденных разведчиков 
Восточной Германии был и Вольф. Но в 1995 году Конституцион-
ный суд ФРГ отменил решение об уголовной ответственности за 
работу на Штази для граждан бывшей ГДР. Этот вердикт Вольф 
оценивает философски:

«История выставила нам счет за все, что мы сделали не так. 
В том числе и мне, как человеку, занимавшему высокое положение 
в рухнувшей системе».

1995
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Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Ирина ИЛЬИНА

Анализ текущей ситуации на 
энергетическом рынке глава 
компании представил в докла-
де с неожиданным заголовком 
«Энергопереход и фантомные 
баррели: Оставь надежду, всяк 
сюда входящий. В светлое буду-
щее мировой энергетики возьмут 
не всех!». Лейтмотивом выступле-
ния стала разбалансировка, кото-
рая наблюдается сейчас в сфере 
энергетики.

По словам главы «Роснефти» 
Игоря Сечина, несмотря на то, 
что за последние два десятилетия 
по всему миру в энергетический 
переход было инвестировано 
около $10 трлн, альтернативные 
источники энергии так и не смог-
ли вытеснить углеводородное 
топливо. Ветровая и солнечная 
энергетика обеспечивают менее 
5% мировой выработки энергии, а 
доля электромобилей составляет 
около 3%. 

- За этот же период потребле-
ние нефти, газа и угля суммарно 
выросло на 35%, а их совокупная 
доля в мировом энергобалансе 
не изменилась, - отметил Игорь 
Сечин. - Более того, потребление 
нефти и угля, а также использо-
вание газа в электрогенерации 
вышли на новый, рекордный уро-
вень в 2023 году. Зеленый пере-
ход не обеспечен рентабельными 
источниками.

- Суть зеленой политики - изъ-
ятие средств из традиционной 
энергетики, что в силу нерента-
бельности альтернативных техно-
логий (и их невозможности: так, к 
2050 году надо добыть в 1,6 раза 

больше меди, чем содержится  
во всех известных месторождени-
ях) готовит глобальный энергетиче-
ский кризис, - прокомментировал 
доклад главы «Роснефти» замести-
тель председателя Комитета Гос-
думы по экономической политике 
Михаил Делягин. - Похоже, этим 
Запад надеется реструктурировать 
распадающийся мир - достичь по-
следствий войны невоенными спо-
собами (нобелевский лауреат 
Пол Кругман ставил эту 
цель еще в 2010-х годах).

КАПИЦА 
БЫЛ ПРАВ

Главный испол-
нительный ди-
ректор ПАО «НК 
«Роснефть» Игорь 
Сечин напомнил 
об исследованиях, 
которые провел в 
1976 году будущий 
лауреат Нобелевской 
премии по физике ака-
демик Петр Капица. На 
основании базовых физичес-
ких принципов ученый предсказал 
возможность глобального энер-
гетического кризиса из-за недо-
статочной эффективности всех 
видов альтернативной энергетики.

Из известных в настоящее 
время исследований наиболее 
перспективным видом «чистого» 
топлива является водород: «Од-
нако для него пока не существу-
ет ни коммерчески реализуемой 
технологии производства, ни ло-
гистики, ни даже рынков сбыта. 
Нужно также учитывать низкий 
пока КПД в связи с тем, что при 
производстве водорода расход 

энергии, потраченной для выпол-
нения электролиза, оказывается 
больше, чем объем энергии, полу-
ченной на выходе. Таким образом, 
альтернативные источники энер-
гии пока не могут обеспечить ни 
надежность поставок, ни их опти-
мальные технико-экономические 
характеристики».

ФИНАНСЫ  
ПОЮТ РОМАНСЫ?

По словам Игоря Сечина, энер-
гопереход явно недофинансиро-
ван. К 2030 году для достижения 
целей Парижского соглашения 
глобальные расходы на борьбу 
с изменением климата должны 
увеличиться примерно до $9 трлн 
в год, что в 5 раз больше, чем 
было потрачено в 2023 году. Эта 
цифра равна почти 10% мирового 
ВВП и более чем в 3 раза пре-
вышает ежегодные инвестиции  

в мировую энергетику. Она также 
равна совокупному ВВП Франции, 
Великобритании и Италии. Всего 
для достижения целей Парижско-
го соглашения к 2050 году будет 
необходимо более $270 трлн.

При этом, по мнению ряда ав-
торитетных ученых, например, 
лауреата Нобелевской премии 
по физике Джона Клаузера, 
основной причиной подобных 
изменения климата являются 
естественные механизмы само-

регуляции планеты, а не «че-
ловеческий фактор». За по-
следние 600 миллионов лет 
содержание углекислого 
газа в атмосфере и темпе-
ратура воздуха постоянно 
менялись без влияния ис-
копаемого топлива и дея-
тельности человека. 

БАРРЕЛИ  
КАК ФАНТОМ
Мировой рынок нефти мо-

жет серьезно измениться из-за 
формирования резервов запад-
ными и ближневосточными ком-
паниями. 

- Наличие «фантомных барре-
лей», способных оказать мас-
штабное воздействие на рынок, 
нивелирует влияние доброволь-
ного снижения квот на добычу, 
взятых на себя основными участ-
никами ОПЕК. Это показывают 
и рыночные котировки, ушедшие 
вниз после недавнего решения 
министров стран участников, - 
рассказал глава «Роснефти».  - 
Страны Персидского залива ак-
тивно наращивают свободные 
мощности по добыче, налажива-
ют каналы сбыта и инвестируют  

в активы в странах-потребителях. 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Кувейт 
и Ирак уже располагают зна-
чительными свободными мощ-
ностями по добыче в размере 
5,6 миллиона баррелей в сутки, 
что эквивалентно 13% текущей 
добычи ОПЕК+. Некоторое вре-
мя назад эти страны объявили о 
планах по дальнейшему увели-
чению мощностей. По оценкам 
экспертов, к 2027 году их сово-
купные свободные мощности вы-
растут еще почти на 2 миллиона 
баррелей в сутки.

По прогнозу ОПЕК, первичный 
спрос на нефть вырастет почти 
на 20%, до 116 млн баррелей в 
сутки к 2045 году. Нефть про-
должит занимать около 30% в 
мировом энергобалансе. Наи-
больший рост спроса на нефть 
ожидается в странах Азии, яв-
ляющихся основными торговыми 
партнерами России. Например, 
с 2010 года спрос на энергию в 
Индии вырос на 45%, что сделало 
эту страну третьим потребителем 
энергии в мире. 

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ?
В Энергетической панели на 

ПМЭФ также приняли участие 
главы крупнейших энергети-
ческих компаний и ведущие 
эксперты рынка, которые 
представили свое видение про-
блематики энергоперехода и 
дали прогноз цен на нефть. 

Так, вице-президент Венесу-
элы по отраслевой экономике 
Хосе Феликс Ривас считает, 
что цены на нефть в этом году 
будут связаны с объемом пред-
ложения, «которое создается 
за счет роста стран Юга». По 
его словам, воздействие на 
цены будут оказывать и между-
народные конфликты. В свою 
очередь, председатель Совета 
директоров «Адвантиж Энер-
джи» Мартин Вайвиоровски 
конкретизировал, что спрос 
со стороны Глобального Юга 
«продолжит расти в грядущем 
десятилетии, и цена будет дер-
жаться в коридоре $80 - 100 
за баррель». Снижение цен 
возможно в долгосрочной пер-
спективе, по мнению председа-
теля Наблюдательного совета 
некоммерческой инициативы 
правительства Японии по раз-
работке низкоуглеродных тех-
нологий Нобуо Танаки.

-  Какой бы цена ни была, 
она должна обеспечить воз-
вратность на вложенный ка-
питал и учитывать интересы 
как потребителей, так и про-
изводителей, - резюмировал 
Игорь Сечин. - Тогда будет 
гарантирована стабильность, 
необходимая для энергобе-
зопасности. Но надо также 
понимать, какая существует 
альтернатива. А альтернатива 
отражена в цитате, которую 
мы поместили на слайд из «Бо-
жественной комедии» Данте: 
«Оставь надежду, всяк сюда 
входящий». Она написана на 
воротах ада. Поэтому надо 
быть ответственным и искать 
компромиссы и консенсус на 
основе объективных подходов.

На Петербургском 

международном 

экономическом форуме 

состоялась энергетическая 

сессия, организованная  

при поддержке  
ПАО «НК «Роснефть». 

Игорь СЕЧИН: Реализация зеленого 
энергоперехода является иллюзией

Стенд 
«Роснефти» 

на 
Петербургском 
международном 
экономическом 

форуме.

Нынешний, 27-й форум 
собрал участников 

из 139 стран.
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Требуется звукорежиссер на радио «Кузбасс FM»:
Умение работать как минимум в одном 

из нижеперечисленных звуковых редакторов:
� SoundForge � AdobeAudition
� WaveLab � Ripper

� Понимание принципов ра-
боты голосовой обработки.
� Пунктуальность, ответ-
ственность, умение работать 
в команде.
� Музыкальное образование 
и опыт работы на радио при-
ветствуется.
� При отсутствии необходи-
мых навыков - желание об-
учаться новому.

Оплата труда 30 000 рублей к выдаче.
График работы 5/2 (сб, вс выходной).

Тел.: +7-923-533-3127 Р
ек

ла
м

а

«Звездный» мост соединил берега Томи
в Кузбассе
Анатолий БОЛДЫРЕВ, 
Анастасия КИРЕЕВА

Теперь два участка 
Северо-Западного обхода 
Кемерова превратились 
в одну магистраль.

В среду, 12 июня, мост «Звездный», 
который возводится в рамках Северо-
Западного обхода Кемерова, соеди-
нил проезжую часть на двух берегах 
реки Томь в единую трассу длиною 
почти 48 километров. Последняя 
надвижка шла всего несколько ми-
нут, а запомнилась на долгие годы. 
И не только самим событием, но и 
остросюжетными воспоминаниями 
строителей, как все начиналось. Но 
об этом позже.

МОСТ НАДВИНУТ, 
ПУСТОТУ ЗАПОЛНИМ

А пока под палящим солнцем вре-
менно исполняющий обязанности 
губернатора Кузбасса Илья Середюк 
вместе с мостостроителями и жур-
налистами дает команду дать старт 
механизму, который по традиции 
вдребезги разбивает дорогую бутылку 
шампанского почти десятитонной 
металлической конструкцией, торже-
ственно извещая о финальном этапе 
надвижки. Два берега соединены. Но 
оставшаяся прощелина не дает покоя 
представителям СМИ, ведь по логике 
пустот остаться уже не должно. Илья 
Середюк замечает это, поясняя, что 
пустота осталась для укладки очень 
важной составляющей - деформаци-
онного шва.

- Деформационный шов нужен для 
того, чтобы балансировать темпе-
ратурные расширения и вибрации 
между неподвижной магистралью 
и подвижной частью моста. Искус-
ственное сооружение имеет особен-
ность расширяться и сужаться, не 
деформируя конструкцию. Очень 
важно установить этот деформаци-
онный шов грамотно по всей техно-
логии, а потому мостостроители не 
торопятся. Но к середине июля этот 
процесс будет завершен, - пояснил 
Илья Середюк.

После этого рабочие опустят про-
летное строение на опорные части 
моста, выполнят работы по гидро-

изоляции проезжей части, устано-
вят освещение, ограждения и начнут 
укладывать асфальт.

УКРОТИЛИ ГОРУ
Специалисты тюменского Мо-

стоотряда №36 и проектировщики 
компании «Спецпроект» из Санкт-
Петербурга вспомнили, как еще не-
сколько лет назад на подходах к месту 
возведения будущего моста столкну-
лись, казалось, с непреодолимой пре-
градой - огромной горой.

- И все же решили техническими 
взрывами ее разрушить. Получилось, 
но на пути встали камни, которые 
пришлось раздвигать в сторону тя-
желой техникой. В общей слож-
ности разобрали шесть миллионов 
тонн скальной породы. Это просто 
невероятно. Вот такими усилиями 
нам дается обход столицы Кузбасса, - 
рассказали специалисты подрядных 
организаций

100 ЛЕТ ПРОСЛУЖИТ
Напомним, что мост «Звездный» 

является одним из ключевых объек-
тов дороги-обхода. Его возведение 
началось в сентябре 2022 года. Ос-
новной этап работы завершен: возве-
дены все 10 опор и надвинуты девять 
пролетных строений. Длина объекта 
составляет 884,6 м, ширина - 27,1 м, а 
вес металлоконструкций превышает 
9,5 тысячи тонн. Название объекту 
дали сами жители Кузбасса.

- Мост и саму трассу готовят к за-
пуску сегодня более тысячи человек. 
Идем с опережением графика. Во 
многом благодаря своевременному 
поступлению отечественных мате-
риалов и техники. Санкции нам ока-
зались на руку, и не только на этом 
объекте, - уточнил Илья Середюк.

Директор Мостоотряда №36 Ан-
дрей Лазарев отметил, что срок служ-
бы искусственного сооружения со-
ставит не менее 100 лет с учетом его 
грамотной эксплуатации, своевре-
менного текущего и капитального 
ремонта.

- Очень надеюсь, что и в гаран-
тийный, и в последующие периоды 
ничего серьезного с мостом не про-
изойдет. Но в случае технических 
вопросов попрошу вас реагировать 
максимально оперативно и ответ-

ственно, - попросил мостостроителей 
глава региона.

ДАЛЬШЕ ИДЕМ НА ВОСТОК
На основной дороге обхода стро-

ители сейчас монтируют водопро-
пускные трубы, ведут устройство до-
рожного покрытия, устанавливают 
опоры освещения и интеллектуаль-
ных транспортных систем. Общая го-
товность объекта составляет 63,43%.

Напомним, Северо-Западный об-
ход города Кемерово протяженно-
стью свыше 48 километров сдадут в 
эксплуатацию уже нынешней осенью. 
Он станет одним из самых масштаб-
ных и значимых транспортных объ-
ектов в стране за последние годы.

- Из города уйдут до 19 тысяч тран-
зитных большегрузов. Так что ды-
шать станет в Кемерове значительно 
легче, как и передвигаться по ули-
цам. Совсем скоро мы приступим 
к реализации не менее значимого 
проекта - строительству Восточного 
обхода столицы Кузбасса. Там пред-
стоит построить примерно такой же 
монументальный мост. С левого бе-
рега он будет начинаться в районе 
Ленинградского проспекта с право-
бережным переходом к горе Люскус. 
Минуя Елыкаевское, а затем и Лесно-
полянское шоссе, трасса выйдет через 
11-ю горбольницу на Мариинскую 
трассу, - сообщил Илья Середюк.

Его заместитель по строительству и 
коммунальному хозяйству Глеб Орлов 
уточнил, что сейчас проектировщики 
разрабатывают комплексную страте-
гию Восточного моста. А поскольку 
проект достаточно дорогой - вместе 
с подходами, развязками в районе 
40 млрд, надо все максимально гра-
мотно просчитать до самых мелочей.

- Сложнейший, на самом деле, про-
ект. Но он нужен, и без него никак 
не обойдемся, ведь Восточный обход 
Кемерова назрел так же, как и Севе-
ро-Западный, - отметил Глеб Орлов.

Основные средства на строитель-
ство моста и самого Восточного об-
хода власти Кузбасса рассчитывают 
получить из федерального бюджета, 
для чего регионом поданы заявки сра-
зу в несколько программ.

В том, что Восточный обход Кеме-
рова так же, как и Северо-Западный, 
разгрузит городские магистрали, Илья 
Середюк даже не сомневается.

- Маленький пример - продление 
несколько лет назад бульвара Строи-
телей вверх с выходом на магистраль 
Кемерово - Ленинск-Кузнецкий - Но-
вокузнецк. Все, кто раньше мучился 
в пробках на Ленина и Тухачевского, 
выезжая из города в сторону ленинск-
кузнецкой трассы, теперь в считанные 
минуты добираются к себе на дачу в 
районе Березово, Новостройки, Бе-
регового, - отметил врио губернатора.

 Мост «Звездный» является одним из ключевых 
объектов Северо-Западного обхода Кемерова.
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ОТНОШЕНИЯ С РФ - 
ПРИОРИТЕТ 
НОМЕР ОДИН 

Игорь Сергеенко:
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MADE IN US:

11
На ПМЭФ анонсировали, что скоро появятся товары 
под нашим общим брендом

ФОРМУЛА 
КАПИТУЛЯЦИИ
Шансы в мирных 
переговорах, которые 
упустила Украина

САМЫЙ МОЛОДОЙ 
ПРАЗДНИК
Как отметим 
День России

ПУШКИН НА МАКУШКЕ
Солнцу русской поэзии - 
225 лет

Распространяется бесплатно
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Павел РОДИОНОВ

■■ Одним■из■гвоздей■питер-
ского■форума■стала■встреча■
российского■лидера■с■ино-
странными■журналистами.

И не просто журналистами - 
настоящими акулами печат-
ного и электронного слова. 
в «Лахта-центре» собрались 
почти два десятка руково-
дителей ведущих мировых 
агентств, формирующих во-
семьдесят процентов (!) ин-
формационного потока на 
планете. право первой за-
дать вопрос получила пред-
ставитель самой близкой во 
всех отношениях для россии 
страны - Беларуси.

- Вы знаете Александра Лу-
кашенко уже около трид-
цати лет. Разные были вре-
мена во взаимоотношениях 
наших стран, тем не менее 
вам всегда удавалось найти 

решение для любых вопро-
сов. Насколько легко или 
сложно сейчас?

- Да, мы с президентом Бе-
ларуси знакомы давно. И дей-
ствительно, в разное время 
по-разному складывались на-
ши отношения. Но посколь-
ку в основе отношений лежат 
фундаментальные интересы 
обоих народов (российско-
го и белорусского), то всег-
да, именно опираясь на это, 
и удавалось найти решения 
даже по самым сложным, ка-
залось бы, вопросам, на ко-
торые нет простых ответов.

Именно поэтому мы изна-
чально занимались и сейчас 
продолжаем работу по строи-
тельству Союзного государ-
ства. У нас все получается. Мы 
делаем это исходя из настрое-
ния наших народов. Делаем 
очень спокойно, аккуратно. 
всегда при решении любого 
вопроса и при совершении 

любого шага смотрим на на-
ши интересы, прежде всего 
в сфере экономики, в сфере 
политики, в том числе внеш-
ней политики. Как ни странно, 
и в сфере экологии, культуры.

Кажется, уж мы и встреча-
емся постоянно, и поездка 
моя в Минск после переиз-
брания на пост президен-
та россии носила вроде бы 
такой символический и ри-

туальный характер. Но нет. 
Ключевых сотрудников пра-
вительства собрали, там и без 
споров не обошлось. Это ка-
салось промышленной коопе-
рации, уровней локализации 
производства, объемов по-
ставок наших товаров, нефти 
прежде всего, на НпЗ Белару-
си, взаимных поставок неф-
тепродуктов на российский 
рынок.

То есть все очень конкрет-
ные, совершенно осязаемые 
вопросы, от решения кото-
рых, безусловно, зависит ка-
чество жизни наших граждан. 
Доброжелательный характер 
и настрой обществ с обеих 
сторон позволяет всегда най-
ти и решения.

- То есть с Беларусью нет 
сложных вопросов?

- есть. Но решение всег-
да мы находим. потому что 
в основе этих решений, по-
вторяю, интересы народов 
с обеих сторон.

- А такие решения можно 
найти с лидерами Европей-
ского союза?

- Можно и с лидерами, ес-
ли бы они чувствовали себя 
более уверенно и набрались 
больше мужества для защиты 
национальных интересов.

С БЕЛАРУСЬЮ СЛОЖНЫЕ ВОПРОСЫ ЕСТЬ, 
НО ОНИ РЕШАЮТСЯ

Владимир ПУТИН:

■■ Западные■мифы■о■РФ■рассыпа-
лись■как■карточный■домик.

почти половина собеседников прези-
дента были из теперь недружественных 
стран. Вопросы от них порой звучали 
провокационно. на каждый Владимир 
путин дал исчерпывающий, подчас 
жесткий ответ. Встреча продолжалась 
почти три с половиной часа.

О СКАЗКАХ  
ПРО АГРЕССИЮ РФ

 ● напридумывали, что россия хочет 
напасть на нато. Вы сбрендили со-
всем, что ли? тупые вообще, как этот 
стол? - Владимир путин постучал ла-
донью по дубовой лакированной по-
верхности. - кто это придумал? Это 
чушь, бред собачий! но это было бы 
бредом, если бы не было задумкой, 
чтобы одурачить свое собственное на-
селение. «а, караул! скоро россия на 
нас нападет, надо срочно вооружать-
ся! срочно направлять вооружение на 
украину». а на самом деле для чего 
это делается? Чтобы удержать свое 
собственное положение величия.

О ЯДЕРНОЙ ДУБИНЕ

 ● нас все время пытаются обвинять 
в том, что мы махаем какой-то ядерной 
дубинкой. но разве я сейчас поставил 
вопрос о возможности использования 
ядерного оружия? Это же вы сделали. 
Вы меня выводите на эту тему, а потом 
скажете, что я махал ядерной дубинкой.

знаете, это такая очень жесткая тема. 
сШа - единственная страна, которая ис-
пользовала ядерное оружие во Второй 
мировой войне: Хиросима, нагасаки - 
двадцать килотонн. наше тактическое 
ядерное оружие - 70 - 75 килотонн. Да-
вайте не доводить не только до использо-
вания, а даже до угрозы использования.

почему-то на западе считают, что 
россия никогда этого не использует. 
у нас же есть ядерная доктрина - по-
смотрите, что там написано. если чьи-
то действия будут угрожать нашему 
суверенитету и территориальной це-
лостности, мы считаем для себя воз-
можным использовать все имеющие-
ся в нашем распоряжении средства. 
нельзя относиться к этому легко, по-
верхностно, а нужно относиться про-
фессионально.

О БАЙДЕНЕ И ТРАМПЕ

 ● господин байден - политик старой 
школы. и я был прав, когда говорил, 
что он предсказуем. но если так, по 
большому счету нам все равно. госпо-
дин трамп, которого обвиняли чуть ли 
не в шпионаже в пользу россии... хотя 
это чушь полная, бред. никаких особых 
связей у нас с господином трампом 
никогда не было. но фактом остается 
то, что он, как раз будучи президентом, 
начал вводить массированные санкции 
в отношении россии. Вышел из дого-
вора по ракетам средней и меньшей 
дальности.

не думаем, что после выборов что-то 
изменится на российском направлении 
в американской политике. Для нас ко-
нечный результат, как мы полагаем, 
большого значения не имеет.

О БЫСТРОМ 
ПРЕКРАщЕНИИ 
КОНФЛИКТА

 ● могу сказать то, что однажды сказал 
господину байдену. он когда-то при-
слал письмо, я ему в письменном виде 
ответил: если вы хотите прекратить бое-
вые действия на украине, перестаньте 
поставлять оружие, и эти действия пре-
кратятся в течение двух, максимум трех 
месяцев. Вот и все. Это первое.

Второе - мы призываем не мешать 
возможному мирному процессу. за-
чем надо было мешать нам с украиной 
подписать этот договор в 2022 году? 
могу только предположить, что кому-то 
хотелось подвести дело к разрушению 
россии. к тому, чтобы любой ценой до-
биться стратегического ее поражения, 
и так далее, и так далее.

О ПОТЕРЯХ  
И ПЛЕННЫХ В СВО

 ● к сожалению, реальные цифры, как 
правило, извращают. могу сказать со-
вершенно уверенно, что наши потери, 
особенно если это касается, к сожалению, 
невосполнимых потерь, они в разы про-
сто меньше, чем с украинской стороны.

могу точно назвать цифры тех людей, 
которые находятся в плену. наших сол-
дат, офицеров на украинской стороне 
1348 человек. украинских солдат у нас - 
6465. если говорить о безвозвратных 
потерях, то и соотношение такое же: 
один примерно к пяти. по нашим под-
счетам, в месяц украинская армия те-
ряет 50 тысяч человек - это санитарные 
и безвозвратные потери. Хотя безвоз-
вратные и санитарные у них 50 на 50 
примерно. и то, что сейчас проводится 
тотальная мобилизация, не решает про-
блем. потому что вся эта мобилизация 
идет только на восполнение потерь.

О СИММЕТРИЧНОМ 
ОТВЕТЕ

 ● если кто-то считает возможным по-
ставлять высокоточное оружие в зону 
боевых действий для нанесения ударов 
по нашей территории, то почему у нас 
нет права поставлять наше оружие 
такого же класса в те регионы мира, 
где будут наноситься удары по чувстви-
тельным объектам тех стран, которые 
делают это в отношении россии? то 

есть ответ может быть симметричным. 
мы над этим подумаем. В конечном 
итоге, если мы видим, что эти страны 
втягиваются в войну против нас, а это 
и есть их прямое участие в войне про-
тив россии, то мы оставляем за собой 
право действовать аналогичным об-
разом. но, в общем, это путь к очень 
серьезным проблемам.

О ПРЕОДОЛЕНИИ 
ОГРАНИЧЕНИЙ

 ● приходится включать мозги, обра-
щаться к нашим не только произво-
дителям, но и разработчикам. они не 
просто занимают места уходящих или 
ушедших с нашего рынка западных 
производителей, они их подхваты-
вают и быстро развивают. я думаю, 
что такого эффекта не только наши 
недоброжелатели - мы сами отчасти 
не ожидали. Думаю, что отсюда такой 
рост - 3,4 процента ВВп.

О СУВЕРЕННОСТИ ФРГ

 ● когда на украине появились тан-
ки немецкого производства, это уже 
произвело морально-этический шок в 
россии, потому что отношение к Фрг 
у нас всегда было очень хорошим. те-
перь, когда говорят, что еще появятся 
ракеты, которые будут наносить удары 
по объектам на территории россии, 
это, конечно, окончательно разруша-
ет российско-германские отношения.

но мы понимаем, как говорил один 
известный немецкий политический дея-
тель, после Второй мировой войны Фрг 
никогда не была в полном смысле этого 
слова суверенным государством. Даже 
странно, что никто в руководстве там 
не защищает немецкие интересы. по-
нятно - у германии нет полного суве-
ренитета, но немцы-то есть. об их ин-
тересах надо подумать хоть немножко.

Продолжение на стр. 4.

«соВсем сбренДили?» ОЧЕВИДНЫЕ ФАКТЫ
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Владимир Путин поблагодарил западных журналистов за то,  
что они не побоялись приехать. И пожелал им освещать события 
в России предельно объективно.



14 - 20 июня / 2024 / № 24 3газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиилица

pr
es
id
en
t.g
ov
.b
y

Елена БОГАТСКАЯ

■■ Из■Монголии■Прези-
дент■ Беларуси■ прями-
ком■ отправился■ в■ Си-
бирь.

размером  
с бельгию
Когда приземлился са-

молет первого лица Бе-
ларуси, в иркутске шел 
дождь. На удивление, 
Александр■Лукашенко 
такую погоду оценил на 
пятерку, потому что не 
любит жару.

Зачем самое интерес-
ное оставлять на потом? 
Практически сразу с тра-
па - на Байкал. Главе РБ 
устроили прогулку на 
корабле вдоль Кругобай-
кальской железной доро-
ги. Показали самое боль-
шое, глубокое и чистое 
озеро в мире. Оно разме-
ром с Бельгию, здесь хра-
нится пятая часть запасов 
пресной воды на планете. 
Красота неописуемая!

- Уникальное место, - 
сказал президент.

- Здесь место силы. Се-
редина Земли. Энерге-
тика така-а-ая! - ответил 
губернатор■Иркутской■
области■Игорь■Кобзев. 
и  напомнил об обеща-
нии, которое президент 
дал четыре года назад, 

во время визита иркут-
ской делегации в Минск. - 
Знаю, что вы давно же-
лали посетить Байкал. 
В сентябре 2020 года вы 
сказали, что сделаете это 
обязательно. Спасибо, 
что сдержали свое слово.

и вечный спор
Около серого дома, так 

в  иркутске называют 
здание областной адми-
нистрации, собралась 
большая толпа  - ждали 
с хлебом-солью и народ-
ными песнями, чтобы 
 поприветствовать. а ес-
ли повезет, то и сфотогра-
фироваться с гостем из 
страны-соседки. Дождь 
закончился, светило солн-
це.

- Я вам сорвал рабочий 
день,  - подошел алек-
сандр лукашенко.

иркутяне рассмеялись 
и тут же освободили ме-
сто в центре для общего 
фото. «Красота!»  - кон-
статировали они после 
съемки.

- Мы скинем эти сним-
ки... - президент сделал 
небольшую паузу,  - гу-
бернатору. Чтобы за его 
счет это было. а он распе-
чатает. игорь иванович, 
найдешь же небольшую 
копейку, чтобы были фо-
тографии у людей?

- Конечно, - согласился 
игорь Кобзев.

- Наши же люди. Бело-
русы все! - александр лу-
кашенко обвел взглядом 
собравшихся.

- Все сибиряки, - согла-
сились местные.

- Природа и ваша 
и у нас  - один в один,  - 
продолжил сравнение бе-
лорусский лидер. - и по-
года. Вот игорь иванович 
вчера попросил, я с Пути-
ным созвонился. Заказал 
в Кремле. Владимир Вла-
димирович нам вот... - по-
казал рукой в ясное не-
бо. - У нас вечный спор 
с Президентом России: он 
любит такую нормальную 
погоду, теплую, а я вооб-
ще не могу.

оТ золоТа  
До Древесины
С игорем Кобзевым об-

суждали сотрудничество.
- Нам сегодня нужно 

и  необходимо присут-
ствие наших братьев, 
коллег и партнеров. Мы 
всегда открыты, - начал 
губернатор.

Рассказал Президенту 
Беларуси о возможно-
стях региона и его про-
мышленном потенциале. 
Подробно остановился 
на экономике области 
и  реализации крупных 

инвестиционных про-
ектов. Край, что и гово-
рить, богатейший. Пятый 
по площади в России. 
Золото. Древесина. Газ.  
Уголь. Производит поч-
ти половину алюминия 
в стране.

- и готовы поставлять 
его в любом количестве, - 
заверил глава региона.

иркутскую область 
и  Беларусь связывают 
давние партнерские от-
ношения, она занимает 
вторую позицию в струк-
туре внешнеторгового 
оборота региона среди 
стран СНГ. Подробно го-
ворили о расширении со-
трудничества.

а горожане тем време-
нем и не думали расхо-
диться. Ждали у крыльца 
администрации. и когда 
александр лукашенко 
вновь вышел на улицу, 
обступили его. У многих, 
как оказалось, в Белару-
си живут родственники. 
и когда лидер РБ напра-
вился к кортежу, вслед 
ему раздались дружные 
аплодисменты.

- Приезжайте почаще. 
Будем ждать! - кричали 
люди.

Перед тем как сесть 
в машину, александр лу-
кашенко обернулся и по-
махал им рукой.

■■ Республика■и■Воронеж-
ская■ область■ имеют■ все■
шансы■нарастить■сотруд-
ничество.

об этом шла речь на встрече 
александра лукашенко с гу-
бернатором■ российского■
региона■Александром■Гусе-
вым.

- с предыдущей нашей 
встречи в минске прошло два 
года, - напомнил белорусский 
президент, тепло приветствуя 
гостя. - мы тогда в минске на-
метили ряд важных направле-
ний нашего сотрудничества, 
договорились активнее взаи-
модействовать в промышлен-

ности, сельском хозяйстве, 
гуманитарной сфере. Во мно-
гом благодаря вашим усилиям 
Воронежская область вошла 
в  число важнейших партнеров 
беларуси.

В 2023 году взаимный това-
рооборот превысил пятьсот 
миллионов долларов.

- Хорошая цифра. к завет-
ному миллиарду, как мы и до-
говаривались, надо стремить-
ся. тем более что в этом году 
сохраняется неплохая дина-
мика, - констатировал алек-
сандр лукашенко. и обозначил 
ключевые направления для на-

ращивания сотрудничества. 
строительство в Воронежской 
области промышленных и со-
циальных объектов. поставки 
сельскохозяйственной и авто-
мобильной техники. сельское 
хозяйство и продовольствие. 
по закупкам этих товаров 
в беларуси Воронеж занима-
ет уже десятое место в россии.

- будем только рады вывести 
вас в первую пятерку по объему 
потребления и переработки на-
ших продуктов, - предложил 
президент. и добавил, что все 
достигнутые договоренности 
во всех сферах белорусская 

сторона гарантированно вы-
полнит. - Думаю, настало время 
нам теснее сотрудничать друг 
с другом. наконец-то благодаря 
обстоятельствам мы поняли, 
кто есть кто, кто настоящие 
друзья, а кто просто прикле-
ивался долгие годы к россии 
и к нашему сотрудничеству.

со своей стороны александр 
гусев также заверил в безус-
ловном выполнении всех дого-
воренностей и планов работы 
с беларусью. В качестве одной 
из сфер, где стороны добились 
наибольших успехов в сотруд-
ничестве, он назвал строитель-

ство. с участием белорусских 
специалистов в регионе воз-
ведены многие объекты. один 
из них - крупный образователь-
ный центр в Воронеже почти на 
три тысячи человек:

- Видим, что делаете все 
качественно, оперативно. ко-
нечно, для нас это большой 
формат взаимодействия. как 
и совместное развитие радио-
электронной промышленности. 
у нас много компетенций на 
территории области в этом на-
правлении, много предприятий 
работает. и здесь мы могли бы 
друг друга успешно взаимодо-
полнять, - заявил александр 
гусев.

■■ Иркутский■авиазавод -■колыбель■воз-
душной■мощи■России.

здесь выпускают как боевую, так и граждан-
скую технику. и настроены наладить более тес-
ную кооперацию с белорусскими предприятия-
ми. нарастить объемы поставок, компонентов, 
узлов и агрегатов. перспективы сотрудничества 
александр лукашенко обсудил с генеральным 
директором Александром■Вепревым.

- ты напрягаешь наших специалистов. если 
не получается, мне говоришь. мы с тобой идем 
разбираемся, - объяснил главный принцип ли-
дер рб. - но мне надо новейшие технологии. то 
есть мы хотим быть вмонтированы в ваши про-
цессы по высоким технологиям. и это должно 
быть наше общее: беларусь и россия не должны 
делить, как мы часто говорим, товар союзного 
государства. Давайте уравняем в правах бело-
русские и российские товары, чтобы не было 
никаких проблем. и тогда исчезнут разговоры, 
кто кого поглощает и объединяет. Экономика 
все поглотит.

- согласен, надо вперед смотреть, - кивнул 
директор завода.

иркутский завод имеет давнюю и славную 
историю. основан еще в тридцатых годах про-
шлого века. с тех пор выпустил больше семи 
тысяч самолетов двух десятков типов. Для со-
юзной республики это в определенной степени 
предприятие родное. Ведь именно здесь выпу-
скают всемирно известные истребители марки 
«су», созданные в окб имени павла сухого. 
а он родился в беларуси, в селе глубоком Ви-
тебской области.

александр лукашенко прошел по огромным 
цехам предприятия. александр Вепрев рас-
сказал об этапах производства боевых машин 
и пассажирского лайнера мс-21. потенциаль-
ные заказы российских авиастроителей, кото-
рые они могут разместить на белорусских пред-
приятиях, оцениваются в миллиарды рублей. 
также иркутяне рассчитывают, что в будущем 
мс-21 станет частью воздушного парка нацио-
нальной авиакомпании «белавиа».

Высокому гостю подарили модель истреби-
теля су-30см2.

- мой любимый самолет, - сказал лидер рб, 
принимая подарок.

- самое главное - высокоманевренный, - от-
метил александр Вепрев.

Впрочем, о потрясающих пилотажных каче-
ствах машины белорусские летчики знают не 
понаслышке. несколько суперистребителей, 
сделанных в иркутске, в составе ВВс республи-
ки несут службу по охране воздушных границ 
союзного государства. Всего в синеокую будет 
поставлено двенадцать таких самолетов. Целая 
эскадрилья с берегов байкала.

из Десятки - В пятерку РУБЕЖИ

РОДНЫЕ КРЫЛЬЯ

полет наЧинается  
на земле

погоДУ заКазал в Кремле
Александр ЛУКАШЕНКО - о теплоте Сибири:

«Вы живете в раю», - восхитился 
Александр Лукашенко красотой 

Байкала во время прогулки 
на корабле по самому-

фантастическому озеру в мире.
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■■ РФ■обогнала■Японию■по■паритету■
покупательной■способности.

неправдами - плохо
несмотря на западные санкции, Россия 

остается ключевым участником мировой 
торговли и активно развивается. Об этом 
заявил Владимир■Путин■на пленарном 
заседании ПМЭФ. И в качестве доказа-
тельства привел такой факт:

- Мы поставили цель войти в четверку 
крупнейших экономик мира. на той не-
деле мировой банк произвел дополни-
тельные расчеты и поставил Россию на 
четвертое место. Мы оказались впереди 
Японии. но мы понимаем при этом, что 
лидерские позиции нужно постоянно под-
тверждать, усиливать. Другие страны тоже 
не стоят на месте. нам важно обеспечи-
вать стабильно высокие темпы и качество 
роста на долгосрочную перспективу.

тем более что западные государства ста-
раются во что бы то ни стало удержать 
ускользающие позиции:

- Страны, которые еще недавно высту-
пали лидерами глобального развития, 
пытаются всеми силами, правдами и не-
правдами, сохранить свою роль гегемонов. 
В целом здесь ничего необычного нет. 
когда страна или человек в своей жизни 
пытаются сохранить свои позиции, укре-
пить их, но неправдами - это плохо. Вот 
правдами - это хорошо. а неправдами - 
никуда не годится.

СлеЗли С СЫрЬевоЙ иГлЫ
Успешное развитие российской эконо-

мики обеспечивается ее структурными 
изменениями:

- Рост ВВП за первый квартал текущего 
года - 5,4 процента. то есть наши темпы 
превышают среднемировые. Особенно 
важно, что такая динамика определяет-
ся в  первую очередь несырьевыми от-
раслями. В 2023 году, для справки могу 
уточнить, рост был обеспечен на 45,5 про-
цента базовыми отраслями. Что это? Об-

рабатывающие производства, строитель-
ство, логистика, связь, сельское хозяйство, 
обеспечение электроэнергией и другие 
жилищно-коммунальные услуги. на 61,6 
процента - обеспечивающими отраслями: 
торговля, гостиницы и рестораны, финан-
сы и другие услуги.

При этом Россия во внешней торговле 
все активней уходит от так называемых 
«токсичных» валют недружественных 
стран, прежде всего доллара, и активно 
развивает взаимовыгодные связи в рамках 
таких объединений, как еаЭС и БРИкС:

- В прошлом году совокупный ВВП стран 
еаЭС вырос на 3,8 процента, а объем вза-
имной торговли - на 4,7 процента. Причем 
его структура качественно улучшилась, 
а именно подросли поставки готовой вы-
сокотехнологичной продукции. Именно 
такой, несырьевой, неэнергетический экс-
порт из России мы будем активно под-
держивать.

БолЬШе не «деревЯннЫЙ»
В расчетах с дружественными странами 

динамично растет доля рубля:
- В экспортных и импортных операци-

ях она приближается сегодня к 40 про-
центам. С 2021 по 2023 год в расчетах 
за российский экспорт выросла почти 
в три раза, до 39 процентов. В три раза! 
По линии БРИкС прорабатывается фор-
мирование независимой платежной си-
стемы, не подверженной политическому 
давлению, злоупотреблениям и внешнему 
санкционному вмешательству. напомню 
в этой связи, что в текущем году к работе 
БРИкС присоединились новые участники: 
Саудовская аравия, Иран, Объединенные 
арабские Эмираты, египет и Эфиопия. 
таким образом, доля нашего объединения 
в мировом ВВП выросла до 36 процентов, 
а в населении планеты - до 46 процентов. 
При этом БРИкС имеет большой потенци-
ал для присоединения новых участников. 
И такое стремление заинтересованных 
партнеров к развитию контактов с БРИкС 
на разных континентах мы, конечно же, 
приветствуем и будем поддерживать.

мЫ УЖе ЧеТверТЫе в мире!

■■ Владимир■ Путин■ обо-
значил■векторы■развития■
страны■и■выдвинул■про-
грамму■ключевых■задач■
в экономической■и■соци-
альной■сфере.■А■именно:

 ✔ продлить срок софинанси-
рования накоплений граждан 
по программе добровольных 
долгосрочных накоплений 
с 3 до 10 лет.

 ✔ Возобновить индексации 
пенсий работающим пенсио-
нерам с 2025 года.

 ✔ россия должна войти в топ-
25 стран по плотности робо-
тизации и в десятку мировых 
лидеров по объему научных 
исследований.

 ✔ Ввести пониженный на-
лог на прибыль в 5 процентов 

для IT-компаний до 2030 года.
 ✔ проработать допмеры под-

держки российских разработ-
чиков по.

 ✔ удвоить капитализацию 
фондового рынка к 2030 году.

 ✔ Формировать цифро-
вые платформы во всех от-
раслях экономики в рамках 
нацпроекта.

 ✔ продлить нацпроект по по-
вышению производительности 
труда.

 ✔ Ввести новые меры под-
держки малых и средних 
предприятий.

 ✔ принять закон о креативной 
индустрии.

 ✔ расширить програм- 
му семейной ипотеки по  

ставке 6 процентов на по- 
купку жилья в малых горо- 
дах, независимо от возраста 
детей.

 ✔ привязать мрот к медиан-
ной зарплате с 2025 года.

 ✔ отреставрировать более 
тысячи объектов культурного 
наследия.

 ✔ создать комфортные 
условия для путешествий по 
стране.

■■ А■гиены■пусть■сидят■в■сво-
их■зонах.

ненадеЖнЫе 
парТнерЫ
В дискуссии на пленарном за-

седании одной из главных тем 
стал украинский кризис. россия 
готова к диалогу по его мирному 
разрешению. но вопрос - с кем 
говорить?

- наши западные партнеры нас 
много раз кинули и нарушают все 
договоренности, которых мы с ни-
ми достигаем. киевский режим 
морально, политически и даже 
юридически нелегитимен. В прин-
ципе, ведь любые договоренности 
сейчас выполняться не будут, по-
ка не будет разгрома, - считает 
модератор политолог■ Сергей■
Караганов.

- ну да, но, как сказал иосиф 
Виссарионович, «других писате-
лей у меня нет», - он говорил в от-
ношении союза писателей ссср 
в свое время, когда берия пришел 
на них настучать в очередной раз. 
ну вот такие партнеры, что же нам 
теперь делать - со всеми воевать, 
что ли? - задал риторический во-
прос президент. - Вы правы в том, 
что договариваться с такой публи-
кой очень сложно, они обманывают 
на каждом шаге. говорят одно - де-
лают другое. Это печально, но все 
конфликты заканчиваются мирны-
ми договоренностями. правда, как 
мне сказал один из бывших руко-
водителей достаточно значимой 
европейской страны, все эти до-
говоренности могут быть основаны 
либо на базе военного поражения, 
либо на базе победы. мы, конечно, 
стремимся к победе и ее добьемся.

двоих приБиТЬ - 
оСТалЬнЫе 
раЗБеГУТСЯ
с западными странами надо ве-

сти себя более резко. их сравнили 
со стаей гиен, которые сначала 
порвут человеку брюки, отхватят 
ноги, а потом съедят. но если пару 
из них прибить, остальные раз-
бегутся. В дискуссии участвовал 
президент■Зимбабве■Эммерсон■
Мнангагва. он рассказал, как 
с коварными хищниками посту-
пают в его стране:

- у нас много гиен. но они все 
содержатся в нацпарках, чтобы не 
беспокоили. если кому-то хочется 
гиену, мы можем подарить.

- у нас своих хватает, - со сме-
хом отказался от презента рос-
сийский лидер.

модератор озвучил совсем ра-
дикальное предложение: приста-

вить ядерный пистолет к головам 
западным противникам, чтобы они 
не дергались больше. и напомнил 
о библейском огненном дожде, 
которым Всевышний за беспут-
ство и разврат уничтожил содом 
и гоморру:

- так, может быть, вспомним об 
этом дожде и постараемся снова 
вразумить ту часть человечества, 
которая потеряла веру в бога 
и разум? - предложил караганов.

- без меня, может быть, нет? - 
улыбнулся президент. - зададите 
жару! - и добавил уже серьезно: - 
если дойдет до такого, не дай бог, 
чего бы очень не хотелось, - Вла-
димир путин перекрестился,  - 
тогда жертвы могут возрасти до 
бесконечности. Эти же самые 
европейцы должны будут заду-
маться: если те, с кем мы станем 
обмениваться такими ударами, не 
будут существовать, ввяжутся ли 
американцы в обмен ударами уже 
на уровне стратегических воору-
жений или нет? я очень сомнева-
юсь. и европейцы тоже должны об 
этом подумать, это безусловно. 
но все-таки исхожу из того, что 
до этого никогда не дойдет.

Снова 
моБилиЗаЦиЯ? неТ
и радикально форсировать ход 

сВо также не нужно. реалии на 
земле и так складываются в на-
шу пользу.

- скорость можно повысить, но 
это прямо пропорционально поте-
рям, - сделал ключевую оговорку 
глава государства. - скорость - 
это важно, но еще важнее забота 
о жизни и здоровье наших ребят, 
которые воюют на фронте. бое-
вая работа идет. только с начала 
этого года 47 населенных пунктов, 
по-моему, освобождено. а это - 
880 квадратных километров. мы 
постепенно выдавливаем про-
тивника с территории Донбасса 
и с других прилегающих районов. 
у генштаба и минобороны есть 
планы реализации и достижения 
всех наших целей - мы по этому 
плану и действуем. уверен, все 
эти планы будут реализованы.

нужно ли проводить еще одну 
мобилизацию?

- никакой необходимости прово-
дить мобилизацию нет. мы этого 
не планируем. каждый день у нас 
где-то тысяча с лишним прихо-
дят в военкоматы добровольно. 
знаете, когда мы видим, что та-
кое русский характер, что такое 
характер российского граждани-
на, понимаем это и опираемся на 
это, нам никакое атомное оружие  
не нужно для окончательной  
победы.

пенсии плюс ипотека СТРАТЕГИЯ

русскиЙ Характер силЬнее 
атомноЙ бомбЫ
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Страна стремительно преображается. Представить такой пейзаж на берегу Москвы-реки  
еще лет тридцать назад было невозможно. А теперь это одна из архитектурных визиток  
столицы РФ, узнаваемых во всех уголках планеты.



14 - 20 июня / 2024 / № 24 5газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиив центре внимания

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

■■ Необходимые■ законы■
для■того,■чтобы■поддержать■
инициативы■российского■
лидера,■примут■в■кратчай-
шие■сроки.

Председатель Государствен-
ной Думы, руководители 
фракций, председатели ко-
митетов и депутаты участво-
вали в пленарном заседании 
Петербургского международ-
ного экономического форума.

- выступление Владимира■
Путина на ПмЭФ в очередной 
раз показало, что во главе на-
шего государства - сильный 
и ответственный лидер, ко-
торый слышит и хорошо чув-
ствует, что волнует людей, 
чем живет страна, - сказал вя-

чеслав володин. - Президент 
в  ходе своего выступления 
рассказал, как будет разви-
ваться наша страна. несмотря 
на то что форум международ-
ный и много вопросов звуча-
ло о ситуации в мире, влади-
мир владимирович особое 
внимание уделил социально 
значимым темам. (Подроб-
нее об этом - на стр. 2.)

важным и долгожданным 
решением вячеслав володин 
назвал индексацию пенсий 
работающих пенсионеров:

- Оно затронет 7,87 миллио-
на человек. С 1 февраля 2025 
года и далее ежегодно пенсии 
должны будут повышаться не 
только тем, кто уже вышел на 
заслуженный отдых, но и тем, 

кто продолжает работать. Это 
позволит вернуть в экономи-
ку опытные кадры и повысит 
производительность труда.

Законопроект планируют 
принять максимально бы-
стро - в весеннюю сессию.

- Совершенствование эко-
номической системы дает 
возможность принять такое 
решение. и думаю, что все 
политические партии поддер-
жат это решение единоглас-
но. Потому что мы понима-
ем, что не только запрос есть, 
но и обязательства с нашей 
стороны, что надо это прини-
мать, и принимать как можно 
быстрее.

Говоря о привязке мрОт 
к  медианной зарплате, вя-
чеслав володин напомнил, 
что мрОт определяет в том 
числе и социальные пособия.

Вячеслав ВОЛОДИН:

■■ Не■все■зарубежные■компании,■ко-
торые■хотят■вернуться,■смогут■по-
пасть■обратно.

почти две тысячи крупных компаний из 
россии не ушли и уходить не собираются. 
такие, как P&G, Colgate-Palmolive, Volvo, 
Leroy Merlin, Globus, Toyota, Coca-Cola, 
и многие другие. по данным Йельского 
университета, сбежали сверкая пятками 
лишь 24 процента предприятий. по под-
счетам ранХигс, и того меньше - семь 
процентов. остальные приостановили 
деятельность - ждут, куда ветер подует.

как говорил карл маркс, «нет такого 
преступления, на которое не пойдет ка-
питалист ради трехсот процентов при-
были». некоторые из тех, кто еще вчера 
плевал в нашу сторону, теперь по-тихому 
пытаются пролезть обратно. но не у всех 
получится.

- некоторые зарубежные предприятия, 
которые два года назад ушли с наше-
го рынка, сегодня пытаются вернуться. 
как пример - американская сеть кофеен, 
которая подала в роспатент заявки на 
регистрацию товарных знаков, что дает 
возможность работать в россии под при-
вычным брендом. В 2021 году выручка 
этой компании в нашей стране превышала 
пять миллиардов рублей. когда она ухо-
дила с российского рынка, ее руководство 

громко говорило о своих «миссии и цен-
ностях», а также о планах направлять за-
работанное киевскому режиму. В нашей 
стране они с такими ценностями и за-
явлениями не нужны, - уверен Вячеслав 
Володин. - те, кто, покидая нашу страну, 
делал антироссийские заявления, исполь-
зовал полученные у нас средства против 
россии и ее граждан, должны понимать: 
так нельзя, мы их назад не ждем.

Reuters сообщило, что попрощавшиеся 
с  нами иностранные компании уже поте-
ряли 107 миллиардов долларов. Впрочем, 
наши эксперты уверены, что эти цифры 
сильно преуменьшены.

- кто остался работать в россии, имеет 
все возможности развиваться.тот, кто под 
давлением Вашингтона и брюсселя дал 
слабину и ушел, а сейчас хотел бы вер-
нуться, может попробовать сделать это. 
но будет непросто, - считает спикер гД. - 
российский бизнес успешно адаптиро-
вался под новые условия, отечественные 
предприниматели заняли освободившиеся 
ниши. развивать и поддерживать необхо-
димо отечественного производителя, ра-
ботать с теми, кто не политизирует бизнес 
и не пляшет под дудку заокеанских хозяев.

россия получила хороший урок и вовсю 
занимается импортозамещением.

Подготовила■Светлана■КАМЕКА.

■■ Им■бы■по-хорошему■самим■уйти,■пока■свои■же■французы■
и немцы■не■выставили■со■скандалом■за■дверь.

итоги выборов в европарламент еще подводятся. Вячеслав Володин 
считает, что уже сейчас можно сделать промежуточные выводы на при-
мере ключевых и крупнейших государств евросоюза.

■■ Никарагуа■встала■на■сторону■Рос-
сии.

Cпикер госдумы, председатель пар-
ламентского собрания союза беларуси 
и россии встретился со спецпредстави-
телем президента никарагуа по вопро-
сам развития отношений с рФ Лауреано■
Факундо■Ортегой■Мурильо.

- прежде всего хочу еще раз высказать 
слова поддержки специальной военной 
операции, которую ведет россия за мир 
во всем мире. также хотели бы выразить 
наше порицание декларациям,  принятым 
сШа и другими странами запада по  поводу 
использования оружия по территории рос-
сии, - сказал лауреано ортега мурильо.

Вячеслав Володин поблагодарил за их 
позицию по ситуации на украине:

- очень важно, когда вы понимаете, 
насколько хрупок мир и насколько на-
до бережно относиться к нему и нашим 
контактам, особенно в вопросах безопас-
ности. плохо, когда европейские госу-
дарства, находясь рядом, не отдают себе 
отчет, какая трагедия может развернуться 
в случае таких приказов и решений, как 
делают это президент Франции и дру-
гие главы государств. когда мы говорим  
о мире, вклад в мирное существование 
больше вносите вы, чем страны, кото- 
рые должны об этом думать в первую 
очередь.

мурильо заявил, что никарагуа хо-
чет стать партнером в брикс, а также 
страной-наблюдателем в еаЭс.

картина «не ЖДали» ВОЗВРАЩЕНИЕ БЛУДНЫХмакрон и ШолЬЦ  
с треском проиграли

 ✔ результаты во Франции и германии прогнозируемые. Экономика стаг-
нирует, миграционный кризис, страны вопреки своим национальным ин-
тересам втянуты в войну на украине. макрон и Шольц из последних сил 
цепляются за власть. правильно им самим уйти в отставку и перестать 
издеваться над гражданами своих государств.

Франция

 ✒ на избиратель-
ные участки при-
шли 52,5 процента голосующих - 
самый высокий уровень участия 
на европейских выборах с 1994 го-
да. «национальное объединение» 
марин ле пен получает почти 32 
процента голосов. партия макро-
на - «ренессанс» - получила в два 
раза меньше (15,2 процента). Это 
крах политики макрона, который он 
признал, распустив национальное 
собрание и объявив внеочередные 
парламентские выборы.

Германия

 ✒ Для партии 
Шольца резуль-
таты выборов стали худшими за 
всю историю. социал-демократы 
набирают порядка 14 процентов, 
пропустив вперед не только христи-
анских демократов (30 процентов), 
но и евроскептиков из «альтерна-
тивы для германии» (16 процен-
тов). правящая коалиция Шольца 
лишилась поддержки немцев, оп-
позиция уже требует вотума не-
доверия правительству или про-
ведения внеочередных выборов.

ПОЗОР 
ЕВРОПЫ

■■ Какие■задачи■перед■Госдумой■и■Правительством■
поставил■глава■РФ.

 ✔ обеспечить опережающий рост зарплат. установить соот-
ношение минимального размера оплаты труда с медианной 
зарплатой, которую получает большинство занятых в нашей 
экономике людей. В 2025 году мрот должен составить 48 
процентов медианной зарплаты и превысить 22 тысячи рублей 
в месяц. к 2030 году он станет не меньше 35 тысяч рублей 
в месяц.

 ✔ расширить программу семейной ипотеки по ставке шесть 
процентов на покупку жилья в малых городах независимо от 
возраста детей (несовершеннолетним должен быть хотя бы 
один ребенок).

 ✔ принять законопроекты по развитию государственно-
частного партнерства в промышленности и космосе.

 ✔ проработать вопрос о федеральном вычете для стимули-
рования инвестиций в развитие экономики.

 ✔ законодательно закрепить региональный инвестиционный 
стандарт, который должен обеспечить единые принципы при-
влечения инвесторов.

 ✔ принять закон о креативных индустриях и мерах их 
поддержки.

мрот Шагнет ВпереД
КОНКРЕТНО

ПреЗиДенТ ХОрОШО ЧУВСТВУеТ, 
ЧТО ВОЛнУеТ ГражДан

спеЦопераЦии - поДДерЖка,  НА ПОЛЯХ ПМЭФ

сШа - пориЦание

- Наши отношения строятся на принципах дружбы, невмешательства в дела 
суверенных государств, взаимовыгодного сотрудничества в интересах народов 
обеих стран, - сказал партнерам из Центральной Америки Вячеслав Володин.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

■■ Председатель■Палаты■предста-
вителей■Национального■собрания■
Республики■Беларусь■рассказал■«СВ»■
о задачах■нового■созыва■Парламен-
та,■воспитании■патриотизма■и■воз-
вращении■релокантов.

СОСТАВ СЕРЬЕЗНО 
ОБНОВИЛСЯ
В феврале в Беларуси прошли пар-

ламентские выборы. Состав депута-
тов значительно обновился, сменился 
и спикер Палаты представителей. Им 
стал Игорь■Сергеенко, ранее работав-
ший в органах КГБ Республики Бела-
русь, а затем главой Администрации 
Президента.

3 июня Игорь Сергеенко выступил 
уже в качестве участника междуна-
родного форума - заседания Совета 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ (су-
губо оборонительный союз, действую-
щий на постсоветском пространстве 
от Минска до Душанбе). Здесь, на 
встрече глав парламентов государств-
участников Организации, уроженец 
Витебщины представлял родную Бе-
ларусь во время обсуждения вопросов 
безопасности и совместной борьбы 
с терроризмом.

На полях заседания, проходивше-
го в казахстанском городе Алматы, 
корреспондент «СВ» поговорил с Иго-
рем Сергеенко о приоритетах ново-
го состава Национального собрания, 
подготовке к юбилею освобожде-
ния Советской Белоруссии, а также 
о том, могут ли релоканты, бежав-
шие в 2020 - 2022 годах, вернуться 
на Родину.

у НАС МНОГО ДРуЗЕЙ  
И СОЮЗНИКОВ
- Игорь Петрович, с какой повест-

кой начинаете работу в новом ка-
честве?

- Палата представителей Нацио-
нального собрания Республики Бе-
ларусь восьмого созыва уже третий 
месяц действует в обновленном фор-
мате: из 110 ее депутатов 90 избрали 
впервые. 

Наши приоритеты? Первое  - за-
конотворчество: новый созыв уже 
рассмотрел порядка двадцати зако-
нопроектов (некоторые подготовил 
предыдущий созыв, то есть мы сохра-
няем преемственность). Второе - рабо-

та на международном треке, выстраи-
вание отношений с зарубежными 
партнерами…

- По линии парламентской дипло-
матии.

- Да, как это проходило на только что 
прошедшем заседании Совета Парла-
ментской Ассамблеи ОДКБ.

Далее - выстраивание работы с дру-
гими международными организация-
ми. Создают делегации Националь-
ного собрания Республики Беларусь 
в Межпарламентской Ассамблее СНГ, 
Межпарламентском союзе, Парламент-
ской сети Движения неприсоедине-
ния, Межпарламентской ассамблее 
православия, Межпарламентской Ас-
самблее АСЕАН, Латиноамериканском 
парламенте, Парламентской ассамблее 
ОБСЕ и так далее. Это важно для того, 
чтобы наш голос звучал на междуна-
родной арене. 

Параллельно налаживаем двусто-
ронние связи. У нас уже действуют 42 
группы дружбы с парламентами других 
государств.

Но в первую очередь, конечно, бу-
дем выстраивать отношения со сво-
им главным другом, партнером и со-
юзником - Российской Федерацией. 
Уже сформировали белорусскую де-
путацию в Парламентском Собрании. 

Сейчас готовимся провести его оче-
редную сессию в Минске 17 июня.

Следующее, третье, приоритетное 
направление  - непосредственная 
работа депутатов в избирательных 
округах, рассмотрение обращений 
граждан, встречи с трудовыми кол-
лективами, когда депутаты не только 
изучают мнение народа, но и инфор-
мируют общественность о проводи-
мой в стране политике. 

Четвертое - активизация информа-
ционно-аналитического сопровожде-
ния парламентской деятельности, 
значимость которого в наше время 
возрастает многократно. Наработки 
в этом направлении есть, и мы стре-
мимся их развивать.

ЗАБОТА О ЛЮДЯХ - 
ГЛАВНОЕ
- Не все предприятия смогли впи-

саться в новую реальность, когда 
Запад просто заблокировал тор-
говлю с Беларусью и Россией. Здесь 
как раз нужны законодательные 
меры по защите трудящихся в го-
роде и на селе.

- Забота о людях  - это главное. 
И в Беларуси уже многое сделали, 
чтобы незаконные санкции не ока-
зывали существенного влияния на 

повседневную жизнь наших граждан. 
Как и в России, важное направление 
для нас - принятие законодательных 
мер по обеспечению технологическо-
го суверенитета, импортозамещения, 
создания новых рабочих мест. 

Важен и социальный аспект. Сейчас 
готовим законопроекты по вопросам 
занятости населения, о государствен-
ных пособиях семьям, воспитываю-
щим детей, о  дополнительной со-
циальной защите ветеранов войн 
и боевых действий и другие.

- Позвольте продолжить про но-
вую реальность. После 2020 года 
немало граждан экстренно перееха-
ли из Беларуси и России на Запад. 
Причем далеко не все из них, как 
раньше бы сказали, «враги народа». 
Большинство - просто политиче-
ски неокрепшие, не разобравшиеся 
в ситуации люди. Если говорить 
о Беларуси, могут ли релоканты 
вернуться?

- Те, кто сделал это в силу неопытно-
сти или, как вы сказали, политической 
незрелости, могут вернуться. Любой 
человек, который хочет вернуться 
в родные места, может вернуться! Он 
ничего не должен бояться, если не со-
вершил противоправных действий. 

Решением президента еще в поза-
прошлом году под эгидой Генераль-
ной прокуратуры создали комиссию 
по вопросам возвращения наших так 
называемых «беглых». Она рассматри-
вает все обращения, дает конкретный 
ответ. 

Знаю, что такие обращения поступа-
ли, и многие удовлетворяли. Причем 
зачастую люди спокойно возвраща-
ются, даже не обращаясь в эту комис-
сию. И вы правильно говорите: не 
нужно рассматривать всех как врагов. 
Есть среди них и просто заблудшие. 
Впрочем, времени с тех пор прошло 
достаточно, и, думаю, определить-
ся с политической позицией и своей 
дальнейшей судьбой они уже вполне 
могли.

- Пожалуй, многие поняли: на 
Западе-то медом не намазано…

-  Да, многие поняли, как непросто 
там, на чужбине, себя найти, трудо-
устроиться, занять место в жизни. Не-
которые, я думаю, за кордоном и стра-
дают, и возвращаться боятся. Таких,  
наверное, среди «беглых» уже боль-
шинство. Но бояться не надо. Воз-
вращайтесь!

ОТНОШЕНИЯ С РОССИЕЙ - ПРИОРИТЕТ НОМЕР ОДИН
Игорь СЕРГЕЕНКО:

- До того как стать депу-
татом и спикером Палаты 
представителей, больше че-
тырех лет работали главой 
Администрации Президента 
под непосредственным руко-
водством Александра Лука-
шенко. Чему смогли у него 
научиться?

- работа в должности гла-
вы администрации президен-
та многому научила. прежде 
всего личному примеру пре-
зидента во всем. александра 
григорьевича отличает скрупу-
лезный и педантичный подход 
к решению любой проблемы: 
дойти до глубины, докопаться 
до истины, выработать стра-
тегическую линию, найти кон-

кретные решения, проконтро-
лировать. 

я уже не говорю о том, ка-
кое серьезное и внимательное 
отношение отличает нашего 
президента к вопросам оценки 
конкретных людей и конкрет-
ных должностных лиц, к вопро-
сам кадровой политики. у него 
сильнейшая политическая ин-
туиция, мудрость, предвидение 
тех или иных событий. Все это, 
конечно, подкупает и является 
примером не только для меня, 
но и для граждан.

- Вы справедливо сказали, 
что отношения с Москвой, 
в том числе по парламент-

ской линии, - в приоритете. 
Сложились ли отношения 
с  российским коллегой  - 
Председателем Госдумы 
Вячеславом Володиным?

- наше знакомство с Вяче-
славом Викторовичем состоя-
лось во время поездки в алма-
ты, на заседании совета па 
оДкб. Это серьезный поли-
тик, имеющий огромный опыт 
парламентской деятельности, 
настоящий патриот россии. 
беседа была очень конструк-
тивной и полезной. обсудили 
перспективы нашей совмест-
ной работы в парламентском 
измерении союзного государ-

ства и предстоящее проведе-
ние сессии парламентского 
собрания. 

уверен, все, что мы плани-
руем сделать, получится: у нас 
с россией единые подходы, мы 
ближайшие друзья и союзни-
ки. у нас не только общий ин-
терес к успешной реализации 
экономических и гуманитар-
ных проектов в союзном госу-
дарстве, но и общее видение 
прошлого и будущего, кото- 
рое намерены создавать вме-
сте.

- В заключение позвольте 
личный вопрос. У вас уди-
вительная биография: за па-

триотическую позицию вы 
попали в санкционный спи-
сок Евросоюза задолго до 
того, как это стало трендом. 
Не было ли горечи расстрой-
ства и обиды?

- абсолютно нет. по своей 
предыдущей работе я оказался 
под санкциями еще в начале 
нулевых годов. и не то что не 
комплексовал - на это даже не 
обратил внимания. ответ же 
у нас может быть лишь один: 
конструктивная, созидатель-
ная работа на благо белару-
си. помимо запада есть много 
других стран и регионов, где 
нас ждут и где мы можем раз-
вивать взаимовыгодные и рав-
ноправные отношения.

на санкЦии ДаЖе не обратил Внимания БИОГРАФИЯ

Бе
лТ
А

Игорь Сергеенко: с Россией единые подходы, мы ближайшие друзья и союзники.
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- Люди, о которых мы сейчас го-
ворили, в большинстве своем мо-
лодые. Всего через пару недель, 
23 июня, мы отметим 80-летие 
стратегической операции «Багра-
тион» по освобождению Совет-
ской Белоруссии. Как сделать 
так, чтобы молодежь не потеряла 
историческую память о Великой 
Победе, о подвиге предков?

- нужно больше говорить, расска-
зывать молодежи о той войне, о цене, 
которую нашим народам пришлось 
заплатить за победу над фашизмом, 
привлекать ее к реализации проек-
тов исторической направленности: 
ведению исследовательской работы, 
созданию исторических реконструк-
ций, фильмов, интернет-ресурсов 
и так далее. кроме того, надо про-
водить последовательную жесткую 
политику по защите исторической 
правды.

Деятельность враж-
дебных нам сил, ко-
торые пытаются ис-
казить и переписать 
реальные события тех 
лет, обелить военных 
преступников и изменников родины, 
должна решительно пресекаться.

и мы все это делаем. Храним 
памятники и создаем новые мемо-
риалы. кстати, в гомельской обла-
сти, откуда началось освобождение 
беларуси, воздвигнут монумент.  
у нас принят закон «о недопуще-
нии реабилитации нацизма», уста-
новлена уголовная ответственность 
за публичное отрицание геноцида 
(происходившего в отношении на-
селения беларуси в годы Великой 
отечественной войны. - Ред.). В со-
ответствии с указом президента 
генеральная прокуратура возбудила 
уголовное дело по факту геноцида. 
В ходе расследования открываются 
тысячи новых зверств, совершенных 
нацистами и их приспешниками на 
белорусской земле. 

Делаем все, чтобы невинные 
жертвы той войны не были забы-
ты, преступники были найдены  
и осуждены, а ужасы тех лет никогда 
больше не повторились.

- Мы в России тоже знаем, что 
в Великой Отечественной погиб 
каждый четвертый белорус.

- точнее, каждый третий. на места 
этих раскопок приводим людей, в том 
числе молодежь, чтобы они своими 
глазами увидели, что такое нацизм. 

В увековечивании этой памяти долж-
ны участвовать все. 

Важно, чтобы молодое поколение 
научилось рассматривать историю 
государства через историю своих 
семей. 

например, мой отец-фронтовик (его 
уже нет в живых) начинал воевать 
на территории смоленской области. 
боевое крещение получил в опера-
ции «багратион», первую медаль - за 
освобождение города Чаусы могилев-
ской области, дошел с боями до гер-
мании. мы гордимся им и свято чтим 
его память. В каждой семье хранятся 
фотографии, письма, фронтовые на-
грады.

 В этом плане очень востребован 
национальный поисковый проект 
«беларусь помнит. помним каждо-
го», реализуемый нашей пионерией 
совместно с издательским домом 

«беларусь сегодня». 
Данный уникальный 
информационный 
ресурс наполнен 
сведениями о жиз-
ни, подвигах и награ-
дах воинов Великой 

отечественной. знакомство с ним - 
это возможность для каждого узнать 
историю своих отцов, дедов, родных 
и земляков, поделиться ею с другими. 
благодаря таким ресурсам сохраняем 
связь поколений и культурный код 
нации.

к слову сказать, поисковая работа 
ведется и силами парламента. со-
вместно с другими государственными 
органами и  организациями, обще-
ственными объединениями и нашими 
избирателями сегодня собрана ин-
формация о 94 депутатах Верховного 
совета бсср первого созыва, погиб-
ших и пропавших без вести в годы 
Великой отечественной войны.

практически каждый пятый депутат 
отдал жизнь за освобождение своей 
страны, своего народа от коричне-
вой чумы. В память о них 22 июня 
в палате представителей пройдет 
митинг-реквием, в котором наряду с 
депутатами будут участвовать пред-
ставители государственных и обще-
ственных организаций, молодежи, 
родные погибших. 

а 2 и 3 июля на торжества, которые 
пройдут на территории республики, 
приедет спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вячес-
лав Володин.
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Брестская крепость-герой. 
Ее реставрация - один 
из значимых проектов 
Союзного государства.

В этом году Беларусь 
широко отмечает 
Восьмидесятую 

годоВщину осВоБождения 
от фашистоВ

о ВеликоЙ отеЧестВенноЙ
ЭХО 

ВОЙНЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Витебске проверили объек-
ты, на которых пройдет XI Форум 
регионов.

совсем скоро в одном из красивейших 
городов беларуси соберутся политики 
и деловые люди из самых разных уголков 
союзного государства. Форум регионов - 
мероприятие серьезное. и готовились 
к нему основательно - реконструировали 
гостиницы, приводили в порядок объекты 
культуры, ремонтировали дороги.

на каком уровне это исполнено, ре-
шили лично проверить Председатель 
Совета Республики Наталья Кочанова 
и заместитель Председателя ПС Юрий 
Воробьев.

ключевое событие - пленарное засе-
дание в концертном зале «Витебск». об-
новили его на славу - отремонтировали 
фасад, поставили новые двери и краси-
вые витражи. сделали подсветку здания 
по последнему слову техники.  инте-
ресно, что гранит, которым оформили 
крыльцо, цоколь и подпорные стены, 
доставили из карелии.

К ПРИЕМУ ГОТОВЫ!
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На НизкОм старте

ГрУППа ВЫсОкОГО УрОВНЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Смоленске обсу-
дили самые важные 
для интеграции темы.

первое в этом году за-
седание группы высокого 
уровня совета министров 
сг прошло в приграничном 
смоленске. регион входит 
в тройку главных партне-
ров синеокой. Формат про-
ведения таких встреч не в 
столицах удовлетворил 
всех участников. так будут 
делать и дальше. повестка 
выглядела увесисто - шест-
надцать вопросов. Часть 
тем долетела сюда, как 
отголосок дискуссии на 
пмЭФ в рамках юбилей-
ного круглого стола (под-
робнее - на стр. 11). среди 
них - транспортное сооб-
щение между странами, 
равные условия для рос-
сийских и белорусских IT-
компаний на нашем общем 
рынке, импортозамещение 
западного программного 
обеспечения в госсекторе, 
сохранение общей истори-
ческой памяти и, конечно, 
отмена роуминга в союз-
ном государстве.

Вопросов за полгода на-
копилось много, поэтому 
их обсуждение за закры-
тыми дверьми шло боль-
ше четырех часов. но и 
работать дальше нам вме-
сте предстоит еще долго.  
а такие личные контакты, 
как на гВу, дают хорошие 
результаты.

- на площадке группы 

высокого уровня решаем 
текущие вопросы. и сегод-
ня у нас была очень пред-
метная, глубокая дискус-
сия, - сказал российский 
вице-премьер Алексей 
Оверчук.

и практически по всем 
вопросам удалось найти 
«развязки».

Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой за-
явил, что уже подготовили 
31 мероприятие на 2024 - 
2026 годы. В узком кругу 
стороны говорили об уни-
фикации отраслевых циф-
ровых информационных 
систем:

- Экспертам нужно мак-
симально оперативно пора-
ботать с тем, чтобы 8 дека-
бря - это 25-летие нашего 
союзного договора - вый-
ти на обеспечение участия 
белорусских и российских 
экспортеров на электрон-
ных площадках обоих го-
сударств.

Второй важный во-

прос - уравнивание прав 
белорусских и российских 
производителей.

сейчас работают над 26 
совместными импортоза-
мещающими проектами, 
которые реализуют на 
предоставленный россией 
кредит - 105 миллиардов 
рублей.

- приятная головная 
боль - появились и новые 
проекты, - признался Дми-
трий крутой.

еще одна знаковая 
тема  - транспортно-
логистическая.

- Выходим на серьезные 
инвестиционные проекты 
по юго-западному обходу 
санкт-петербурга с уча-
стием рЖД, по коридору 
«север  - юг»,  - заявил 
Дмитрий крутой.

не прошли на гВу и ми-
мо гуманитарных вопро-
сов. союзное государство 
будет участвовать в строи-
тельстве второй очереди 
мемориала на северном 
фасе курской дуги. 

РАБОТА ВДОЛГУЮ

 ■ В здании бывшего кинотеатра откроют со-
вместный Русско-Белорусский центр.

такое предложение на заседании гВу озвучил гу-
бернатор Смоленской области Василий Анохин. 
организовать центр собираются в помещениях ки-
нотеатра «октябрь». с точки зрения истории место 
выбрали весьма символичное - именно в  смоленске 
в 1919 году провозгласили советскую социалистиче-
скую республику беларусь (ссрб).

Это решение сослужит добрую службу и уникаль-
ному зданию, на содержание которого требуются не-
малые средства.

ПрОект

Вторая Жизнь «октября»

Дмитрий Крутой, Дмитрий Мезенцев и Алексей Оверчук договорились по всем вопросам.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ После■ строительства■
Бел■АЭС■наши■страны■не■со-
бираются■сворачивать■со-
трудничество■в■энергетиче-
ской■сфере.

СИМФОНИЯ  
Ядра
Павильон «Атом» на ВДНХ 

открылся недавно, но уже стал 
культовым местом для посети-
телей выставки. И не только 
потому, что он ближайший 
сосед «Беларуси». Сразу три 
этажа из семи находятся под 
землей, а высота сооружения 
с самого низа до крыши, где 
есть отличная смотровая пло-
щадка, составляет пятьдесят 
метров. И все это простран-
ство используют под экспози-
цию. Перед началом заседания 
Комиссии ПС по энергетике 
его участникам устроили экс-
курсию по павильону. Пока-
зали, с чего начиналась наша 
ядерная программа больше 
восьмидесяти лет назад, 
и как много пользы мирный 
атом приносит в настоящем. 
А затем для гостей сыграли 
«Атомную симфонию». Так, 
под музыку, показывают ра-
боту сердца АЭС - ее реактора.

- Российская атомная инду-
стрия - одна из ведущих не 
только в стране, но и в ми-
ре, - рассказал, открывая за-
седание, заместитель■Комис-
сии■ПС■по■энергетике■Павел■
Завальный. - Она безопасна, 
экологична и энергоэффек-
тивна.

Доля атома в энергетике 
страны - двадцать процентов, 
а в ближайшие двадцать лет 
может вырасти еще на пять 
процентов.

И речь в перспективе идет 
не только о выработке энер-
гии, но и о создании новых 
материалов и технологий, ве-
троэнергетике, искусствен-
ном интеллекте, обращении 
с отходами и медицине.

- Всем этим мы готовы де-
литься с партнерами на взаи-
мовыгодных условиях.

Как пример, строительство 

БелАЭС - самой безопасной 
в Европе. Сейчас идет речь 
или о строительстве третьего 
энергоблока, или второй АЭС 
в Синеокой.

- Создали рабочую группу, 
в которую вовлечен большой 
перечень органов госуправ-
ления, специализированных 
организаций с участием На-
циональной академии на-
ук, - пояснил министр■энер-
гетики■ Беларуси■ Виктор■
Каранкевич.

Замминистра■энергетики■
РФ■Павел■Сниккарс■сообщил, 
что Россия и Беларусь догово-
рились по вопросам электро-
энергетики:

- Все сложности мы, наде-
юсь, прошли. Делимся своим 
опытом с коллегами: в России 

мы каждый год планируем на-
ше развитие на шесть лет впе-
ред. Важно синхронизировать 
подходы в области перспектив 
энергопотребления.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 
НаСТрОЙ
Прорабатывают создание 

в республике накопительной 
площадки для хранения отра-
ботавшего ядерного топлива 
БелАЭС, включая сооружение 
промежуточного хранилища 
контейнерного типа. Пер-
вую очередь должны ввести 
в строй к 2030 году при под-
держке Росатома. Потом от-
работанное топливо для ути-
лизации будут отправлять 
в Россию.

- Волнует безопасность не 

только самой атомной стан-
ции, тут все в порядке. Вопрос 
хранения отходов не менее 
важный. И он очень беспоко-
ит граждан. Но это в основ-
ном от неинформирован-
ности. Мы готовы к любому 
варианту законодательной 
поддержки, - выразила свои 
опасения■ член■ Комиссии■
ПС■ по■ энергетике■ Галина■
Хованская.

Проблем, заверили сябры, 
не должно быть.

- У нас регулярно проходят 
встречи со структурными 
подразделениями Росатома. 
В активной фазе обсуждение 
всех вопросов. Должны по-
смотреть комплексно, как все 
спроектировать. И это будем 
четко доносить населению, - 
успокоил Виктор Каранкевич.

По словам члена■Комиссии■
ПС■по■энергетике■Виталия■
Уткина, у Беларуси почти со-
рокалетний опыт борьбы с по-
следствиями аварии в Черно-
быле:

- Наше население все знает 
и понимает. Плюс был серь-
езный опрос во время строи-
тельства БелАЭС. Люди были 
подготовлены. И они настрое-
ны положительно и благода-
рят россиян за помощь.

Готовят и новую программу 
Союзного государства по во-
просам безопасности в сфере 
обращения с радиоактивны-
ми отходами.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по энергетике:

- нужна политическая под-
держка проекта комплексной 
программы по безопасному 
развитию атомной энергии 
и  энергетических техноло-
гий. нужно сотрудничество 
и в рамках исполнительной 
власти, на уровне компаний 
и парламентского измере-
ния. комиссия пс по энер-
гетике, по сути, - идеальная 
площадка для обсуждения 
интересов как россии, так 
и беларуси, как бизнеса, так 
и государства. наша работа 
именно сегодня посвящена 
организационным вопросам, 
но прежде всего вопросам, 
связанным с реализацией 
программы развития сотруд-
ничества в части энергетики 
и неэнергетических проектов: 
поддержка, оценка экономи-
ческой эффективности, за-
конодательное обеспечение.

у нас в россии большой 
опыт реализации атомных 
проектов. у белорусов - по-
ка нет. поэтому идет обмен 
опытом. и это тоже одно из 
направлений сотрудничества.

Григорий РАПОТА, заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по энергетике:

- любой экономический 
проект имеет большую соци-
альную нагрузку. Давайте не 
забывать об этом. когда мы 
на комиссии пс по транспор-
ту говорим о том, что нужны 
высокоскоростные дороги, 
соединяющие россию и бе-
ларусь, это важный социаль-
ный вопрос. Это, если хотите, 
вопрос объединения терри-
торий. решить такую задачу 
без энергетиков нельзя. по-
тому что один состав Всм по-
глощает до десяти мегаватт 
электроэнергии. сразу встает 
вопрос об увеличении энерге-
тических мощностей в той же 
беларуси и, возможно, о стро-
ительстве еще одной атомной 
станции. Все это взаимосвя-
зано и создает то, что мы на-
зываем комфортной жизнью 
населения.

 ■ И аккумуляторы будем выпу-
скать вместе.

но и вне ядерной сферы росатом 
не выглядит статистом. сейчас рас-
сматривают больше сорока совмест-
ных проектов с сябрами, а это новые 
рабочие места и пополнение казны за 
счет налогов.

по словам директора офиса Росато-
ма в РБ Станислава Левицкого, после 
строительства белаЭс наши страны не 
стали останавливаться и пошли в более 
глубокую промышленную интеграцию, 
которая должна обеспечить импортоза-
мещение и технологический суверенитет:

- комплексную программу формиро-
вали в течение 2023 года. она струк-
турно разделена на семь направле-
ний: программные проекты союзного 

государства, неэнергетические атом-
ные технологии, ядерная медицина, 
цифровизация и телекоммуникация, 
технологическое перевооружение про-
мышленности рб, неядерные энерге-
тические решения и экология.

первый значимый проект - это циф-
ровизация производственных процес-
сов на белаЭс. также договорились об 
обеспечении производственной безо-
пасности и улучшении обучающей базы 
на предприятиях.

- решили внедрить тренажеры для 
персонала основных станций белорус-
ской энергосистемы, - сообщил ста-
нислав левицкий.

первым таким объектом станет мин-
ская тЭЦ-4.

следующее важное направление - 
сотрудничество по оснащению пред-
приятий и организаций системами 
накопления энергии на литиевых бата-
реях совместного производства и про-
работка строительства гигафабрики 
(завода по производству литий-ионных 
аккумуляторов) в беларуси. и никакие 
блэкауты будут не страшны.

- системы накопления электроэнер-
гии - именно те устройства, которые 
позволяют сгладить негативные по-
следствия нештатных ситуаций в сетях. 
они одинаково нужны как в локальных 
системах, например, на местах газо- 
и  нефтедобычи, так и в объединенных 
энергосистемах, - убежден станислав 
левицкий.

росатом также планирует привлекать 
белорусов для создания своей «облач-
ной интеграционной платформы» для 
промышленных предприятий.

- у нас очень много общих тем для 
работы. имеются и компетенции, 
которые можем предложить друг 
другу.  например, прорабатываем 
 строительство «под ключ» республи-
канского ожогового центра. рассма-
триваем использование компонент-
ной базы  белорусского производства 
в радиотерапевтических комплексах 
для лучевой терапии злокачествен-
ных опухолей, - добавила замести-
тель председателя ГКНТ Беларуси 
Татьяна Столярова.

работают и над концепцией респуб-
ликанского центра аддитивных техно-
логий общего доступа.

СКАЗАНО

у любВи не села батареЙка КООПЕРАЦИЯ
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Роль «Росатома»

мировой добычи урана

рынка ядерного топлива

мирового обогащения урана

мирового экспорта АЭС

14%

17%

35%

80%

Коллеги поздравили Григория Рапоту  
с юбилеем: подарили его портрет на фоне  
символов Москвы и Минска. В этом году 
сенатору исполнилось восемьдесят лет.

Скоро станция 
в Островце 
даст четверть 
всей энергии 
республики.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Зеленский■мечтает■заста-
вить■Россию■подписать■не-
выгодный■договор,■но■даже■
его■генералы■признают -■это■
невозможно.

ЗВАЛИ ДАЖЕ ПАПУ
В швейцарском Бюргенштоке 

15 - 16 июня пройдет мирная 
конференция по Украине.

Это будет очень странное ме-
роприятие. туда приглашены 
порядка 160 делегаций, в чис-
ло которых входят страны G7, 
G20, БРИКс, евросоюза. также 
позвали представителей ооН, 
оБсе и евросовета. ожидали 
даже папу Римского, но только 
не Россию! абсурд очевидный. 
Раньше президент Швейцарии 
недоумевал: как же мы будем 
говорить о мире без одной сто-
роны конфликта? Но, видимо, 
его «уговорили».

Впрочем, все это совершенно 
не важно.■Официальный■пред-
ставитель■МИД■России■Мария■
Захарова еще несколько меся-
цев назад заявила:

- Россия не намерена участво-
вать в такой конференции, да-
же если ее пригласят офици-
ально.

И это логично, ведь площад-
кой для переговоров долж-
на быть нейтральная страна. 
а Швейцария, которая несколь-
ко веков подходила по этому 
параметру, теперь предала свои 
же принципы.

УМСТВЕННЫЙ 
ИНВАЛИД
что же хочет протащить Зе-

ленский на этой конференции?
- Да то же самое, что в 2022 го-

ду озвучил по видеосвязи перед 
участниками саммита «Группы 
двадцати», - пояснил «сВ» поли-
толог Григорий■Миронов. - так 
называемый план достижения 
мира из десяти пунктов. Вся-
кий бред о возвращении армии 
России к границам 1991 года, 
выплате репараций и прочее. 
Зеленский надеется склонить 
страны Глобального Юга и дру-

гих нейтралов на свою сторону, 
чтобы заставить Россию оста-
новиться. Но, учитывая успехи 
армии РФ, это утопия.

соскочили уже многие. са-
мый главный удар - не приедет 
Джо Байден. предпочел ком-
пании Зели предвыборную 
тусовку с голливудскими звез-
дами. Не будет Генсека ооН 
антониу Гутерриша. отказался 
ехать ключевой игрок Глобаль-
ного Юга - саудовская аравия. 
Китай и Бразилия выступили 
с  совместным заявлением: они 
за равноправное участие в кон-
ференции России и Украины. 
К  ним присоединилась ЮаР. 
Не будет лидеров БРИКс и сНГ.

Делу нужно время, а этой 
потехе - всего час. Буквально. 
просочилась информация, что 
гости приедут на саммит во вто-
рой половине дня 15-го числа, 
а на следующий день до обеда 
уже «подведут итоги». позори-
ще какое-то.

- Решение украинского во-
проса без участия России невоз-
можно, - уверен■Председатель■
ПС■Вячеслав■Володин. - Даже 
такие союзники Вашингто-
на, как австралия, понижают 
уровень своего участия. Вме-
сто премьера в Швейцарию 
поедет министр системы стра-
хования инвалидов. И в этом, 
скорее всего, скрыт глубокий 
смысл. На этой встрече как ми-
нимум будет один умственный 

инвалид - Зеленский. а также 
те, кто поехал на встречу с Зе-
ленским, который сегодня ни-
кто: его полномочия как главы 
Украины закончились.

АРМИЯ - ЕДИНЫЙ 
ОРГАНИЗМ
пока Зеленский предается 

мечтам, его генералы прямо 
 говорят: победить не получит-
ся.

Замначальника главного 
управления разведки (ГУР) Ми-
нобороны Украины Вадим ски-
бицкий изложил свою точку 
зрения журналу The Economist.

- Я не вижу возможности 
окончания конфликта воен-
ным путем, - признался ски-
бицкий.  - Даже если бы ВсУ 
отбросили российскую армию 
к границам, это не положило 
бы конец.

сам он, конечно, ни в какой 
мощный блицкриг больше не 
верит:

- Российская армия уже не 
 такая, как в 2022 году. она - 
единый организм с четким 
планом и под единым коман-
дованием.

что же можно ей противопо-
ставить? Да, собственно, ни-
чего.

Напомним, что контакты 
с Москвой они сами себе за-
претили на законодательном 
уровне. Но о формуле своей 
 капитуляции уже задумались.

■■ Минские■соглашения■позволили■бы■Киеву■со-
хранить■территории.

В советской кинокомедии «Дуэнья» говорят об одном 
персонаже примерно следующее: он очень хитрый, но на-
столько глупый, что его дурь всю хитрость обесценивает. 
прямо характеристика нынешнего руководства украины - 
хоть фильм переснимай.

В картине богатого дурака блестяще сыграл евгений 
леонов, которому вместо молодой невесты подсовывают 
длинноносую дуэнью. так и с незалежной.

МИНСК-1

еще в сентябре 2014 года в белорусской столице трех-
сторонняя контактная группа по урегулированию ситуа-
ции в Донбассе подписала согласованные документы. 
речь о его суверенитете даже не стояла! предполагалось 
лишь обеспечить местное самоуправление плюс обмен 
пленными и другие гуманитарные вопросы. но куда там! 
Хитромудрые «вышиванки» решили, что силой возьмут, 
что им положено.

МИНСК-2

наступление Всу на Восток украины в начале 2015 года 
закончилось для них позорным Дебальцевским котлом. 
после этого запад спешно организует встречу с уча-
стием лидеров россии, украины, Франции и германии 
(«нормандский формат»). контактная группа подписывает 
новый договор, который визируют Владимир путин, петр 
порошенко, Франсуа олланд и ангела меркель.

суть - всеобщая амнистия, предоставление Днр и лнр 
широкой автономии, проведение свободных выборов, 
прямые переговоры. и только после этого - получение 
киевом контроля над границей. но лидеры незалежной 
опять занялись саботажем.

«НОРМАНДСКАЯ ЧЕТВЕРКА» В ПАРИЖЕ

после избрания президентом Владимира зеленско-
го возникла надежда, что исполнение договоренностей 
сдвинется с места. но тщетно - тот стал вилять, как и 
его предшественник. В 2019 году на встрече с лидерами 
«нормандской четверки» он пытался по-своему трактовать 
минские договоренности. сначала, мол, контроль над гра-
ницей, потом все остальное. утром стулья, вечером деньги. 
Владимир путин не оценил такой «креатив» - еще один 
шанс на сохранение территорий украиной был профукан.

МИНСК - СТАМБУЛ

Даже после начала спецоперации в феврале 2022 года 
киев мог прекратить конфликт на почетных условиях. на 
переговорах, которые проходили сначала в минске при 
активном посредничестве александра лукашенко, а затем 
в стамбуле, российская делегация в обмен на украинский 
нейтралитет и ряд других разумных требований согласи-
лась даже не требовать признания крыма, отложив этот 
вопрос на пятнадцать лет.

но «незалежные» ребята решили опять схитрить по со-
вету старшего товарища - премьера Великобритании бо-
риса Джонсона. просто «исчезли с радаров». и получили 
ответку в виде референдума по воссоединению с россией 
Днр, лнр, Херсонской и запорожской областей.

ИТОГИ

В результате «феноменальной» украинской хитрости 
примерно двадцать процентов территорий, которые раньше 
принадлежали украине, теперь находятся под контролем 
рФ. и никогда уже в нее не вернутся. более того, насту-
пление россии продолжается по всем направлениям. при 
этом представители кремля и сам Владимир■Путин не-
однократно заявляли, что вовсе не против переговоров, но 
они должны проходить «с учетом сложившихся реалий». 
прислушаются ли в конце концов к здравому смыслу пре-
мудрые хитрецы в киеве? если нет, то нос, с которым они 
останутся, будет еще длиннее, чем в упомянутом нами 
кино у героини татьяны Васильевой.

УПУЩЕННЫЕ ШАНСЫ

незалеЖная себя  
обкорнала

ФОРМУЛА КАПИТУЛЯЦИИ

Франсуа Олланд, Петр Порошенко и Ангела Меркель даже и не думали  
выполнять договоренности.

Переговоры в Минске с украинцами 
в 2022 году. Позже они признаются, 
что просто тянули время.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ Петербургский■экономический■
форум■вопреки■всему■становится■
все■популярнее.

ТОЧКИ РОСТА
На прошлой неделе в россии самый 

распространенный ответ на вопрос 
«Ты где?» был: «На ПМЭФ, в Питере». 
Не смотаться хотя бы на пару дней на 
форум у большого бизнеса и политбо-
монда считается моветоном.

Движуха на центральной улице вы-
ставочного центра была такой же, как 
на Невском проспекте в час пик. Не 
протолкнуться. Приходилось лавиро-
вать между министрами, депутатами 
и губернаторами, топ-менеджерами 
главных отечественных корпораций, 
звездами спорта и шоу-бизнеса. Как 
будто вся элита россии здесь.

Тема форума в этом году: «осно-
ва многополярного мира - формиро-
вание новых точек роста». Первый 
блок дискуссий посвятили переходу 
к многополярной модели и сохране-
нию экономического суверенитета 
стран. Второе направление связано 
с целями и задачами российской эко-
номики. а третье - с технологиями, 
которые обеспечивают лидерство.

отдельным блоком выделили тему 
«здоровое общество, традиционные 
ценности и социальное развитие - 
приоритеты государства». Участники 
обсудили инвестиции в демографию, 
поддержку многодетных семей.

ОмАн -  
пОЧеТный гОСТь
В Питер приехали свыше двадца-

ти тысяч гостей из 139 стран. Среди 
них президенты■Боливии■Луис■Аль
берто■Арсе■Катакора,■Сербской■Рес
публики■Милорад■Додик■и Зимбаб
ве■Эммерсон■Мнангагва. География 
расширяется. По словам совет
ника■Президента■России■
Антона■Кобякова, самую 
большую иностранную 
делегацию отправил 
Китай  - 192 челове-
ка, из арабских Эми-
ратов - 105 человек, 
из Казахстана  - 84, 
из Индии - восемьде-
сят. По посещаемости 
ПМЭФ вернулся на доко-
видный уровень. запад, пы-
таясь, устроить блокаду ПМЭФ, сам 
невольно рекламирует его. Помните, 
как в «Служебном романе»: значит, 

хорошие сапоги, нужно брать.
- они запрещают приезжать, снима-

ют с рейсов желающих участвовать 
в Петербургском форуме. особенно 
странно это выглядит в отношении 
журналистов. Такая рекламная кам-
пания - демократия по-американски. 
Хотя интерес к нашему форуму очень 
высокий, - пояснил советник прези-
дента.

Форум - это сто панельных сессий, 
дискуссий, круглых столов, а еще боль-
ше десяти бизнес-диалогов и двусто-
ронних встреч, в том числе в формате 
ЕаЭС - аСЕаН, россия - Китай, россия - 
африка, россия - Латинская амери-

ка. отметили в Питере десять лет 
ЕаЭС, провели форум «роль 

брИКС в поиске нового ми-
ропорядка».

Почетным гостем 
ПМЭФ стал оман. от-
дельной строкой про-
ходит визит делегации 
«Талибана» (запрещен-

ной в россии организа-
ции). они впервые на 

форуме, и для них «прору-
били» окно не случайно. Все 

чаще идет речь о снятии запрета в 
нашей стране с реальных хозяев афга-
нистана. Так что говорить о какой-то 

блокаде даже несерьезно.
Вот и пока президент Молдовы Майя 

Санду толкает Кишинев в ЕС, сама 
страна тянется в обратном направле-
нии. На ПМЭФ «Молдавский дворик» 
заслужил звание самого зажигатель-
ного, хотя бы потому, что больше ни-
где танцующие девушки не давили 
виноград.

ТРАнСфОРмеР  
для ИнвеСТИцИй
В Питер, похоже, переехала с ВДНХ 

выставка достижений регионов. Нет, 
конечно, экспонатов и интерактив-
ностей поменьше. Но и те, что при-
везли, - впечатляли. Форум - это же не 
только поговорить, но и представить, 
что называется, товар лицом.

Стенд Тульской области выполнили 
в стиле индустриального города. По 
задумке архитекторов, его покрасили 
в оранжевый цвет, напоминающий 
раскаленный металл, а мультимедий-
ные экраны закрепили крупными се-
ребристыми болтами. На одной из 
стен висел беспилотник.

Стенд Тамбовской области - в виде 
куба с «мичуринской яблоней». На 
стенде Подмосковья на ПМЭФ пред-
ставили человекоподобного робота 
Женю. он - слесарь новой формации: 
модный, одетый с иголочки, в крас-
ной шапочке и комбинезоне. Но мо-
жет и поговорить за жизнь, почитать 
стихи. Короче, идеальный работник.

Помимо Жени, на стенде выставили 
четырехметрового трансформера, ко-
торого собрали из запчастей электро-
каров совместного производства Под-
московья и Китая. он бросался яркими 
фразами, вроде «трансформируйте 
свои инвестиции в будущее россии».

рязань представила кожевенное 
производство. башкирия  - гигант-
скую пчелу (отсыл к республике-
медоносу) и спортивную одежду. за 
черно-белыми футболками с выска-
зываниями президента Путина все 
дни форума стояла очередь.

КРАСный дРАКОн И венеРА в КОКОшнИКе

■■ В■Питере■представили■фамильное■дре-
во■Владимира■Путина.

удалось проследить родословную президента 
вплоть до начала XVII века. а это двенадцать 
поколений. предки президента были крестья-
нами, а происходили они из тверской губернии. 
первым указан некий никита. кроме имени, о 
нем неизвестно ничего. его сын аким жил при-
мерно между 1633 и 1677 годами.

занимается исследованием уже больше двад-
цати лет троюродный брат главы государства 
александр путин, историк по образованию - на-
чал он еще до прихода в политику действующего 
президента. а для пмЭФ родословную красиво 
оформила на бумаге под старину компания, ко-
торая специализируется на генеалогии.

■■ ■ Высокоскоростную■ ма-
гистраль■ до■ Минска■ назвали■■
«Союз».

Движение  - жизнь. «автоВаз» 
презентовал на пмЭФ свою новую 
Lada Iskra. петербург показал ки-
тайский кроссовер, который будут 
собирать в северной столице на 
базе площадки бывшего японского 
концерна.

москва заключила соглашение с 
камазом о создании первого в рос-
сии роботизированного завода по 
производству малотоннажных гру-
зовиков.

- помните эти «бычки» зиловские, 
которые выпускали в советское вре-
мя? потом это все развалилось и 
превратилось в мечту. сейчас мы уже 
на новой технологической платфор-
ме пытаемся возродить производ-
ство, - заявил мэр■столицы■Сергей■
Собянин.

москва показала и макеты пяти 
высокоскоростных ж/д магистра-
лей, которые свяжут ее с санкт-
петербургом, екатеринбургом, ад-
лером, минском и рязанью.

общая протяженность сети со-
ставит 4671 километр, а скорость 
движения по ней будет достигать че-

тырехсот километров в час. первой 
появится магистраль между двумя 
столицами. Добраться из москвы в 
петербург можно будет всего за два 
часа пятнадцать минут.

Всм от москвы до минска называ-
ется «союз». она позволит добрать-
ся от российской до белорусской сто-
лицы за три часа. пассажиропоток 
вырастет с нынешних 1,1 миллиона 
до 3,8 миллиона человек в год.

третья высокоскоростная желез-
нодорожная магистраль «юг» из мо-
сквы в адлер пройдет через Воро-
неж, краснодар, туапсе, ставрополь 
и сочи. Время поездки сократится в 
три раза и составит семь часов пять-
десят минут.

его зВали никита корниДо столицы рб - за 180 минут ЭХ, ДороГа
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ЦиФра
982 соглашения 
на 6,4 триллиона 

рублей подписали 
на петербургском 
международном 
экономическом 
форуме - 2024.

Венера Милосская - новое 
прочтение античной классики.

Так один из банков отметил  
открытие филиала в Поднебесной -  
в китайском стиле.
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 � Уже в ближайшее время 
могут появиться товары под 
общим брендом.

ПМЭФ с Союзным государ-
ством почти ровесники: фо-
руму  - 27 лет, а российско-
белорусскому союзу в декабре 
стукнет 25. Растут практически 
синхронно, и с каждым годом их 
статус только укрепляется.

ПРИБАВИЛИ 
МИЛЛИАРД
СГ на этом форуме посвятили 

отдельную дискуссию, для того 
чтобы подвести итоги первых 
25 лет жизни и наметить планы 
на будущее.

Первый вице-премьер Бела-
руси Николай Снопков сразу 
привел несколько цифр, которые 
ярко характеризуют, с чего на-
чинался белорусско-российский 
союз и чего достиг:

- Среднемесячная зарплата за 
это время в Беларуси выросла 
в десять раз, в России - в две-
надцать. ВВП в перерасчете 
на душу населения увеличился 
практически в семь раз в Бела-
руси, а в России - в одиннадцать. 
Товарооборот вырос в семь раз. 
Цифры говорят сами за себя.

Общая задача наших стран - 
обеспечение цифрового суве-
ренитета, заявил белорусский 
первый вице-премьер. Он оста-
новился на передовом опыте РФ 
в этой сфере:

- Здесь российские коллеги 
работают гораздо более агрес-
сивно и продуктивно, чем наши 
игроки. Кажется необходимой 
совместная программа импор-
тозамещения в сфере цифро-
визации.

Наша экономическая инте-
грация все больше соответ-
ствует принципу: «две страны - 
одна экономика». По словам 
вице-премьера РФ Алексея 
Оверчука, в Беларуси и Рос-
сии  обеспечили стопроцентный 
прием платежных карт «Мир» 
и  «Белкарт», а 93 процента 
взаиморасчетов между страна-
ми - в национальных валютах.

За первые четыре месяца это-
го года товарооборот прибавил 
миллиард долларов по сравне-
нию с 2023-м.

- Темпы - плюс семь процен-

тов, мы 
о ч е н ь 
устойчи-
во стоим 
на ногах,  - 
заметил По-
сол Беларуси в 
России Дмитрий Кру-
той.

Яркий пример того, как можно 
работать неброско и эффектив-
но, на его взгляд, это логистика.

- Результат, который мы по-
казали в переориентации гру-
зов с прибалтийских портов на 
порты РФ, исторический. Весь 
объем за два года переориенти-
ровали, выстроив с нуля практи-
чески новую отрасль, - с гордо-
стью сообщил Дмитрий Крутой.

ГЛАВНЫЕ СТОЛПЫ
Сейчас Москва и Минск реа-

лизуют 25 совместных импор-
тозамещающих проектов, еще 
десять мероприятий находятся 
в разработке. А тремя столпами 
технологического суверенитета 
Союзного государства, как ска-
зал в Иркутске Александр Лу-
кашенко, должны стать «чипы, 
станки, самолеты».

Министр экономики Бела-
руси Юрий Чеботарь сообщил, 
что на общем рынке Беларуси 
и России работает больше двух 
тысяч совместных предприятий:

- Это важно, это создает фун-
дамент сегодняшнего и будуще-
го товарооборота.

Заявил он и о росте инвести-
ций в экономику друг друга:

- В прошлом году - плюс трид-

цать процентов поступлений 
российских инвестиций в бело-
русскую экономику, с начала го-
да - еще плюс двадцать.

СОВМЕСТНЫЙ 
ПРОДУКТ
Дальше - больше.
- Лидеры уже поставили перед 

нами новый ориентир - под на-
званием «товар Союзного госу-
дарства» (Made in Union State 
of Belarus and Russia). Это чет-
ко и конкретно обозначил Пре-
зидент Беларуси на Иркутском 

авиастроительном заводе, - 
напомнил Николай Сноп-

ков.
Нужно остано-
вить экспансию 
третьих стран 
на наши рынки. 
Китай нам, ко-
нечно, друг, но 
свое - дороже. 
Единый рынок 

СГ необходимо 
защищать.
- Очень важно по-

лучить союзный про-
дукт. Для этого нужно 

научиться использовать заде-
лы, которые нарабатывали наши 
промышленные предприятия, - 
считает заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по эко-
номической политике, член 
Комиссии ПС по промышлен-
ности и торговле Денис Крав-
ченко.

И тут необходимо решение 
о снятии барьеров при постав-
ке комплектующих.

- Это практически полный вы-
ход на то, чтобы мы могли не 
политически, а юридически до-
биться маркировки «товар Со-
юзного государства», - считает 
Госсекретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев.

Вопрос об этом планируют вы-
нести на ближайший Союзный 
Совет министров.

- Будем просить Михаила Ми-
шустина как председателя со-
юзного правительства в пред-
дверии заседания Высшего 
Госсовета вопрос о товаре Со-
юзного государства и продукции 
поставить в повестку дня.

А пока парламентарии, пред-
ставители министерств и ве-
домств будут прорабатывать 
тему, Дмитрий Мезенцев пред-
ложил подумать над логоти-
пом «товар Союзного государ-
ства».

Денис КРАВЧЕНКО, заместитель 
председателя Комиссии ПС по эко-
номической политике, член Комиссии 
ПС по промышленности и торговле:

- Наш товарооборот приблизился к пя-
тидесяти миллиардам долларов. Союз-
ный бюджет активно растет - увеличился 
за год на 38 процентов.

Очень важно приоритеты, нацелен-
ные на достижение технологического 
суверенитета наших стран и Союзного 
государства в целом, сохранить. И клю-
чевая тема - кооперация в области авиастроения.

Следует наращивать спутниковую группировку, в том 
числе совместную. Развивать атомную энергетику и ис-
пользование мирного атома на благо наших экономик 
и энергосистем.

Еще один приоритет - беспилотные технологии и микро-
электроника. Задача добиться гармонизации национальных 
законодательств для того, чтобы они позволили нашему 
союзу крепнуть и развиваться на благо людей, которые 
живут в наших странах.

 � К декабрю запустят электронную подпись и за-
ключат договор о взаимных гарантиях безопасности.

В апреле Москва и Минск подписали соглашение о вза-
имном признании цифровых подписей. Теперь задача - 
к 8 декабря, годовщине подписания Союзного догово-
ра, сделать так, чтобы этот механизм заработал на деле, 
а не на бумаге.

- Это не только даст колоссальный эффект в сфере гос-
закупок, очень много отраслевых историй с помощью элек-
тронной цифровой подписи запустим. Это важно, - убежден 
Дмитрий Крутой.

А замглавы российского МИДа Михаил Галузин не 
исключил подписание в декабре Концепции безопасности 
Союзного государства и договора о взаимных гарантиях 
безопасности. Чтобы кое-кому было неповадно бряцать 
оружием у наших границ.

 � Полная отмена роу-
минга, кажется, не за 
горами.

Вопросы роуминга уже 
который год сидят занозой 
в наших отношениях. Никак 
не удается его полностью 
упразднить для союзных 
абонентов.

Дошло до самого верха. 
Недавно российский пре-
зидент Владимир Путин 
завил, что мобильная связь 
для каждого абонента в двух 
странах должна целиком 
обеспечиваться в режиме 
домашней сети.

- Как вы знаете, нам уда-
лось в значительной степени 
убрать препятствия, которые 
были связаны со входящими 
звонками, но сейчас не толь-
ко исходящие звонки у нас 
находятся в зоне внимания, 
но и передача данных, что, 
конечно же, в современных 
условиях даже более важ-
но, чем традиционный теле-
фонный трафик, - объяснил 
ситуацию Алексей Оверчук.

По словам Дмитрия Ме-
зенцева, дело прежде всего 
за ответом белорусов. Рос-
сийские операторы часть 
своего пути уже прошли:

- В преддверии заседа-
ния Совета министров Со-
юзного государства, как 
и Высшего Госсовета в но-
ябре  - декабре, услышим 
от операторов, которые 
обеспечивают нашу связь 
и интернет-трафик, что во-
прос решен. Верю, что так 
будет.

Продвинулись Россия 
и  Беларусь и по еще одной 
горячей теме: прошел вну-
тригосударственные про-
цедуры проект межгосу-
дарственного договора 
о едином рынке электроэ-
нергии.

Министр энергетики Бе-
ларуси Виктор Каранке-
вич напомнил, что стороны 
определились по ценам на 
российский газ для Белару-
си до 2025 года.

С момента включения 
в  объединенную энергоси-
стему первого энергоблока 
БелАЭС она уже вырабо-
тала больше тридцати мил-
лиардов киловатт часов 
электроэнергии. Сейчас на 
полную мощность работают 
два блока. Благодаря это-
му в 2023 году потребление 
энергии в Синеокой выросло 
на 6,6 процента.
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Если увидите маркировку Made in US, знайте, 
что это произвели в России и Беларуси.
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 � Эпоха потребления, оче-
видно, подходит к концу. 
Что будет дальше и какие 
угрозы новейшего времени 
стоят перед человечеством?

Об этом и многом другом 
«СВ» рассказал политиче-
ский эксперт, историк, ди-
ректор Института системно-
стратегического анализа 
Андрей Фурсов.

ФИНАЛ СИСТЕМЫ
- В своих книгах, статьях, 

роликах вы говорите о том, 
что де-факто капитализм 
как система умер или поч-
ти умер, в связи с этим два 
 вопроса: почему и что по-
сле?

- Cоциальные системы, как 
и люди, рождаются, живут 
и умирают. Капитализм от-
работал свое. Дело в том, что 
это экстенсивная система. 
Он постоянно расширялся 
и в этом отношении похож 
на античное рабовладение. 
Это тоже была экстенсивная 
система. Феодализм - система 
интенсивная, ей не нужна экс-
пансия, а капитализму нуж-
на. Ему нужно расширяться 
для того, чтобы захватывать 
все больше зон в качестве де-
шевой рабочей силы, рынков 
сбыта и ресурсов. 

Но когда капита-
лизм к концу XIX 
века исчерпал свои 
экономические воз-
можности, а к концу 
XХ века и военно-
политические - все! 
Вся планета  - капи-
талистическая. Это 
и есть финал капита-
листической системы. 

Но это одна сторона. С дру-
гой стороны, если рабо-
владение  - это отчуждение 
у человека его тела, возмож-
ности распоряжаться им, фео-
дализм - это отчуждение зем-
ли, то капитализм построен 
на отчуждении вещественных 
факторов труда. Собственно, 
капитал - это и есть овещест-
вленный труд, который реа-
лизует себя как самовозрас-
тающая стоимость. 

В конце XХ - начале XXI века 
в результате  произошедшей 
научно-технической револю-
ции в сфере коммуникаций на 

первый план в самом 
материальном про-
изводстве (не надо 
путать материаль-
ное и вещественное 
производство, мате-
риально в этом ми-
ре все, даже инфор-
мация) решающую 
роль стали играть 
нев ещес тв енные 

факторы, и поэтому именно 
они становятся объектом при-
своения.

ХУЖЕ ГИТЛЕРА
- Что такое невеществен-

ные факторы?
- Это потребности человека: 

образование, наука, знания 
вообще. Обратите внимание, 
сейчас наиболее передовым 
технологическим отрядом 
мировой верхушки считают-
ся эксисты (от английского 

access)  - это владельцы со-
циальных платформ Google, 
Amazon, Facebook. Это и есть 
контроль. 

Марксист сказал бы, что это 
контроль над духовными фак-
торами производства. То есть 
капитализм  - это контроль 
над овеществленный трудом, 
а посткапитализм - и мы уже 
видим, как он формируется, - 
это контроль над человеком 
как носителем духовных цен-
ностей, знаний, владельцем 
определенных потребностей. 

И этот строй формируется, 
и именно человека пытаются 
поставить под контроль уль-
траглобалисты. Я называю тот 
строй, который они пытаются 
создать, биоэкотехнофашиз-
мом. Био - это все, что связано 
с медициной, с вакцинаци-
ей, контролем над человеком. 
Эко - это зеленая повестка. 
И техно - это цифровизация. 

Слово фашизм я употребляю 
как метафору. В европейской 
традиции хуже него ничего 

не было. Но то, что задумали 
швабоиды, - это значительно 
хуже, чем фашизм, потому что 
тот же Гитлер в «Майн кампф» 
говорил о создании нового по-
литического порядка.

- А в чем опасность их 
идео логии?

- Эти ребята замахнулись 
на биологическую природу 
 человека, они хотят челове-
ка изменить, и не случайно 
они все время говорят, что эра 
людей закончилась. Об этом 
говорят и Шваб, и Харари. 
Всем будет управлять ИИ. 

На последнем Давосе Шваб 
вообще сказал, что ИИ сдела-
ет  ненужными выборы, по-
тому что он будет подсказы-
вать, какой будет результат. 
И  Шваб, обращаясь к  залу, 
сказал: «А зачем вам тогда вы-
боры, за вас все сделает ИИ».

ОСТАНУТСЯ ЛИШЬ 
ТИКТОКЕРЫ
- Дело в том, что ИИ про-

граммируют люди, и они 

 хотят спрятаться за него. Но 
для того чтобы провернуть 
эту систему биоэкотехнофа-
шизма, нужно у людей от-
нять  материальные факторы 
их существования. Поэто-
му на Западе раскручива-
ется программа «собствен-
ность - это плохо». Не надо 
собственного дома - нужно 
арендовать, каршеринг вме-
сто личного автомобиля - это 
так называемая программа 
2030. 

А  вторая программа осу-
ществляется в  сфере обра-
зования и науки. Образова-
ние разрушают сознательно. 
Глупыми, необразованными 
людьми легче манипулиро-
вать. Наука перетекает из 
университетов. Спецслужбы 
создают научные структуры 
в области обществоведения, 
в том числе в области исто-
рии. То, что происходит 
сейчас,  - одно из главных 
направлений создания прин-
ципиально нового строя, где 
основной массой населения 
будут тиктокеры - люди, ко-
торые не способны прочесть 
больше трех-четырех страни-
чек, не способны сконцентри-
роваться. 

Все происходит не случай-
но. Если в XVI веке в Англии 
шел процесс  огораживания - 
 людей сгоняли с земли как 
основного средства произ-
водства, то здесь у людей 
отнимают образование, ра-
циональное знание, другими 
словами, духовные средства 
производства. 

Это не значит, что у буржуи-
нов все получится и им удаст-
ся превратиться в постбур-
жуинов, но их план - создать 
общество биоэкотехнофа-
шизма. Я не думаю, что у них 
получится, как они  задумали, 
потому что сопротивление 
нарастает и против этой кам-
пании работает время.

НА СМЕНУ КАПИТАЛИЗМУ 
ИДЕТ БИОЭКОТЕХНОФАШИЗМ

Андрей ФУРСОВ:

 � Оболванивание людей и жест-
кий контроль - мечта идеологов 
грядущей системы.

МАФИОЗНАЯ СТРУКТУРА
- Биологию человека хотят изме-

нить тоже для того, чтобы им мани-
пулировать?

- Естественно, если человек пре-
вращается в совершенно упрощенное 
существо с упрощенными потребно-
стями, им легко управлять. Здесь не 
только разрушение образования. Здесь 
создание очень жесткого контроля - 
полиция мысли. Во Франции только 
что принят закон: если ты критикуешь 
РНК-вакцины и вообще вакцинацию, 
то для первого раза ты платишь либо 
штраф, если я не ошибаюсь, пятна-

дцать тысяч евро, либо получаешь год 
тюрьмы, а при повторном случае - три 
года. Ты не имеешь права критиковать 
эти вещи.

Недавно YouTube запретил, просто 
забанил мой ролик, где я критиковал 
ВОЗ и сказал, что это, по сути дела, 
мафиозная структура, о чем очень мно-
го пишут на Западе. Эту информацию 
блокируют. Контроль над информа-
цией, информационными потоками - 
это и есть контроль над духовными 
 факторами производства. И сейчас 
смешно вспоминать, как в девяностые 
люди говорили, что интернет решает 
проблему цензуры навсегда, теперь 
никто не сможет контролировать по-
токи  мысли. Ничего подобного, еще 
как смогут. Вот отсечение, например, 

от YouTube. Понятно, что те же мои ро-
лики уходят на другие ресурсы, у меня 
их семь, но тем не менее из YouTube 
их выбросили.

ДОБРОВОЛЬНО-
ПРИНУДИТЕЛЬНАЯ 
ВАКЦИНАЦИЯ
- Есть другие способы контроля над 

людьми. Не случайно лозунгом послед-
него Давоса было восстановление до-
верия. Что под этим имелось в виду? 
Шваб сказал, что люди, к сожалению, 
не верят экспертам ВЭФ, поэтому нуж-
но восстанавливать доверие. Как? 
Первое - они называют поименно всех 
критиков зеленой повестки и насиль-
ственной вакцинации. Ведь вакцинация 
вакцинации рознь. Если человек сам 

выбирает прививаться - это его личное 
дело. Но когда человеку говорят, что, 
если он не вакцинируется, его уволят, - 
это насильственная вакцинация. 

И на Давосе-23, и на Давосе-24 ор-
ганизаторы потребовали от авиапере-
возчиков невакцинированных пилотов. 
Потому что с осени 2023 года резко 
увеличилось число внезапно умираю-
щих от вакцинации людей. Не случайно 
чемпионом по смертям является Порту-
галия. Она рекордсмен по вакцинациям 
и она же рекордсмен по избыточной 
 смертности от вакцинации. 

Это и есть контроль над поведением 
человека, над его духовной сферой 
и попытка создать посткапитализм 
в виде  биоэкотехнофашизма. И это 
не посткапитализм братьев Стругацких 
и Ивана Ефремова - это значительно 
хуже.

СОЗДАЮТ ПОЛИЦИЮ МЫСЛЕЙ СКВЕРНЫЙ СЦЕНАРИЙ
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Внедрение искусственного 
интеллекта во все сферы 
жизни - тоже одна из ступеней 
далеко идущего плана.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Наши■страны■отмечают■
День■России.

РФ

ПАРАД 
ФИЗКУЛЬТУРНИКОВ
Раньше 12 июня называл-

ся Днем независимости, что 
вызывало неоднозначную 
реакцию. «От чего независи-
мость?  - спрашивали люди 
в девяностых. - От социальной 
справедливости, которую мы 
знали в СССР?» Но с приходом 
Владимира■Путина смысло-
вое наполнение праздника 
и  отношение к нему стало 
меняться. Годовщина приня-
тия суверенитета России ста-
ла поводом оглянуться назад 
и оценить пройденный путь за 
тридцать с лишним лет. Жиз-

ненный уровень вырос в разы. 
Национальное самосознание 
и сплоченность народа, ко-
торые так хотели обратить 
в пыль «уважаемые западные 
партнеры», непоколебимы. 
А в бесспорных успехах стра-
ны можно убедиться, посетив 
хотя бы уникальную выстав-
ку «Россия» на ВДНХ. Кстати, 
в препраздничный день там 
ждут большой наплыв гостей 
и просят на экскурсии реги-
стрироваться заранее онлайн. 
Все это бесплатно. А еще на 
центральной аллее состоится 
грандиозный парад физкуль-
турников в стиле тридцатых 
годов. Торжества пройдут 
с размахом по всей стране.

ПОГРУЖЕНИЕ  
В ИСТОРИЮ
Больше всего мероприятий, 

конечно же, в Москве, кото-

рая превратится в музей под 
открытым небом. И никакая 
погода этому не помешает. 
Площадь Революции, Тверская 
площадь, а также Бульварное 
кольцо окунут москвичей и го-
стей столицы в определенную 
историческую эпоху. В специ-
альных витринах выставят 231 
музейный экспонат - от ору-
жия и военной формы разных 
времен до аксессуаров и пред-
метов быта.

Ну а главные сокровища 
страны, которые нельзя вы-
носить за пределы музейных 
стен, будут представлены на 
91 фотостенде.

Для полного погружения 
организаторы пригласили 
21 реконструкторский клуб. 
Сад технопарка «Сколково» 
поместят в Средневековье - 
там вы сможете увидеть дуэли 
и турниры с использованием 

«винтажного» оружия. Парк 
«Юрово»  перенесет в тре-
вожный 1941 год, когда враг 
подступал к столице. Другая 
площадка понравится люби-
телям вестернов. А если хо-
тите почувствовать себя ари-
стократом пушкинской эпохи, 
то «панталоны, фрак, жилет» 
ждут вас в парке Покровское-
Стрешнево.

Народные гулянья охватят 
весь город, а кульминацией 
станет грандиозный концерт 
на Красной площади.

И РАЗВЛЕКУТ,  
И НАКОРМЯТ
Северная столица органи-

зует праздничное представ-
ление с участием Полины 
Гагариной, Олега Газмано-
ва, Анатолия Цоя, Niletto и 
других популярных артистов 
на стадионе «Газпром Арена». 
В Александровском саду у зда-
ния Адмиралтейства пройдет 
VIII Санкт-Петербургский бал 
национальностей, мероприя-
тие осенит присутствием сам 
Петр I.

В Новосибирске для детей 
и взрослых будут работать 
интерактивные площадки 
и мастер-классы, состоится 
старт мотопробега «Сибирь - 
территория мужества». В Ка- 
лининграде помимо те-
матических мероприятий 
местные власти запустят 
больше электричек к морю -  
в города-курорты Светло-
горск и Зеленоградск. Отдых 
так отдых!

А в Волгограде народ не 
только развлекут, но и раз-
вернут полевые кухни в пой-
ме реки Царицы.

В Казани в День России 
студенты, в том числе ино-
странные, а также члены 
национально-культурных 
автономий проведут марш 
Дружбы народов по Кремлев-
ской набережной. А во Вла-

дивостоке устраивают самую 
массовую молодежную вик-
торину на знание современ-
ных трендов и Молодежных 
столиц РФ. Зафиксировать 
результат приедет эксперт 
Книги рекордов России.

В общем, везде нашли свою 
изюминку. А закончатся тор-
жества праздничным фейер-
верком.

РБ

ТАНцы  
С ТРЮКАМИ
В этот раз формат опен-

эйра под звездным небом 
сменили на более камерный. 
праздник организовали на 
сцене Дворца республики. 
Жемчужина вечера - высту-
пление кубанского казачьего 
хора - коллектива с двухсот-
летней историей. Для минчан 
и гостей столицы - духовные 
песнопения, казачий фоль-
клор и авторские произве-
дения. а пляски артистов 
сродни неудержимой кава-
лерийской атаке! на сцене - 
яркое, захватывающее шоу, 
где соединилась энергетика 
стремительного танца, вир-
туозность цирковых трюков, 
бесшабашность лихих каза-
чьих песен и трогательная 
лиричность. неудивитель-
но - одновременно выступают 
до 120 артистов: коллектив 
включает в себя хор, танце-
вальную группу и оркестр 
духовых и народных инстру-
ментов. от пестрой верени-
цы исторических костюмов 
и таких атрибутов, как пики, 
шашки, кинжалы, захваты-
вает дух у самых искушен-
ных зрителей. на радость 
зрителям и  слушателям  - 
чарующий баритон солиста 
мариинского театра Василия 
герелло, покоряющий силой 
звучания.

САМыЙ МОЛОДОЙ ПРАЗДНИК
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Торжества пройдут 
по всей России.

Софья АРСЕНЬЕВА

■■ В■Гродно■съехались■около■
тысячи■гостей■со■всех■уголков■
страны■и■зарубежья.

«гулять так гулять!» - считают бело-
русы. Фестиваль национальных куль-
тур в городе над неманом прошел 
с размахом: три дня песен и плясок 
на городских площадях и старинных 
улочках. 

по традиции стартовали ярко  -  
с театрализованного шествия участ-
ников в  национальных костюмах. 
блестящие кокошники, белорусские 
вышитые фартушки, китайские рас-
писные кимоно. зрители приветству-
ют участников ароматными июньски-
ми букетами. и неспроста: символ 
фестиваля - цветик-семицветик.

сердце праздника - национальные 
подворья. их в этом году было около 
двух десятков.

Хозяева завлекали гостей рекон-
струкцией старинных белорусских 
свадебных обрядов. раритетные на-
ряды, сундуки с приданым, душистые 
караваи с румяной корочкой… а еще 
веселый выкуп невесты, конкурсы 

и душевные обрядовые песни. на 
огромном белорусском подворье 
представили шесть областей страны.

- кому драник, кому картофельную 
бабку? смачно! - можно было услы-
шать тут и там.

не только пели и танцевали, но и 
ткали и вышивали, вырезали по дере-
ву и готовили национальные блюда.

а рядом - русское подворье. тут 
уже кулебяка, блины и каша. а еще 
такие проникновенные песни, от кото-
рых слезы на глаза наворачивались.

- счастливы выступать на фести-
вале национальных культур, - поде-
лился эмоциями руководитель■на-
родного■ансамбля■«Вольница»■из■
Бобруйска■Вячеслав■Болда.  - ис-
полняем русские народные, казачьи 
и, конечно, белорусские народные 
песни. публика встречает на ура.

В третий день главной площадкой 
стал августовский канал, который 
отмечает двести лет. место знако-
вое и живописное. представители 
разных национальностей пускали по 
воде кораблики. 

КОМУ ДРАНИК, КОМУ БАБКУ? фестиваль
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Обязательный 
пункт программы – 
русская кадриль.
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Величайший■литератор■
России■нынешних■коллег-
западников■колотил■бы■пал-
кой.

двадцать девять 
дУЭЛеЙ
- Что, опять мимо?
пушкин и полковник ста-

ров уже сделали по два вы-
стрела в сторону друг друга. 
первый раз с шестнадцати 
шагов, второй - с двенадцати. 
но лютая метель застилала 
глаза, а пальцы еле гнулись 
на морозе.

- Господа, продолжать дуэль 
нет никакой возможности! - 
взмолились секунданты.

- итак, до другого разу!  - 
почти хором сказали про-
тивники.

это случилось в кишинев-
ской ссылке, пушкину на тот 
момент было всего 23 года. 
А ссора вышла из-за абсолют-
ной ерунды - на балу молодой 
поэт требовал мазурку, а под-
чиненный старова - кадриль. 
Музыканты послушались пии-
та, ну и завертелось… потом 
задиры помирились и расста-
лись приятелями. старов до-
служился до генерала и благо-
дарил бога, что не пришлось 
убить гения. А ведь вполне 
мог!

поразительно, сколько раз 
пушкин, чье 225-летие со дня 
рождения мы отметили на 
днях, ходил по лезвию бритвы. 
на его счету около тридцати 
дуэлей. В 29 лет самовольно 
отправился на Кавказ. и, вос-
пользовавшись моментом, 
вскочил на коня, поведя в ата-
ку на турок ошалевших каза-
ков. К счастью, поэта удалось 
перехватить у вражеских по-
зиций. ох и досталось же ему!

Дружил с декабристами. 
и кто знает - доберись пуш-
кин в тот роковой день до 
сенатской площади, как сло-
жилась бы его судьба. Вряд 
ли бы повесили, как его друга 
Рылеева, но шанс оказаться 
в сибири в кандалах был ве-
лик. пережил бы он острог?

но сложилось как сложи-
лось. и всего за 37 лет он успел 
стать «нашим всем» - так пуш-
кина назвали еще в XIX веке. 
Актуален как никогда его ге-
ний и в XXI столетии.

ПРеЗИРаЛ 
ПРедатеЛя 
отношение к Александру 

сергеевичу - прекрасный 
тест, как у нас говорят, «на 
вшивость». Возьмем хоть 
Украину. Там с 2022 года 
снесли порядка тридцати 
памятников великому поэ-
ту. Убогая жовтоблакитная 
власть буквально ненавидит 
его. и правильно!

Да вы почитайте хоть 
«полтаву»: «и где ж Мазе-
па? Где злодей? Куда бежал 
 иуда в страхе?» Мало кого 
из исторических персона-

жей пушкин так презирал, 
как нынешнего национально-
го героя незалежной. «злой 
старик», «губитель» и прочие 
«комплиментарные» эпите-
ты щедро отсыпаны в адрес 
персонажа. притом что ко 
всем историческим лично-
стям творец старался отно-
ситься как минимум с пони-
манием: от степана Разина 
до петра первого и от ека-
терины Второй до емельяна 
пугачева. А вот выдержка из 
его исторического очерка от 
1831 года: «Часть террито-
рии современной Украины 
называлась с XII века укрАи-
ной (окраиной), погранич-
ной территорией. К XVII ве-
ку это название перешло и 
к остальной территории, а 
слово «украинцы» стало са-
моназванием народа. До вос-
соединения с Россией в 1648 
году украинцы, жившие на 
землях, подвластных Речи 
посполитой, называли себя 
чаще русскими, подчеркивая 
свою близость к русскому на-
роду». Каково?! Да за такие 
речи сейчас любого в неза-
лежной спровадят до ближай-

шего подвала сБУ. отказ от 
своих корней - самое гнус-
ное для поэта.

«Я далеко не восторгаюсь 
всем, что вижу вокруг се-
бя, - писал он. - но клянусь 

честью, что ни за что на све-
те я не хотел бы переменить 
отечество или иметь другую 
историю. Кроме истории на-
ших предков, такой, какой 
Бог нам ее дал».

«ХваЛУ 
СвОБОдНУЮ 
СЛаГаЮ»
А взять нынешних литера-

торов из списка рукопожат-
ных - с клеймом «иноагенты». 
нет, они публично не ругают 
«солнце русской поэзии», по-
нимая, как бы смешно выгля-
дели. напротив, пытаются за-
тащить его в союзники - мол, 
тот всегда был «противником 
тирании». То бишь власти.

оно конечно, по молодо-
сти всякое бывало: и «оковы 
тяжкие падут», и «кишкой 
последнего попа последнего 
царя удавим». Такая вот юно-
шеская реакция на несовер-
шенство мира. напомним, 
к примеру, что в те времена 
людей продавали словно скот. 
Ведь было же? Было. но бо-
лее зрелый поэт понимает, что 
жизнь устроена сложнее, чем 
во французских романах.

«нет, я не льстец, когда 
царю
Хвалу свободную слагаю
Я смело чувства выражаю
Языком сердца говорю».
это уже 1828 год. А вот спу-

стя три года - «Клеветникам 
России».

«иль русского царя уже 
бессильно слово?
иль нам с европой 
спорить ново?
иль русский от побед 
отвык?»
писатель Захар■Прилепин■

задается вопросом: что было 
бы, если бы пушкин узнал про 
современных литераторов, 
которые клянутся его именем, 
а потом говорят: «оставьте 
в покое Киев и одессу, рус-
ские варвары, стыдно быть 
русским»? Да он бы тростью 
их избил! Можно даже не со-
мневаться.

недавно по ТВ показыва-
ли забавный сюжет из эфио-
пии. «Какие русские слова вы 
знаете?» - поинтересовались 
у прохожего. Тот расплылся 
в белозубой улыбке и выдал: 
«пушкин на макушке». эта 
страна, напомним, счита-
ет себя родиной поэта, как 
и соседняя эритрея. и ведь 
не поспоришь! пушкин дей-
ствительно на самой макушке 
русской культуры, где и оста-
нется на века.

■■ В■Москве■покажут■уникальный■
автограф■Александра■Сергеевича.

сенсационную находку обнаружили 
сотрудники «книжной галереи Воль-
фсона» - рукопись пушкина. накануне 
круглой даты поэта ее продемонстриро-
вали в Царском селе, увидел раритет 
и Владимир■Путин. Это набро-
ски «скупого рыцаря» из 
«маленьких трагедий» 
и четыре рисунка, 
среди которых 
автопор-

трет самого автора. 30 июня артефакт 
покажут в московском гостином Дворе. 
там корпорация «синергия» устраивает 
пушкинский бал - реконструкцию ме-
роприятия 1899 года, приуроченного к 
столетию писателя.

а кто не попадет на бал, может сво-
бодно поехать в легендарное болдино. 
Нижегородский■губернатор■Глеб■Ни-

китин с гордостью заявил, что у них 
тоже есть подарок почитателям 

гения.
 - Все могут оценить, что 

мы сделали: это шесть 
гектаров благоу-

стройства са-
мой усадь-
бы, столько 
же вокруг се-
ла. отрестав-

рировали около 
семидесяти фасадов 

домов жителей болдина,  
более трех тысяч метров 

забора на всей территории. Во 
всем округе отремонтировали пять-

десят километров автомобильных дорог.

■■ Кто■учил■классика■белорус-
ским■пословицам.

про няню арину родионовну мы 
все наслышаны. она вдохновила 
александра сергеевича на создание 
многих стихов и сказок. но немногие 
знают, что у поэта был управляющий 
осип пеньковский, белорус по про-
исхождению. говорят, что именно от 
него он почерпнул многие выраже-
ния и лингвистические тонкости. на-
пример, в «борисе годунове» можно 
найти: «пей, да себя разумей», «Вы-
пьем же чарочку за шинкарочку» и 
так далее. Возможно, именно пень-
ковский рассказал своему нанимате-
лю про белорусского мелкопомест-
ного дворянина павла островского, 
который жил на минщине, а обеднев, 
занялся разбоем, за что его посади-
ли в витебскую тюрьму. так родился 
знаменитый роман «Дубровский».

сам пушкин был в беларуси дваж-
ды - по пути в кишинев в 1820 го-

ду и по возвращении оттуда в село 
михайловское под надзор Церкви 
и полиции спустя четыре года. на 
обратном пути в могилеве местные 
офицеры устроили ему торжествен-
ный прием, который продлился до 
четырех часов утра. стихотворец 
ходил по городу в русской рубахе и 
в сапогах, с наброшенной на плечи 
офицерской шинелью. а на голову 
почему-то надевал ермолку. за ним 
обычно шел слуга, наряженный та-
тарчонком.

из могилева он поехал в оршу, 
потом посетил Витебск. интерес-
но, что улица пушкина в Витебске 
появилась еще в 1899 году, мост 
имени пушкина - в 1974-м, памят-
ник - в 1989-м. а после Витебска 
пушкин отправился в полоцк. мест-
ные утверждают, что, когда здесь 
бывал царь петр I, его сопровождал 
арап ганнибал, предок александра 
сергеевича. Жалко, что ему самому 
никто об этом тогда не рассказал.

«ЧароЧку за ШинкароЧку»
С КЕМ ПОВЕДЕШЬСЯ
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ПУШКИН На МаКУШКе

Росконгресс

ВиДна рука мастера АРТЕФАКТ

Бюсты русского гения в Псковской области и белорусском Бресте.

Поэт часто рисовал 
себя любимого.

Комната лицеиста Саши: 
умывальник, комод, канцелярский 
столик и узкая кровать.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Благородный олень. Символ 

древнего леса» (12+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05 «Большой птичий транзит. 

Туровский луг» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1938. 

Катюша» (12+)
09.15 « Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Мозырь» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ГАРДЕМАРИНЫ 3» (12+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.15, 03.10 «АЛЛО, ВАРШАВА!» 

(6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Городской роман. Вязьма - 

Орша» (12+)
05.45 «Год в истории 1940» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Зубр. Рыцарь древнего леса» 

(12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1939. 

Т-34» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Смоленск» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 

НЕВСКОГО» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.15 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
05.45 «Год в истории 1941» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе кулики» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1939» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45 «Что в имени... Несвиж» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 

НЕВСКОГО» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным»» (12+)
22.15, 03.10 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ 

НУЛЯ» (6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Год в истории 1942» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе воробьи» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1940» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45 «Что в имени... Гродно» (12+)
10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
13.10 «55 ГРАДУСОВ НИЖЕ НУЛЯ» 

(6+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ВОР» (16+)
05.15 «Городской роман. Кронштадт - 

Осиповичи» (12+)
05.45 «Год в истории 1943» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
06.20 «Чертополох». Мультфильм (16+)
06.35 «Пчелка». Мультфильм (6+)
06.45 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
06.55 «Лучшее место на свете». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Боевая машина». Мультфильм 

(6+)
07.20 «Ложка для солдата». 

Мультфильм (6+)
07.40 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

08.25, 16.10 «Год в истории 1941. 
Священная война» (12+)

08.40 «ЮРКА - СЫН КОМАНДИРА» 
(6+)

09.55 «Ржев. 500 дней в огне 
(с субтитрами)»

10.50 «Год в истории 1941» (12+)
11.10 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
14.55 «Год в истории 1941» (12+)
15.10 «Ржев. 500 дней в огне»
16.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
19.05 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
22.55 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
03.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте Беатриче». Мультфильм 

(6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.40 «Океаны». Мультфильм (0+)
07.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Библиотека в 

Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «АВТОШКОЛА» (12+)
15.05 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
17.00 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
18.50 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.15 «ЛЮБОВЬ 

С АКЦЕНТОМ» (16+)
22.45 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
05.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)

21 июня 22 июня 23 июня

17 июня 18 июня 19 июня 20 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

Зачем на Международной 
космической станции нужны 
самые обычные плоскогуб-
цы? Не только для каких-то 
ремонтных работ. Всю пустую 
тару - консервные банки, па-
кеты - прежде чем выбросить, 
необходимо тщательно смять, 
чтобы они занимали как мож-
но меньше места. И вот тут-то 
на помощь приходят плоско-
губцы. Затем всю эту спрес-
сованную тару отправляют 
в мешки для сбора мусора, ко-
торые привязаны к поручням 
по периметру всего космиче-
ского стола. По мере заполне-
ния их перемещают в грузовой 
корабль «Прогресс», который 
после отстыковки сгорает 
в верхних слоях атмосферы 
со всем содержимым.

Поначалу для супов и  на-
питков использовали упа-
ковку из алюминия. Но когда 
космонавты начали летать 
в длительные экспедиции, ее 
решили заменить на пластико-
вую - более легкую и компакт-
ную. Ведь стоимость доставки 
каждого килограмма чрезвы-
чайно высока, да и объемы 
грузовика ограничены.

А вот вторые блюда упако-
ваны в основном в металличе-
ские консервные банки. И  для 
их разогрева на станции есть 
специальные подогреватели. 
На этапе подготовки у космо-
навтов есть занятия, где учат, 
как правильно их открывать 
в  невесомости, - место про-
кола нужно прикрыть салфет-
кой, чтобы капли жидкости не 
вылетели и не разлетелись по 
модулю.

Космонавты на своих стра-
ничках в социальных сетях 
демонстрируют, как они едят 
в условиях невесомости. На-
пример, берут баночку мясных 
консервов, вилкой достают от-
туда кусочки, оставляют их па-
рить в воздухе, а потом ртом 
ловят и едят. Я, когда наблю-
даю подобные видео, всегда 
вспоминаю фильм «Вечера на 
хуторе близ Диканьки», где 
вареники сами залетают в рот 
одному из главных героев.

Вся космическая еда при-
готовлена из экологически 
чистых продуктов, без кра-
сителей, консервантов и уси-
лителей вкуса. Калорийность 
рациона порядка трех тысяч 
калорий в  день. Но самый 
главный плюс космической 
еды - это то, что не нужно мыть 
посуду. Все упаковки просто 
выбрасывают в специальные 
контейнеры для бытовых от-
ходов.

ЛОВЯТ ЗАВТРАК 
НА ЛЕТУ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Профессор Валентин Катасонов рассказал 
о планах мировых элит по уничтожению челове-
чества и о ядерном конфликте, а также про удары 
по территории России западным оружием.

В гостях у «СВ» - военный публицист и обозре-
ватель Владислав Шурыгин. Он рассуждает о том, 
могут ли крупные военные учения привести к новой 
войне или они лишь часть политики сдерживания. 
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4. ЗАБРАТЬСЯ 
НА СКАЛЫ

чит андеграундная музыка. Суровая 
природа Карелии лучше других кли-
матических зон подходит для такого 
фестиваля, как Кастры. В этом году он 
пройдет с 28 июня по 1 июля.

Сразу несколько сцен, где будут пред-
ставлены разные музыкальные жанры, 
зоны отдыха, площадки для занятия 
йогой, фаер-шоу, мультимедийные ин-
сталляции, иммерсивные перформансы, 
спортивные активности и гастрономиче-
ские изыски. Невероятная атмосфера 

молодых и интересных людей. Побывать 
там стоит хотя бы раз в жизни.

 ЦЕНА: от 4,4 тысячи рублей.

Валентина СТЕПАНОВА

 Лето уже началось, и значит, по-
ра встречать рассветы и танцевать 
под открытым небом. Не упусти 
шанс повеселиться на славу!

1.  ЬЧЕЖАЗ 
ПОД ГЛАВНЫЕ 
ХИТЫ

Пожалуй, один из самых грандиозных 

На черноморском побережье пло-
щадкой станет территория «Сириу-
са». Там 15 июня выступят «Звери», 
Cream Soda, Юля Паршута и многие 
другие. В Северной столице фести-

Там будет сразу четыре сцены и не-
сколько десятков участников. Среди 

арт-пространства, интересные мастер-
классы и спортивные мероприятия. 
Скучать не придется!

 ЦЕНА: от 2,5 тысячи для взрос-

3. НАРВАТЬ ОХАПКУ ПИОНОВ

который подойдет для семейного отдыха на 
природе и подарит эстетическую радость лю-
бителям цветов. Фестиваль пройдет 15 июня 

ном деревенском пространстве в Переславле-
Залесском.

Вы сможете послушать умиротворяющий шум 
березовой рощи, полюбоваться и закупиться 
очаровательными пионами, насладиться уго-

чудесные фотографии среди буйства цветов 
и красок.

 ЦЕНА: от 2000 рублей для взрослых, 

5.  ЬСИТЙОРП 
ПО РАСКАЛЕННЫМ 
УГЛЯМ

21 - 23 июня добро пожаловать в Крым 
на фестиваль Летнего солнцестояния. Он 
развернется в самом сердце полуостро-

три дня на лоне природы, наслаждаясь 
чудесными видами.

Считается, что в этот день можно макси-
мально напитаться энергией на год вперед, 
конечно, если правильно подойти к делу. 

го славянского обряда, прыжки через ко-
стер, хождение по углям для самых смелых. 

интересные мастер-классы и лекции.
 ЦЕНА: от 800 рублей для взрос-

бесплатно.
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ПЯТЬ ПРИЧИН 
ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В ИЮНЕ

 УСЛЫШАТЬ 
ПЕСНИ 
БАРХАНОВ

В таинственной Калмыкии, где 
находится самая большая в Рос-
сии пустыня, пройдет Фестиваль 
барханов. Он развернется рядом 

ревнования в степи на внедо-
рожниках, квадроциклах и баг-
ги. Будут работать чилаут-зона 

шенных музыкантов и фаер-шоу.
На второй день гостям предло-

жат поучаствовать в марафоне 
по самой жаркой точке страны, 
высадить саженцы степного 
растения джезгун и заняться 
йогой. Мимоходом можно будет 
познакомиться с атмосферой 
«страны Бумба». Так в древнем 
ойратском эпосе «Джангар» на-
зывается сказочная прародина 
современных калмыков. Вам 
расскажут об истории, культу-
ре и традициях ойратов, быте 
кочевников. При желании можно 
прокатиться на лошадях и вер-
блюдах, попробовать националь-
ные кушанья.

 ЦЕНА: бесплатно.

0+

0+

6+ 0+

0+

Одна из любимых славянских 
традиций - хороводы.

Чтобы погонять на квадроциклах, не обязательно 
ехать в арабские страны.

Парни просят девушек: 
волосы - подлиннее, 
шорты - покороче.

Такой букет украсит 
любую квартиру.

14 - 20 июня / 2024 / № 24

Отпечатано:
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Лариса МАКСИМЕНКО

Лучший сюжет для продол-
жения кино о приключениях 
Индианы Джонса. Вымысла - 
ноль.

…Еще в 1991-м геолог Вячес-
лав Почеткин увидел с верто-
лета: словно стена крепости в 
горах, в тайге за Междуречен-
ском стоит, рассыпавшись… 
И ее потом искал, и старожи-
лов спрашивал. Но ничего. Го-
род-мираж. И все же…

В 2011-м охотник пришел с 
гор, слег в горячке, бредил… 
городом-миражом. И отец-ге-
олог Александр Беспалов (друг 
Почеткина) направление по-
нял, стену в горах нашел.

И десять с небольшим лет 
назад Беспалов и Почеткин 
привели туда экспедицию Рус-
ского географического обще-
ства (РГО).

Стена высотой 40 м и выше 
с гранитными «кирпичами» 
длиной от 5 до 15 м… И «кир-
пичи» выпали кое-где по обе 
стороны вершины на высоте 
более километра! И стена по-
трясла. Физик Евгений Верт-
ман мне тогда рассказывал 
про следы оплавления и что 
строения разрушены взрывом 
с температурой в миллионы 
градусов и примерно 100 тысяч 
лет назад.

И «Война миров» - это с тех 
лет за горной системой Кулюм 
закрепилось.

Но экспедиции уже давно не 
спорят, они в большинстве все 
же за то, что стена природная, 
морозами, ветрами расчерчена. 
Но в какую-то пору, есть мне-
ния, была кем-то (и это до че-
ловечества!) местами доделана.

ТОННЕЛЬ. ЧТО СПРЯТАНО?
В июле 2016-го экспедиция 

«Космопоиска», в первый же 
день признав стену на Кулюме 
нерукотворной, в тот же день 
нашла и другое…

Круглые выступы на блоках, 
как в других древних каменных 

городах мира. И выступы-за-
цепы между блоками. И следы 
сверла…

- Помню, показал место, 
где между блоками цемент, - 
вспоминает геолог Беспалов, - 
«Космопоиск» взял образцы…

Позже московская лабора-
тория заспорила: да, цемент, 
и нет, не цемент, и никто же 
не знает, как будет выглядеть 
цемент за тысячи лет.

А еще Вадим Чернобров, ру-
ководитель «Космопоиска», 
нашел тогда заложенный вход 
в тоннель, и блоки закрывали 
нишу неправильно, «елочкой», 
чего природа не делает. И тол-
щу пытались просветить геора-
даром. Но тоннеля и что спря-
тано, радар пока не показал.

- Но вся забутовка соответ-
ствует проему, кладка похожа 
на рукотворную - итог «Кос-
мопоиска».

И я тогда в экспедиции, об-
ходя разбросанные гигантские 
блоки, все думала, вот бы сло-
жить их на место и город уви-
деть…

И Чернобров на компьютере 
позже сложил. И опирался на 
данные Беспалова, исходивше-
го систему Кулюм и открывше-
го: похожа на восьмигранник, 
остатки стены идут по верши-
нам… И объект до 15 км диа-
метром и для древнего города - 
мегаполис!..

И все же, по «Космопои-
ску», в итоге то был не город, 
а… вулкан, но человек мимо 
застывшей лавы после бы не 
прошел и, примерно 4 тысячи 
лет назад, место как убежище 
присмотрел.

Но есть и исследователи, вер-
сию города отстаивающие.

ПРИШЕЛЬЦЫ. КОНТАКТ
…Непрозрачный кристалл 

венчал гранитную стену Ку-
люма и был странно знаком.

- Этого не может быть, - ду-
мала Надежда Сирота, извест-
ная шаманка Алтая и Кузбас-
са, издали вглядываясь в форму 
кристалла.

Она была в горах на Кулюме 
впервые, видела кристалл впер-
вые. Но у нее дома давным-дав-
но такой же, только маленький! 
И, значит, знак судьбы.

…И последний шаг - на вы-
соте - дался с трудом. Сердце 
было на разрыве от страха…

Но кристалл «звал», и она 
пришла. И кристалл - огром-
ный камень (гранит) особой 
формы. Первооткрыватели сте-
ны заметили его в первый же 
год и вот вели шаманку к нему.

…А подошла к стенке, на ко-
торой кристалл, прислонилась 
и…

- Почувствовала себя под 
водой. Стою на дне, на песке, 
пузыри, ничего не вижу. И сил 
не хватает. Но… увидела город, 
какие-то проходы. И пришла 
информация, мне дали понять, 
что «их» город был в небе и был 
сбит врагом… Еще дали понять, 

что когда это случилось, то жи-
тели в срочном порядке стали 
уже здесь, на Кулюме, строить 
защитную стену. И что стена 
идет по большой территории, 
по вершинам, как корона. И от-
сюда (показали) поднимались 
их летательные аппараты… Но 
враг не дал строить, разрушил 
все…

Информация, которую по-
лучила через переходник-кри-
сталл на Кулюме шаманка, всех 
потрясла. Но чей древний город 
был в небе, а может, даже на ор-
бите Земли? Мог он быть сби-
той в древних звездных войнах 
орбитальной станцией и упасть 
в океан? И почему жители, кто 
уцелел, выбрали новое место - 
Кулюм?.. Фантастика? Время 
покажет.

А как выглядели те, чье «по-
слание» шаманка получила?

Накануне похода к кристаллу 
у шаманского костра она виде-
ла картину. Трех старцев («они, 
как мы, только под два метра 
ростом») в белых одеждах, схва-
чены врагами, погибли, но не 
сдались.

ЗЕМЛЯНЕ. ЗАВОД
А экспедиция группы томича 

Олега Толмачева, члена РГО, 
реконструировала удар по древ-
нему городу так.

- Я уверен на 99 процентов - 
это были технические соору-
жения, - мнение Олега про 
остатки стены на Кулюме, - и 
они для цивилизации, что была 
до нас…

Несколько лет назад там, на 
Кулюме, впервые прозвучало, 
что есть места, где время идет не 
так. Один потерялся, для него 
прошло 15 минут, для его ис-
кавших - двое суток.

Группа Олега тоже терялась, 
компас отказал, еле выбралась. 
У них часы отстали на 17 минут.

И дальше все больше фактов 
о неведомой силе под ногами на 
Кулюме. Ветки деревьев закру-
чены. Кедры растут на камнях 
прямо из блока…

- А им нужно 200 литров во-
ды в день, и где воду берут?.. Из 
камня. Сама структура камня, 
получается, предполагает насы-
щение водой. Эта технология 
нашей цивилизации недоступ-
на. И откуда столько воды? На 
такой высоте? Предположение: 
некие заводы все еще функци-
онируют. Под землей Кулюма.

И завод, технический объект 
был на поверхности и, видимо, 
ушел вниз.

В подтверждение еще стена - 
уже с вертикальной кладкой 
гранитных блоков, «гармош-
кой» и еще много чего. И, по 
гипотезе Толмачева, подзем-
ный объект работает до сих 
пор в поврежденном режиме. 
И это энергетическая установ-
ка (стоит на георазломе). Раз-
рушена одним ударом (судя по 
курумнику) 13 тысяч - 100 ты-
сяч лет назад.

КАМЕНЬ ЖЕЛАНИЙ
И есть на Кулюме еще не-

объяснимое. Камень, который 
бродит. Проводники показы-
вают его 50-метровую борозду.

И есть старая легенда о кам-
не желаний, спрятанном шор-
скими духами где-то в горах. 
А вдруг на Кулюме он?

И на Кулюм люди идут еще 
и за желанием. И, говорят, 
сбывается.

Так, 4 августа 2018-го братья 
из поселка Ортон - 20-летний 
Илья и 16-летний Вася Киско-
ровы - ушли в поход на Кулюм 
с группой.

- Легли спать. Я спал без 
снов, - вспоминает Илья, - а 
Васе был вещий сон, но он его 
сразу не рассказал. Он видел: 
мы вернемся с похода, поедем 
на мотоцикле к родным в ба-
ню и разобьемся. Нас будет 
четверо: 7-летний Данилка, я 
за рулем, Костик, Вася. Разо-
бьемся из-за встречного мото-
цикла с тележкой. Вася тогда, 
проснувшись, попросил у свя-
щенной горы защиты.

Так все и вышло. Братья до-
ма. Предложение в баню. Бра-
тья едут. Навстречу мотоцикл 
с тележкой, в самом узком 
месте. Прижавшись к скале, 
избежав столкновения, мо-
тоцикл с братьями врезается 
в камень. Встречный сбегает. 
Старшие братья без сознания, 
травмы, угрожающие жизни. 
Малыш Данилка раненый бе-
жит в деревню, зовет на по-
мощь. И так выжили все.

И Данилка уже окончил 
7 класс. Костя подал доку-
менты в училище. Вася рабо-
тает на железной дороге. Илья 
вернулся с ранением с СВО 
и устраивается на железную 
дорогу.

- Васино заветное желание 
там, на Кулюме, нас всех спас-
ло, - говорит Илья. - И наш 
Данильчик - герой!

P.S. Как пояснили «КП» в 
ближнем к Кулюму поселке 
Ортон, «город» на Кулюм со 
временем «вернется». Феде-
ральные разработчики плани-
руют поставить домики, сти-
лизованные под гранитные 
плиты, и принимать туристов 
со всей страны.

«Комсомолка» 
рассказывает, что 
исследователям 
удалось за годы 

выяснить в одном из 
самых загадочных 

мест России…

Тайна века:

10 лет назад первая экспедиция 
дошла до «Кузбасского Стоунхенджа»

Тоннель. Ниша заложена подогнанными глыбами, 
кладка явно рукотворная. Исследования георадаром.
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КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Что дает силы 
«месту силы»?

Николай Новгородов, гео-
лог, член РГО, объяснил не-
обычные явления на Кулюме.

Он, побывав у стены, считает:
- Можно предположить дей-

ствие общей причины. Она обу-
словлена дегазацией Земли. На 
стадии формирования Солнеч-
ной системы из газово-пылевой 
туманности Землей захвачено, 
растворено в железо-никелевом 
ядре огромное количество кос-
мического водорода. Его истече-
ние через мантию и литосферу 
формирует в земной коре грани-

тоидные расплавы. После остыва-
ния расплавов водородный поток 
продолжает идти сквозь граниты 
в виде остывших водных потоков. 
Эти потоки в том или ином виде 
могут нести свободный протони-
рованный водород. Он приводит к 
появлению в гранитных блоках и 
деревьях значительных зарядов 
одного знака.

И, возможно, именно так бес-
покойный поток снизу, сила Зем-
ли крутит растения, чертит по 
граниту, создает, двигает блоки. 
И делает сенсацию.

Та самая таинственная 
древняя стена на Кулюме.
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Анжелика СУЛХАЕВА, 
Наталья ВАРСЕГОВА

- Мы въехали на ПМЭФ на 
фуре, - рассказала Татьяна 
Бакальчук ведущей програм-
мы «Время женщин» на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) Анжелике Сулхае-
вой. - Раньше мы никогда не 
принимали участия в форуме 
в таком формате, и поэтому 
хотелось привлечь внимание. 
И у нас получилось!

Когда многотонный грузо-
вик появился на форуме, в ин-
тернете шутили: «О, «ягодки» 
заказы привезли (Wildberries 
переводится с английского 
как «дикие ягодки»)!» Интри-
гу раскрыла сама Татьяна в 
своем телеграм-канале:

«Раскрываю секрет нашей 
фуры на ПМЭФ! Мы стойко 
держали интригу, пока ехали 
в Питер (из Москвы. - Ред.). Я 
часто езжу в рабочие поездки 
по регионам и посещаю локаль-
ных производителей. В одной из 
таких командировок в ХМАО 
(Ханты-Мансийский авто-
номный округ. - Ред.) мы при-
ехали к местным дизайнерам, 
которые отшивают одежду с 
национальным орнаментом ре-
гиона. Так родилась идея найти 
таких классных производите-
лей по всей стране и провести 
конкурс «Культурный код Рос-
сии» от Wildberries».

Товары победителей кон-
курса и привезли в фуре на 
ПМЭФ.

«СТАРАЕМСЯ, ЧТОБЫ 
КАЖДЫЙ ГОРОД 
ВОСПРИНИМАЛ 
НАС КАК СВОИХ»

- На пленарной сессии 
ПМЭФ Владимир Путин по-
просил правительство обра-
тить внимание на потенциал 
маркетплейсов (так называют 
крупные торговые площадки 
в интернете, к которым отно-
сится Wildberries. - Ред.) при 
формировании новой стратегии 
развития Почты России. Что 
это значит?

- Нам очень приятно, что 
президент отметил важную 
роль, которую играют мар-
кетплейсы. Концепт такой 
синергии пока не ясен. Но мы 
и наши коллеги называем се-
бя цифровыми платформами. 
Мы не только маркетплейс, 
потому что предоставляем, 
помимо этого, огромное ко-
личество других сервисов.

Наша деятельность соци-
ально значима хотя бы по той 
причине, что мы развиваем 
логистику до самых малень-
ких уголков нашей страны, до 

каждого жителя. Даем доступ 
огромному количеству людей 
к широчайшему ассортимен-
ту. Мы чемпионы по выра-
щиванию малого, среднего 
и микробизнеса в регионах. 
Когда приходим со своим ло-
гистическим комплексом в 
регион, то видим, как сильно 
это влияет на экономику.

Как в свое время заме-
тил мэр Зеленодольска (го-
род и райцентр в Татарста-
не. - Ред.), где был открыт 
наш первый региональный 
складской комплекс, наша 
компания вошла не только в 
первую десятку налогопла-
тельщиков, но и создала во-
круг себя огромное количе-
ство предпринимателей. И 
это не только те люди, кото-
рые работают с нами как про-
давцы. Но и те, кто работает с 
ними по цепочке. Мне было 
до слез приятно, когда нам 
сказали, что Зеленодольск 
ожил с нашим приходом.

Всегда стараемся, чтобы 
регион или город, в котором 
мы работаем, воспринимал 
нас как свою компанию, а 
не исключительно москов-
скую. Потому что мы платим 
налоги на местах, стараемся 
сделать вокруг себя большое 
количество социально значи-
мых активностей.

Мы гордимся, что помогаем 
растить предпринимателей в 
нашей стране. 50% товаров, 
которые продаются на на-
шей площадке, российского 
производства. И у нас есть 
абсолютный чемпион по лег-
кой промышленности - Ива-
новская область. Пятый год 
подряд она входит в тройку 
(после Москвы с областью 
и Питера) «доноров» нашей 
площадки. В прошлом году 
они продали через Wildberries 

товаров на 80 млрд рублей. 
Огромная цифра для такого 
маленького региона!

ОТ «ЦИФРЫ» 
К СОЦИАЛКЕ

- Вы сказали, что называете 
себя цифровыми платформа-
ми. С чем это связано?

- Российский бизнес стоит 
на пороге входа в цифровую 
экономику. Сейчас за каж-
дой большой корпораци-
ей, компанией скрывается 
огромное количество циф-
ровых технологий: Big data, 
финтех, алгоритмы и т. д.

Мы переходим в новую 
эру экономики. Маркет-
плейсы как товаросопро-
водительные системы не 
могут оставаться в стороне. 
Образно говоря, наша логи-
стика как кровеносная систе-
ма, которая должна работать 
без перебоев. И цифровые 
технологии совершенству-
ют эту работу. Это с одной 
стороны. С другой - у любой 
большой компании долж-
на быть еще и социально 
значимая роль, потому что 
каждая из них соприкасает-
ся с огромным количеством 
людей и влияет на большое 
количество домохозяйств и 
других компаний-партнеров. 
И мы, конечно, должны все 
вместе стараться работать на 
благо людей.

- На ПМЭФ Wildberries и 
оператор оборудования по сбо-
ру вторсырья Ecoplatform под-
писали соглашение по установ-
ке 10 тысяч боксов…

- Да. Это как раз то, о чем 
я только что рассказала. Мы 
уже два года сотрудничаем с 
Ecoplatform, собирая ненуж-
ные вещи, одежду. Люди при-
носят ненужные для них ве-
щи из дома и сдают нам, а не 

выбрасывают на свалки. Со-
брали около 270 тысяч тонн 
и отправили на сортировку и 
переработку.

Еще мы подписали согла-
шение с фондом, который 
продвигает «Доброшрифт». 
Это алфавит, созданный деть-
ми с ДЦП. Очень трогатель-
ная история.

Я очень рада, что мы уча-
ствуем в этой повестке и по-
могаем не просто деньгами, а 
помогаем этим детям встро-
иться в общество. Самая важ-
ная тема, как мне кажется, 
для инклюзивного бизнеса - 
это когда ты людям даешь 
возможность чувствовать 
себя полноценными участ-
никами общества, чтобы они 
сами зарабатывали.

СПАСИБО, ЧТО ЖИВЫЕ!
- Вы сообщили, что сгорев-

ший склад в Шушарах будет 
восстановлен до конца года.

- Да, это наша боль. И я 
была очень рада, когда мне 
показали фотографии начав-
шихся на площадке работ. 

Это невероятное ощущение, 
когда видишь, как в голубое 
чистое небо устремляются 
сваи, вбитые в фундамент. 
Словно ростки пробиваются 
сквозь землю весной. Ребята 
пообещали закончить работы 
до декабря, а если получится, 
то и раньше. Будем рады при-
гласить вас на открытие!

Для меня это еще и симво-
личная история. Мы приехали 
в Шушары после окончания 
следственной и оперативной 
работы. Встретились с коман-
дой. Поблагодарили за то, что 
не допустили человеческих 
жертв. Я говорю: «Ребята, че-
го вы хотите? Поездку куда-
нибудь вам организуем». Они 
говорят: «Пожалуйста, вос-
становите нам склад, мы хо-

тим здесь опять работать».
Справка «КП»: пожар на 

распределительном центре 
Wildberries в поселке Шуша-
ры под Петербургом прои-
зошел 13 января. ЧП стало 
самым крупным складским 
пожаром в России, выгорело 
около 70 тысяч кв. м площа-
ди. На этом складе хранились 
одежда, обувь, хозтовары, 
игрушки и т. д. В момент по-
жара на складе находилось 
около 1200 человек. По раз-
ным оценкам, ущерб превы-
сил 10 млрд рублей. Основная 
версия - неисправность про-
водки.

ПРО СЕМЬЮ И ОТДЫХ
- Будете ли вовлекать в се-

мейное дело детей? Или они 
вовлекаются сами, глядя на 
маму?

- Они не вовлекаются в 
общее дело. Чего бы я хоте-
ла для наших детей? Того, 

чтобы они были счастливыми 
и реализовавшимися людьми, 
чтобы не чувствовали себя в 
моей тени. У нас трое стар-
ших детей и четверо малень-
ких. Каждый из них - лич-
ность. Каждый из них вполне 
может создать свою историю 
и быть успешным.

- Как отдыхает сильная жен-
щина Татьяна Бакальчук?

- Мне помогают восста-
навливаться спорт, музыка, 
природа и общение с людьми. 
С вами, например!

Беседка «КП»

Слушайте полную версию 

«Комсомольская правда»
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В открытой студии 
«Комсомолки» Татьяна 

своих семерых детях 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Татьяна БАКАЛЬЧУК и ее муж 

Владислав основали Wildberries в 
2004 году. Начинали в небольшой 
квартире.

маркетплейс в стране. Занимает 
второе место в рейтинге самых до-
рогих компаний Рунета по версии 
Forbes (впереди только Яндекс). 
Стоимость бизнеса оценивается 
в $7,2 млрд. Когда в регионе по-
является логистический комплекс 
Wildberries, внутренний региональ-
ный продукт увеличивается в сред-
нем на 2%.

Татьяна Бакальчук владеет 99% 
акций Wildberries (1% принадлежит 
ее мужу). Занимает 22-е место в 
российском рейтинге Forbes и яв-
ляется самой богатой женщиной 
страны. Ее состояние оценивается 
в $7,4 млрд.

Самая богатая женщина России Татьяна БАКАЛЬЧУК:

Хочу, чтобы дети 
не чувствовали себя в моей тени

На Петербургском 
международном 

экономическом форуме, 
который завершился 

основательница 
Wildberries заглянула 

в открытую студию 
«Комсомольской 

правды», чтобы ответить 
на наши вопросы.

radiokp.ru
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Анна ДОБРЮХА

Ученые обнаружили,
как рисунки на теле
и перманентный макияж могут 
запускать рост опасных клеток.

Исследователи не раз отмечали: у 
нас в популяции необъяснимо рас-
тет число случаев рака. Лидируют 
онкозаболевания легких, желудка, 
кишечника. Их главные провокато-
ры - курение, нездоровое питание и 
лишний вес, сидячий образ жизни, 
говорят врачи. Но есть и виды рака, 
скачок заболеваемости которыми не 
очень понятен. Например, стали чаще 
встречаться различные типы лимфомы 
(одна из разновидностей рака кро-
ви). Почему? Недавнее исследование 
шведских ученых впервые дало обо-
снованный ответ на этот вопрос.

Команда сотрудников Лундского 
университета сравнила заболеваемость 
разными типами лимфомы у людей в 
возрасте 20 - 60 лет с татуировками и 
без. Истории болезни пациентов были 
получены из Шведского национально-
го регистра рака. При этом учитыва-
лись диагнозы, поставленные с 2007 по 
2017 год. То есть результаты исследова-
ния нельзя списать на какие-то древ-
ние, совсем уж устаревшие материалы 
(краску) и оборудование. И еще один 
очень важный нюанс: специалисты 
учитывали не только декоративные ри-
сунки на теле. «Под татуировками по-
нимаются в том числе перманентный 
макияж, полуперманентный макияж и 
микроблейдинг (особая техника «про-

рисовки» бровей. - Ред.)», - пишут 
авторы научной работы. Да-да, те 
самые процедуры, за которыми сей-
час выстраиваются в очереди к 
косметологам толпы девушек 
и женщин.

Ученые провели сложный ана-
лиз, чтобы получить объективные 
выводы. Были приняты во внима-
ние различные факторы, которые, 
помимо татуировок, могут повы-
шать угрозу рака: курение, профес-
сиональные риски, связанные с воз-
действием канцерогенов, и др. Итог 
исследования: у людей с перманент-
ными рисунками на теле (лице) риск 
лимфомы повышен на 21%. И еще не-
сколько немаловажных деталей.

Как ни странно, размер татуи-
ровки существенно не повлиял на 
вероятность развития рака. Во вся-

ком случае, в данной научной работе 
разница не обнаружена, сообщают 
сотрудники Лундского университета. 
Риски были примерно одинаковы и 
у тех, кто набил себе огромное изо-
бражение во всю спину, и у тех, кто 
ограничился маленьким рисунком на 
запястье. Эксперты предполагают, что 
это может подчеркивать потенциаль-
ную опасность попадания в организм 
красящих веществ: для запуска разви-
тия рака может оказаться достаточно 
даже самой небольшой дозы.

Цвет пигмента, как и площадь 
татуировки, тоже не изменил 
риск лимфомы. Несмотря на то, 

что, по некоторым данным, черные 
чернила считаются более канцеро-
генными.

У людей, которые имели татуи-
ровки, но вывели их, частота лим-

фомы оказалась еще выше. По одной 
из гипотез, это связано с неблагопри-
ятным действием процедур по удале-
нию перманентных рисунков.

«Значительное количество химических 
веществ, содержащихся в чернилах 
для татуировок, классифицируется 
Международным агентством 
по исследованию рака как канцерогенные», - 
сообщают авторы научной работы.
В процессе татуировки или перманентного 
макияжа такие «ингредиенты» вводятся 
под кожу. В ответ на проникновение инородных 
веществ организм запускает иммунные 
реакции. Происходит транспортировка 
молекул чернил в лимфатические узлы, 
ближайшие к месту рисунка (они есть у нас 
по всему телу - в области шеи, подмышек, 
паха и т. д.). «Лимфатические узлы 
являются чувствительными мишенями 
для канцерогенных химических веществ», - 
пишут исследователи. 
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ВОПРОС - РЕБРОМ

В ЧЕМ ОПАСНОСТЬ?
Корень зла - в составе краски 
для татуировок (пигмента 

для перманентного макияжа), 
поясняют исследователи. 

И раскрывают подробности:

• цветные чернила могут содержать 
так называемые первичные 
ароматические амины (ПАА),
• черные чернила часто содержат 
полициклические ароматические 
углеводороды (ПАУ),
• также в пигменте всех цветов 
встречаются металлы: мышьяк,
 хром, кобальт, свинец и никель.

Иными словами, растет угроза, что 
начнется неконтролируемое деление 
одного из типов клеток (лимфоцитов) - 
злокачественная лимфома.

Здоровье

В России 
изобрели вакцину 
от рака - интервью 
с разработчиком 

читайте 
на сайте
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Ради такой красоты 
(спорной, к слову) 

люди реально рискуют жизнями.

Татуировки могут 
вызывать рак

Как с этим 
знанием жить дальше?

КСТАТИ
�

�

�

ЗНАЙ

Тату - противопоказание 
для донорства

«Процедура нанесения татуировки, равно как пирсинг 
и лечение иглоукалыванием, является опасной с точки 
зрения заражения гемотрансмиссивными инфекциями 
(то есть передающимися через кровь  - такими, как 
гепатиты, ВИЧ.  - Ред.)»,  - сообщает Служба крови 
ФМБА России. После тату нельзя быть донором в 
течение 120 календарных дней. Это так называемое 
серонегативное окно - период, когда инфекция может 
уже находиться в организме, но ее нельзя обнаружить 
даже самыми современными методами диагностики.

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Она впала в состояние 
клинической смерти 
во время сеанса 
тату на дому.

Врачи неделю боролись за жизнь 
24-летней модели из Петербурга Али-
сы* (имя изменено. - Ред.), у которой 
произошла клиническая смерть во 
время нанесения татуировки. Вечером 
2 июня девушка пригласила домой 
знакомого мастера сделать еще один 
рисунок на теле. Но испугалась боли 
и попросила вколоть ей новокаин. Та-
туировщик согласился, а буквально 
через несколько минут Алиса рухну-
ла на пол. Мужчина вызвал скорую, 
и, казалось, успели! Медики вывели 
Алису из состояния клинической смер-
ти, отвезли в реанимацию Мариинской 
больницы. Состояние оставалось край-
не тяжелым, а 10 июня стало извест-
но, что девушка умерла.

- Положительной динамики не было 
все эти дни. Алиса лежала в глубо-
кой коме без реакции организма,  - 
рассказала «КП» друг семьи.  - Есть 
вероятность, что у нее была непере-

носимость лекарства, о которой она 
могла просто не знать...

По предварительной версии след-
ствия, Алисе вкололи чрезмерную дозу 
обезболивающего.

- Всегда есть риск осложнений при 
уколах лекарством. Например, при 
нарушении техники или из-за непере-
носимости из-за врожденных особен-
ностей обмена веществ. Кроме этого, 
на новокаин может быть серьезная 
аллергия. Поэтому важно, чтобы инъ-
екцию делал только врач и в обору-
дованном помещении: скорой или в 
больнице. Тату-мастер - не обученный 
врач. И его манипуляции - абсолютно 
противозаконное действие. Если бы 
новокаин вводил медик, то знал бы, 
как действовать, ведь под рукой у него 
всегда есть лекарства, которые могут 
помочь исправить ситуацию, - считает 
заслуженный врач РФ, кандидат меди-
цинских наук и заместитель главврача 
по анестезиологии и реаниматологии 
СПб НИИ скорой помощи им. И. И. 
Джанелидзе Вячеслав Афончиков.

По факту оказания услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности, 
завели уголовное дело. Поскольку все 
привело к гибели, тату-мастеру грозит 
до шести лет лишения свободы.

 � СМЕРТЕЛЬНЫЙ ПОВОРОТ
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Алиса часто снималась 
в откровенных фотосессиях. 

Тату были частью образа. 

Модель умерла после 
укола обезболивающего

Строго говоря, в повсед-
невной жизни нас окружает 
огромное количество канце-
рогенов. То есть потенциаль-
ных провокаторов рака. Мно-
гие из них несут несравненно 
большую угрозу, чем обнару-
женный возможный вред та-
туировок. Курение, алкоголь, 
солнечное излучение - все 
это повышает риски опухо-
лей в десятки раз! Также в 
стимулировании рака подо-
зревают микропластик, ко-
торый мы получаем каждый 
день из воды и еды, краску 
для волос и много чего еще.

Но очевидно, что отказать-
ся от благ цивилизации или 
поголовно ходить с седыми 
волосами мы не сможем. По-
этому врачи-онкологи призы-
вают снижать риски там, где 

это возможно. А также инди-
видуально оценивать степень 
угрозы в каждом конкрет-
ном случае. Например, если 
у человека в роду есть он-
кобольные, ему явно нужно 
быть осторожнее. Людям с 
другими факторами риска - 
ожирением, хроническими 
воспалительными заболева-
ниями, вредными условиями 
труда - тоже стараться сокра-
тить действие потенциальных 
канцерогенов.

Словом, татуировки и 
перманентный макияж на 
сегодня не выглядят мощ-
ными факторами риска на 
фоне других провокаторов 
рака. Но внести свой вклад 
в запуск неконтролируемого 
роста клеток такие рисунки, 
похоже, могут.
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20-летняя певица год назад победила в 12-м сезоне 
проекта «Голос» на Первом канале. Виктория через ме-
сяц после победы успешно окончила учебу в Воронеж-
ском музыкальном колледже по классу «хоровое дири-
жирование». И переехала в Москву, подала документы 
на отделение эстрадно-джазового вокала Московской 
музыкальной академии. Поступила, начала работу над 
записью своего музыкального материала. Выигранный 
миллион ушел на приобретение и запись песен.

Проводник в мир столичного шоу-бизнеса у Виктории 
весомый - ее наставница по шоу Полина Гагарина. 
Дело в том, что во время подготовки номеров в «Голо-
се» Соломахина познакомилась с Андреем Кисловым, 
сыном Гагариной. Он помогал маме, работал в ее ко-
манде. Парень делает аранжировки и мечтает создать 
свой музыкальный лейбл. Андрей учится в музыкальном 
колледже, занимается саундпродюсированием. 16-лет-
ний Андрей Кислов и Виктория стали встречаться. Они 
вместе уже год, строят планы на счастливое будущее.

С карьерой у Соломахиной все хорошо - весной она 
дала сольный концерт с симфоническим оркестром в 
родном Воронеже, записала саундтрек к фильму «Сто 
лет тому вперед». Виктория говорит, что минувший год 
стал самым счастливым в жизни: «Победа в «Голосе», 
переезд в Москву, поступление в лучшую музыкальную 
академию страны, путешествия по разным странам и 
городам, самые прекрасные отношения с молодым 
человеком, сцена, концерты».

В конце прошлого года в пятом сезоне вокального теле-
шоу «Ну-ка, все вместе!» («Россия») победителем стал 
25-летний Фаррух Хасанов из Душанбе. Ему вручили 5 млн 
руб. Фаррух рассказал «КП», как распорядился выигрышем: 
«Отправил своих родителей в паломнический тур - это была 
моя мечта. А то, что осталось, трачу на себя: на развитие 
карьеры, запись хороших треков в крутых студиях».

Фаррух Хасанов живет в Таджикистане, и на него после 
участия в «Ну-ка, все вместе!» свалилась бешеная популяр-
ность. У себя на родине он собрал большой концертный 
зал: «Если бы мне кто-то два-три года назад сказал, что я 
в 25 лет соберу главную сцену в Таджикистане, то я по-
считал бы его безумцем. Я сейчас невероятно счастлив». 
Фаррух пишет и записывает новые треки и говорит, что 
проект дал ему возможность «показать себя всему миру». 
Недавно у музыканта и его жены родился сын. Кстати, по 
образованию Фаррух лингвист-переводчик.

22-летняя Мария Гордеева из 
Одинцова получила 3 млн руб. за 
победу в «Новой фабрике звезд» 
на ТНТ. Маша  - студентка 3-го 
курса МГИК, кафедры эстрадно-
джазового искусства. «Я вы-
росла в простой многодетной 
семье,  - рассказывает Маша.  - 
Мама много работает, чтобы мы 
ни в чем не нуждались. У меня 
есть мечта, чтобы однаж-
ды я могла сказать маме, 
что она может больше не 
работать, и теперь моя 
очередь обеспечивать 
семью». Мария выбра-
ла путь к цели: уча-
ствовать в 
конкурсах, 
пробивая себе 
дорогу на эстра-
ду. Выигрыш 
потратит на 
запись соб-
ственных 
песен.

В первом сезоне шоу о похудении 
«Большие девочки» («Пятница!») со-
ревновались 13 молодых женщин 
весом от 100 кг и больше. Они 
худели четыре месяца. Выиграла 

24-летняя Лилит Хачатрян из 
подмосковной Лобни. Лилит 
пришла на проект с весом 
120 кг, а к финалу стала ве-
сить 80 кг. Потеряла 33,33% 
«стартового» веса - больше 
остальных участниц. За луч-

ший результат она получила 
1 млн руб.
Как это обычно бывает на ТВ, 

телешоу выдают в эфир спустя 
много времени после съемок. 
Лилит работает маркетоло-
гом в рекламном агентстве. 
Ее главная мечта - постро-

ить успешную карьеру. А еще одна - ку-
пить собственное жилье. Поэтому Ли-
лит после съемок не вернулась в свою 
съемную квартиру, чтобы не тратить 
деньги попусту, и переехала обратно 
к родителям: «Выигрыш я отложила - 
коплю на первоначальный взнос на 
ипотеку. Мои отношения с родителя-
ми после проекта изменились - они 
перестали меня контролировать, как 
делали раньше. Я всех смогла «пере-
манить» на сторону ЗОЖ, семья стала 
придерживаться правильного питания. 
На мне лежит груз ответственности 
из-за звания победительницы. Надо 
держать вес! И худеть дальше».

Кстати, сейчас идет кастинг во вто-
рой сезон шоу  - можно заполнить 
анкету в разделе «Кастинги» на сайте 
телеканала.

За кадром
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Еще недавно Фаррух не мог поверить, 
что Сергей Лазарев поздравляет его

с победой. А теперь собирает большие залы.

1 000 000 руб.

3 000 000 руб.

5 000 000 руб.

«Большие девочки», 16+

«Новая фабрика 
звезд», 16+

«Ну-ка, все вместе!» 12+

Мария Гордеева

«Ну-ка, все вместе!» 12+«Ну-ка, все вместе!» 12+

Фаррух Хасанов

«Голос», 12+
1 000 000 руб.

Ирина ВИКТОРОВА.

Лилит Хачатрян

Меньше чем за три месяца девушка потеряла 
почти 30 кг. А к финалу и вовсе стала весить 

немыслимые для нее 80 кг и наконец смогла себе 
позволить приталенное платье (на фото вверху).

Полина полюбила 
Вику как родную 

дочь. И даже 
не стала возражать 
против ее дружбы 
со своим сыном.
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Миллионеры из телевизора:

«Большая девочка» копит на ипотеку, 
а звезда «Голоса» влюбилась 
в сына Гагариной

Виктория Соломахина

Как победители 
телешоу 

тратят денежные 
призы и как 

складывается 
их жизнь.
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Для коллег из «КП» он напи-

сал автобиографию в неожи-
данной, иронично-шутливой 
манере. Начиналась она так:

«Я, Сунгоркин Владимир, 
произведен на свет 16 июня 
1954 года - так получилось - на 
завалинке дореволюционно-
го барака на окраине города 
Хабаровска. В связи с местом 
рождения с детства познал быт 
и тяготы простого народа.

Мой замечательный отец 
был мичманом Краснозна-
менной Амурской флотилии, 
оборонявшей в тот период 
малую родину от претензий 
зарвавшихся маоистов. А по-
селок, где я в пресловутом 
бараке рос и мужал, являлся 
военно-морской базой, что 
опять же привело к близкому 
знакомству с проблематикой 
исполнения воинского долга».

  
Какие-то подробности быта 

он пересказал позже - в той же 
ироничной манере:

«У нас дома всю жизнь бы-
ли свиньи. А также куры и 
собаки. И главная беда не в 
том, чтобы их пасти. А надо 
было траву заготовить, кар-
тошку сортировать. Хрюш-
ки много энергии через свое 
«г-но» отдают. Гадят и гре-

ются. Любые морозы - а им 
тепло. Главная проблема - 
под ними все время должна 
быть подстилка.

Я с семи лет был как ки-
тайский крестьянин. Весь 
июнь - июль ты траву рвешь 
и складываешь в мешки, в 
августе картошку заготав-
ливаешь и сортируешь: мел-
кую - чушкам, крупную - са-
мим питаться. У нас большая 
семья была - четверо детей, 
а зарабатывал только отец... 

А как вода из разлившейся 
реки ушла и образовалась ку-
ча озер, ты ходишь с бочкой 
без дна «по мелководью» по 
колено в воде. Ловишь рыбу 
семейству на прокорм. Это в 
девять-десять лет! Идешь с 
бочкой, а сбоку авоська. По-
ставил бочку, пошарил, рыбу 
достал, в сетку сунул. В итоге 
несколько мешков рыбы на 
берегу лежат…».

  
В одном из интервью Сун-

горкин вспоминал свое не 

совсем обычное поступление 
в университет:

«…Я умудрился сломать но-
гу в ходе вступительных экза-
менов. Сломал абсолютно не 
романтично - шел по склону 
горы во Владивостоке, за-
гляделся, как баржа плывет 
по заливу, и шлепнулся. Я из 
провинции глухой, из воен-
ного поселка, - на костылях 
приходил в аудиторию и сда-
вал экзамены. И когда тетки 
из приемной комиссии ви-
дели меня - тощенького на 
костылях… Меня можно бы-
ло тогда отправлять на Ле-
нинский проспект собирать 
милостыню! Они думали, 
что я по жизни такой инва-
лидик! Сдал экзамены плохо, 
по конкурсу не проходил. А 
инвалидика-то надо пожа-
леть… и меня, как скачущего 
на одной своей ноге и двух де-
ревянных, за неистовую тягу 
к знаниям приняли в универ!

А так бы хрен я был у вас 
главным редактором!

Что интересно: с меня гипс 
сняли, как только я был при-
нят. Тетки глядят - костылей 
нет! Они так обиделись, что 
в колхоз сразу погнали! Я го-
ворю, мне нельзя, а они отве-
чают - ты нас обманул! Я был 
совершенно чист душой. На-
до скакать - я скакал. Сняли 
гипс - перестал».

  
«Сунгоркин для нас тог-

да уже был туристическим 
богом. Он ходил в сложные 
походы, в зимние и летние, 
он сплавлялся по рекам. Он 
приезжал и показывал фото-
графии, где стоял на покорен-
ной крутой вершине. А в это 
время романтическое были 
в большом ходу стихи, пес-
ни Высоцкого про горы, про 
дружбу. И над Володей сиял 
самый настоящий ореол - для 
меня, например, и для моих 
друзей он был Туристический 
Бог.

Он все умел, мог разжечь 
костер с одной спички, бы-
стро поставить палатку, ор-
ганизовать ночлег. При этом 
Сунгоркин никогда не был 
нянькой, и его мало заботи-
ло, идешь ты или уже пол-
зешь. Но тем не менее, когда 
идешь в поход с Сунгорки-
ным, ты совершенно желез-
но уверен, что будешь сыт, 
обогрет, получишь ночлег. А 
трудности преодолевайте уже 
сами».

  
1 июля 1976 года Владимир 

Сунгоркин получил диплом и 
был готов завоевывать мир, 
который назывался «Комсо-
мольской правдой». Его уже 
знало руководство газеты, 
поскольку он работал там на 
практике.

…15 октября 1976 года в 
«Комсомольской правде» 
шла обычная редколлегия. 

Последний вопрос повест-
ки: «О тов. Сунгоркине В. Н.»

В итоге редколлегия при-
няла решение: «Войти с пред-
ложением в отдел пропаган-
ды ЦК ВЛКСМ о назначении 
тов. Сунгоркина В. Н. соб-
ственным корреспондентом 
газеты на агитпоезде «Ком-
сомольская правда».

Вскоре Сунгоркин отпра-
вился на БАМ и стал самым 
молодым собкором в СССР - 
ему едва исполнилось 22 года.

  
«У нас в универе были такие 

холлы, где мы занимались. 
Там стояли парты... Однаж-
ды мы из этого холла уже вы-
ползали часа в два ночи, а он 
только шел заниматься, и о 
чем-то мы заспорили - пред-
мет спора я уже не помню. 
Помню только, что он впол-
не определенно, и спокой-
но, и очень уверенно сказал: 
«Главным редактором «Ком-
сомольской правды» буду я…»

Тогда это звучало как «я 
стану космонавтом». Вы 
представляете: Владивосток, 
общежитие на Океанском 
проспекте, за полночь, трез-
вые - и такая заявка.

А когда так и случилось, 
никто сильно и не удивился, 
потому что он не просто шел 
к этому, он это знал».

И в связи с этим вспомина-
ются слова из характеристи-
ки, данной еще обычному стар-
шекласснику в Школе молодого 
репортера (ШМР) при газете 
«Молодой дальневосточник»: 
«За время занятий в ШМР 
Владимир Сунгоркин показал 
себя как человек, не случайно 
выбравший себе профессию 
журналиста…» Это написа-
но в 1971 году. Слова оказались 
пророческими.

Книгу читал
Евгений САЗОНОВ.

А так бы хрен я был у вас 
главным редактором!

В новой биографической книге о ярком журналисте, уни-
кальном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине, 
70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста 

«Комсомольской правды», знаковой и очень важной для нашей 
страны газеты. Сунгоркин отдал служению ей почти полвека 
своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!

Реклама, 16+

Эксклюзив! Сунгоркин, 
или Как закалялась 

«Комсомольская правда»

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

16 июня исполнится 70 лет со дня рождения Владимира Нико-
лаевича Сунгоркина - одинаково талантливого и журналиста, и 
менеджера, создавшего один из лучших медиахолдингов в мире - 
современную «Комсомольскую правду». А еще - путешественника 
и исследователя.

Два года назад он не вернулся из экспедиции по своему любимому 
Дальнему Востоку. Подвело сердце. Но все, что он сделал, мы береж-
но храним. В особенности - память о нем. Не только потому, что он 
был удивительным человеком, который воспитал всех современных 
журналистов и менеджеров «КП», но и потому, что на его опыте 
можно учиться, как добиться успеха, как решать проблемы, как 
оставаться верным своей мечте. Это настоящий учебник жизни. 

В прошлом году «КП» выпустила сборник воспоминаний о Шефе 
«Я с вами, ребята». В этом - биографию, написанную профессором 
Станиславом Гольдфарбом, руководителем «КП» - Иркутск». И 
поскольку почти вся жизнь Владимира Николаевича была связана с 
холдингом, на благо которого он работал почти полвека (из них 25 
лет - как главный редактор), мы и назвали эту книгу «Сунгоркин, 
или Как закалялась «Комсомольская правда». 

Сегодня мы предлагаем несколько отрывков о том, как закалялся 
в молодости характер самого героя. 

Владимир 
Сунгоркин 
(на первом 

плане) во время 
первых 
сплавов.
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         К 70-летию легендарного редактора 
«Комсомолки» Владимира Сунгоркина выходит 

вторая книга о его удивительной биографии.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
А что у нас со «все включено»?

- Это очень востребованная опция! В Краснодарском крае более 
80 гостиниц работают по системе «все включено», в целом в России 

«Все включено» на наших курортах по большинству параметров не 
уступает зарубежным отелям.

И даже сравнительно бюджетные «ол инклюзивы» найти реально! 
Но только если они трехзвездочные. Неделя в конце июня в «треш-
ке» в Лазаревском, например, стоит 97 тысяч рублей для семьи с 
двумя детьми. 

А вот цены на отечественные 5* с all inclusive, увы, стремятся к бесконеч-
ности.

Отдохни!

Окончание. 
Начало < стр. 1.

48 МИЛЛИОНОВ 
ОТПУСКОВ

- Внутренний туризм про-
должает уверенный рост. Мы 
ожидаем, что в этом году он 
прирастет примерно на 12% 
по сравнению с прошлым ле-
том - за три месяца россияне 
совершат 48 миллионов по-
ездок по стране, - говорит 
вице-президент Ассоциации 
туроператоров России, гене-
ральный директор туркомпа-
нии «Дельфин» Сергей Ро-
машкин.

Куда едем? На пляж, раз-
умеется!

- Люди не меняются, ле-
том они хотят на море. На 
Краснодарский край и Крым 
приходится три четверти 
всех бронирований, - под-
тверждает Ромашкин.

Следом за черноморскими 
регионами в списке попу-
лярных маршрутов - Кав-
минводы, Санкт-Петербург, 
Москва и Подмосковье, Да-
гестан, Калининградская об-
ласть, Казань и Алтай.

Но есть и сюрпризы при 
всем постоянстве спроса:

- Неожиданность этого го-
да - стремительно растущая 
популярность Анапы. Она 
уже обогнала Сочи. На мой 
взгляд, отсутствие аэропор-
та (он закрыт, как и боль-
шинство других аэропортов 
на юге страны. - Ред.), как 
ни странно, сыграло на ру-
ку Анапе. Сюда приезжает 
много туристов на своих ав-
томобилях. Это получается 
дешевле, чем перелет в Сочи. 

Второй важный фак-
тор - в Анапе интенсивно 
идет строительство новых 
классных отелей «все вклю-

чено», - объясняет Сергей 
Ромашкин.

Эксперты Национально-
го туроператора «Алеан» 
подтверждают тенденцию 
цифрами. Спрос на отдых 
в Анапе вырос на 10%, ес-
ли сравнивать с прошлым 
летом, в Сочи на 4%, а в Ге-
ленджике на 2%.

И Крым возвращает свои 
позиции - прошлым летом 
полуостров недосчитался 
отдыхающих, но сейчас на-
верстывает с лихвой. Тур-
операторы в один голос 
говорят, что в Ялту и Евпа-
торию приедут в полтора-два 
раза больше отпускников, 
чем в пляжном сезоне - 2023.

Причина? Это единствен-
ный морской курорт, где це-
ны почти не выросли.

- В Крыму цены более до-
ступные, чем в Краснодар-
ском крае, разница доходит 
до 30%, - говорит Наталья 
Осипова, исполнительный 
директор Альянса туристи-
ческих агентств.

СВАДЬБА
Отдых в России, по оцен-

кам аналитиков АТОР, по-
дорожал на 5 - 20%. И это 
только расходы на курорте: 
отель-лежаки-шашлыки… 
Если считать вместе с би-
летами, то рост цен еще за-
метнее.

Посчитав-прикинув, мно-
гие отпускники едут к морю 
на машинах. В Анапе, Гелен-
джике и Крыму автотуристы 
составляют львиную долю 
путешественников, конста-
тируют в Ассоциации тур-
операторов. Дело не только 
в экономии, но и в закрытых 
аэропортах.

- Цены растут, это неиз-
бежно, как и в остальных 

о т р а с л я х 
экономики. 
Во многом - 
из-за затрат на 
персонал. Мы 
должны подни-
мать зарплаты в 
отелях. Иначе со-
трудники просто 
уйдут в курьеры. 
Сейчас поездка в Со-
чи стоит, как не-
большая свадьба. 
Но туристы по-
купают, - про-
должает Сергей 
Ромашкин.

Про свадьбу, конечно, 
эпитет яркий. Однако, 
справедливости ради, цены 
на черноморских курортах 
очень разные. 

- В Сочи и Анапе чаще все-
го туристы выбирают отдых 
за 140 - 150 тысяч рублей за 
неделю, но можно найти и за 
45 - 50 тысяч. В Туапсе сред-
няя стоимость тура 85 ты-
сяч рублей. При этом есть 
возможность остановиться 
в гостевом доме за 28 тысяч 
рублей, - приводит примеры 
Ольга Иванова, PR-директор 
туроператора Fun&Sun.

С ЗАГРАНИЦЕЙ 

- Если представить, что нет 
санкций, это уже не остано-
вит турпоток внутри страны, 
интерес к путешествиям по 
России запущен, - уверена 
Наталья Осипова.

- Важно, что выездной и 
внутренний туризм между 
собой уже не конкурируют. 
Туристы могут один отпуск 
провести в ОАЭ, а в следую-
щий раз поехать, например, 
в Сочи. И это очень позитив-
ная новость, - считает вице-
президент АТОР, генераль-
ный директор туроператора 
Space Travel Артур Мурадян.

Есть ли шанс отдохнуть 
этим летом более-
менее бюджетно? Да!

Места надо знать!
- Можно рассмотреть гости-

ницы, удаленные от пляжа. На-
пример, в Анапе проживание в 
центре города обойдется на 10 
- 15% дешевле, чем на первой 
линии. 

Тем, кто ищет возможности 
для демократичного отдыха в 
Анапе, рекомендуем обратить 

здесь чистое море без цвету-
щих водорослей, малолюдные 
галечные пляжи, красивые пейза-

нального туроператора «Алеан».
На Азовском побережье Крас-

нодарского края (в Ейске и Го-
лубицкой) много гостиниц эко-

дешевле, чем в Анапе.
В Сочи бюджетные варианты 

размещения ищите в Лазарев-
ском и Хостинском районах.

Готовьте сами
Самые недорогие варианты 

питания. Апартаменты с кухней 
удобны семьям с детьми, мож-
но самостоятельно готовить в 
отпуске. В Анапе, Геленджике 
и Сочи в июне реально остано-
виться на неделю в гостевом до-

мьи, родителей с двумя детьми. 
Но без учета дороги.

На Каспии и Балтике 
дефицит отелей

На Балтийском море, в Зелено-
градске и Светлогорске, сейчас 
уже почти не осталось демокра-
тичных вариантов, не радуют в 
«Алеане». Многие пляжные отели 
загружены до августа. Но можно 
найти апартаменты в Калинин-
граде и ездить на пляжи оттуда.

от 64 тысяч рублей на двоих за 
неделю с перелетом, в среднем 

ют по ценам эксперты туропера-
тора Fun&Sun.

На Каспийском побережье, в 
Дагестане, выбор отелей объек-
тивно небольшой, в результате 
тур может обойтись даже доро-
же, чем на курорты Краснодар-
ского края.

Автобус до пляжа
- Пустили автобусные чартеры 

из Москвы и других центральных 
регионов России в Крым и Крас-
нодарский край. Дорога занима-

помнил еще об одном способе 
сэкономить Юрий Барзыкин, 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии, глава 
комитета по предпринима-
тельству в сфере туризма 
Торгово-промышленной па-
латы РФ.

Автобусный тур в скромный 
гостевой дом в крымском Су-
даке можно купить за 15 тысяч 

вместе с дорогой.
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ЦЕНА ВОПРОСА

Сколько стоит летний отдых на российских пляжах

Лазаревское
Витязево
Новороссийск
Каспийск 
Туапсе 
Севастополь
Ялта 

6300
10 000
6500
6500
6000
 6500
7300

…и для тех, кто бронирует
отели самостоятельно

Курорт* и средняя стоимость 
суток проживания (руб.)**

Курорт

Для клиентов турфирм...
Средний чек*

На сколько дороже 
по сравнению 

с прошлым 
годом

Сочи
Анапа
Геленджик
Кисловодск
Подмосковье

+15%
+17%
+19%
+16%
+21%

дней, без учета дороги. Учтены гостиницы 
разных категорий. Важно, что это 
не минимальные и максимальные цены. 
А средний чек, который реально выходит 
у отпускников. На всех курортах есть 
варианты как дешевле, так и дороже.

По данным АТОР.

Адлер 
Сочи 
Анапа 
Геленджик
Зеленоградск
Махачкала
Светлогорск

9500
8000
7300
8000
10 000
6000
10 000

*Курорты расположены 

по количеству забронированных 
на лето номеров в отелях.
**Цена за номер на двоих.

По данным сервиса для планирования путешествий OneTwoTrip.
Лилия СОКОЛЬНИКОВА.

Курс моря Отдых в Сочи 
оставляет 
незабываемые 
впечатления.
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 ЭКОНОМКЛАСС

Нам любые дОроги дороги?
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Как зовут вашу собач-
ку?

- Дюймовочка.
- Ни фига себе, дюймо-

вочка. Полметра в холке.
- Так у нее клыки дюй-

мовые...

Тратить 12-летний ви-

плохая идея.

Оказывается, чтобы дети 
были счастливы, родители 
должны любить не только 
их, но и друг друга.

Рецепт рагу «по-
офисно му» начинается 
так: «Пропустите сар-
дельку через шредер».

Одна подруга рассказы-
вает другой:

день дома, не работает, 
муж и зарабатывает, и ре-
бенка в сад отводит...

- А сын как?
- А вот сыну совсем не 

дельница, целый день до-
ма, он сам и зарабатывает, 
и ребенка в сад отводит.

Суть термина «про-
фессиональная дефор-
мация личности» мне 
стала понятна, когда 
друг-фотограф на мою 
просьбу снять туфли в 
прихожей их сфотогра-
фировал.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Рычащий Григорий нашей 
эстрады. 7. С каким регио-
ном было связано прозви-
ще короля Иоанна Беззе-
мельного? 8. Что нужно для 
игры в городки? 9. Пьеса, 
что увидела свет рампы. 
10. Доставка импорта. 12. 
Певец ... Мулерман. 14. 
Дайан с премией «Оскар». 
16. Титул у японских полко-
водцев. 17. ... чистой воды. 
21. «... долгим не бывает». 
22. Что кровь экстремалов 
будоражит? 23. Бог солнца 
у египтян. 24. Недорогая 
авиакомпания. 25. Кто 
запечатлел «Постоянство 
памяти»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ди-
тя романов. 2. Советский 
сатирик, чьим первым про-
изведением стал протокол 

осмотра трупа. 3. Пропитка 
пессимизма. 4. Герой Брэда 
Питта из комедийного бое-
вика «Большой куш». 5. Кто 
послал космический привет 
итальянской актрисе Анне 
Маньяни? 6. Количество 
фальшивых долларов из 
комедии «Левая грудь Аф-
родиты» Юрия Полякова. 
11. Тюлевая. 13. Сбором 
чего промышляет бортник? 
14. Чья песня стала неофи-
циальным гимном геологов 
и туристов в СССР? 15. Кто 
из композиторов сочинил 
песни для музыкальной ко-
медии «Собака на сене»? 
18. ... слухов. 19. Вино 
из Италии. 20. Размер для 
самой большой скромни-
цы. 21. Где близко под-
ружились Антон Дельвиг и 
Александр Пушкин?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Лепс. 7. Аквитания. 8. Бита. 9. Спектакль. 10. Ввоз. 
12. Вадим. 14. Китон. 16. Сегун. 17. Алмаз. 21. 
Ливень. 22. Адреналин. 23. Атон. 24. Лоукостер. 
25. Дали. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любовь. 2. Петров. 
3. Скепсис. 4. Микки. 5. Гагарин. 6. Миллион. 11. 
Занавеска. 13. Мед. 14. Кукин. 15. Гладков. 18. 
Жертва. 19. Кьянти. 20. Макси. 21. Лицей.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ксения ЛЫСЕНКО, 
30 лет, 

Магнитогорск:
- Занимаюсь любимой 
работой с клиентами 

поставкам из Китая. 
Каждый день 
сталкиваюсь 

и разнообразным 
общением. 

Смысл моей жизни - 
это путешествия 

и эмоции. 
Это то, что мной движет 

Посещаю бассейн, 
увлекаюсь велоспортом 

и активными 
прогулками.

Приятных вам выходных!

Ев
ге

ни
й 

ЧУ
Ф

АР
О

ВГолосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

курортном арсенале 
столько аксессуаров: 

летящие парео, 
объемные панамы, 

вязаные сумки, 
яркие украшения. 
Туфли-копытца - 
спорный выбор 

для пляжной моды. 
Счастливых экспериментов 

этим летом!

Кемерово +20... +22 +30... +32
Мариинск +18... +20 +29... +31
Новокузнецк +18... +20 +28... +30
Таштагол +16... +18 +28... +30

Прогноз погоды на завтра, 15 июня

Давление - 744 мм рт. ст.
(норма июня - 746)
Относительная влажность 
воздуха - 27% (норма - 63)
Ветер северо-восточный,
3 - 8 м/с

Восход - 04.34
Закат - 21.58
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Братья Матроскины - короли пляжа. 
Найди 10 отличий.

Дайверу нужно доплыть до редкой рыбки, 
чтобы сфотографировать её 

для журнала «Подводный мир».

Помоги мальчику доплыть до берега, 
передвигаясь по клеткам морская звезда - рыба - чайка - якорь.

полянка

Морские загадки

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.


